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9. Anexos. 

 

Consentimiento informado. 

 

 

 

  En el marco del Trabajo Final para acceder a la Licenciatura en Psicología de la 

Universidad Católica Argentina, Ramirez Nahuel, bajo la dirección de la Mgter. Nesa 

Paula, realizará una investigación con la finalidad de estudiar “Sufrimiento Psíquico de 

Sujetos en Contexto de Encierro Punitivo de la ciudad de Paraná, Entre Ríos”. Para esto 

se pide la participación voluntaria, ante la cual habrá un consentimiento informado, 

adjuntado a continuación. Los datos tendrán un tratamiento absolutamente anónimo y 

confidencial y la persona que participe puede retirarse de la investigación en cualquier 

momento si así lo desea sin que eso le ocasione ningún perjuicio. 

 

 

 

Consentimiento Informado  

 

  Por el presente acepto participar voluntariamente en la investigación, con la 

finalidad de estudiar “Sufrimiento Psíquico de Sujetos en Contexto de Encierro Punitivo 

de la Ciudad de Paraná, Entre Ríos” llevada a cabo por Ramirez Nahuel. Estoy en 

conocimiento de que los datos tendrán un tratamiento absolutamente anónimo y 

confidencial y que puedo retirarme de la investigación en cualquier momento sin que 

eso ocasione ningún perjuicio. 

 

Firma: ……………………………………………………….       

 

Aclaración: ………………………………………………… 

 

DNI: ………………............................................................... 
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REGISTRO DE ENTREVISTAS EN TRES COLUMNAS 

CASO Nº 1  

 

Registro de la Entrevista (Realizada por el investigador)  

Título: S, 28 años (Masculino)  

Lugar: Unidad Penal N° 1 "Dr. Juan José O'Connor”, Paraná, Entre Ríos. 

REGISTRO COMENTARIOS ANALISIS 

E: Bueno S, te cuento un 

poco lo que vengo a hacer, 

yo soy estudiante de 

Psicología y actualmente 

estoy en proceso de 

realizar mi tesis, así que si 

te parece te voy a ir 

haciendo unas preguntas y 

vos también podes 

contarme lo que creas 

necesario o lo que quieras, 

primero saber un poco de 

vos. 

 

S: Me llamo S, tengo 28 

años, hace 2 años que estoy 

acá (cárcel), tengo una 

condena corta de 3 años. 

Antes de venir a cumplir 

una condena fui oficial de 

policía, estoy por un delito 

de omisión de prueba. 

Hace un mes estoy con la 

salida familiar, el hecho de 

participar y aprovechar el 
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área de Psicología más la 

buena conducta me habilito 

el beneficio de las salidas. 

 

E: ¿Qué pensas del 

servicio penitenciario, 

tanto negativo como 

positivo? 

 

S: Lo que se ha sancionado 

mucho con el espacio de 

Psicología es donde se 

brinda la atención, antes se 

estaba en un gabinete 

donde había un solo 

consultorio para todos los 

profesionales, y los turnos 

eran muy extendidos, dado 

que no contaban con el 

espacio físico, el psicólogo 

te daba un turno y vos ibas 

ese día pero había 15 

internos, ósea no contaban 

con el espacio físico. Y 

ahora que se le habilito este 

espacio (el de la escuela) 

pueden atender mejor. Y la 

crítica, yo trabaje en una 

repartición publica y los 

medios son muy pocos 

para poder cumplir la 

función, por ahí yo lo 

entiendo, otros internos 

 

Buena conducta, ¿Para 

quién? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pensaba que a nivel 

estructural de la institución 

es una problemática para el 

área de psicología y su 

 

 

BUENA CONDUCTA 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SERVICIO DE 

PSICOLOGIA COMO UN 

FACTOR DE APOYO  
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que no conocen se les 

dificulta, por ejemplo 

muchos se quejan de los 

accesos a los beneficios, 

que los papeles no salen 

cuando el interno quiere; 

yo por ejemplo ahora estoy 

por ser Papá en los 

primeros días de Enero 

tiene probable fecha de 

parto mi pareja, a mí me 

faltan 5 meses, yo ya hice 

todos los trámites para que 

el día que vaya a dar a luz 

me autoricen a salir, 

normalmente no debería 

hacerlo con tanto tiempo 

de anticipación, la 

autorización de trámite en 

el juzgado demora de 20 a 

30 días, yo lo hice con 

anticipación de tiempo 

porque conozco el sistema, 

hay dos personas dentro de 

la institución que son 

encargadas de llevar los 

papeles de 900 internos, 

vos imagínate, yo pido una 

salida extraordinaria para ir 

a la clínica, otro pide para 

el cumpleaños del padre, 

otro para hacerse un 

estudio médico, son todos 

atención de calidad.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación de que 

S tiene todo organizado, 

como un plan. 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación de que 

tiene muy bien estudiada la 

parte legal, o ya la conocía 

por su trabajo. 
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los internos que necesitan 

de esas 2 personas que 

movilicen esa 

documentación. Y muchos 

se creen y piensan que el 

sistema funciona como está 

planificado pero la 

planificación es una y la 

realidad es otra, 2 personas 

es imposible que puedan 

llevar el expediente de 900 

personas al día, por 

ejemplo uno puede 

entregar 30 días antes para 

pedir un permiso, pero esa 

nota en 30 días no va a 

estar la resolución de los 

jueces, porque son solos 

dos personas encargadas de 

armar el expediente, y esa 

es la mayor critica, porque 

no cuenta con las 

herramientas y tampoco 

con el personal en esa área. 

Y otra de las criticas es lo 

que le llaman labor-terapia, 

acá está el sector de 

industria donde los internos 

para acceder a los 

beneficios, se le pide que 

cuenten con experiencias 

laborales, curso o 

capacitación y el área de 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Más allá de la queja que 

puede implicar los tiempos 

institucionales para S, me 

da la sensación de cierto 

entendimiento para con el 

penal. 
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Psicología, que asista a 

terapia. Hay muchos 

internos que tenemos la 

posibilidad de tener a 

nuestra familia que no nos 

soltó y te sigue 

acompañando para que te 

recuperes, pero otros 

internos directamente no 

tienen familia, no son 

asistidos por la familia, 

fueron olvidados por la 

familia, entonces recurren 

a la labor-terapia que es 

una experiencia laboral que 

brinda el servicio 

penitenciario, pero la 

remuneración es 

extremadamente baja, vos 

imagínate que hoy un 

interno que trabaja en el 

lugar mejor pago de acá 

que es la zapatería, cobra 

430 pesos mensuales, y así 

hay otros que trabajan en 

herrería que a diferencia de 

la zapatería es un trabajo 

muy sucio, corres con el 

riesgo de quemarte, 

cortarte y te ensucias, no 

alcanza ni para pagar lavar 

la ropa. No solo yo lo veo 

mal, son muchos los 

 

 

 

Me llama la atención el 

punto de como resalta la 

importancia de la familia 

para un interno. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da intriga porque tan 

bajo salario hacia los 

internos.  
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internos que piensan así.  

 

E: ¿Vos estas en alguno de 

los talleres? 

 

S: Yo trabajaba en herrería, 

y estoy haciendo la 

facultad afuera y bueno no 

me daban los horarios.  

 

E: ¿Qué estas estudiando? 

 

S: Estoy haciendo la 

Licenciatura en Psicología, 

pero en UADER. 

 

E: ¿Y hace cuánto 

empezaste? 

 

S: En principio del año 

pasado, estoy haciendo 

materias de segundo año. 

 

E: ¿Y qué tal? 

 

S: Bien, me gusta. 

 

E: ¿Qué se te dio por 

estudiar Psicología? 

 

S: Siempre fue como que 

me llamo la atención, pero 

por una cuestión 

Pienso que no se brindan 

las condiciones necesarias 

para llevar a cabo un 

trabajo, desde cuidados 

personales como el salario, 

me da la impresión que es 

un castigo por estar ahí 

adentro. 
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económica afuera me 

incliné a la parte policial 

donde hice la carrera de 

oficial de policía y tenía 

pensado en seguir haciendo 

la Licenciatura en 

Psicología. Y bueno no me 

daban los horarios y como 

ya empecé a tener ingresos 

y demás es como que lo 

suspendí y cuando tuve la 

posibilidad acá adentro lo 

quise aprovechar. 

 

E: ¿Y cómo es cursar 

estando acá adentro?  

 

S: En un principio el año 

pasado curse, vienen 

tutores, y curse todas las 

materias libres. Me quedo 

solamente semiótica. Y en 

segundo ya como la jueza 

tenía la experiencia de que 

estaba estudiando acá 

adentro, estaba haciendo 

cursos, estaba trabajando y 

aprovechaba el área de 

Psicología, me autorizo 

salir a cursar afuera con 

una custodia, me llevan y 

me traen. Ahora accedí al 

beneficio de la salida 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me queda resonando la 

palabra “posibilidad”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación de que 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

EDUCACION EN 

CONTEXTO DE 

ENCIERRO 
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familiar y cálculo que esta 

o la semana que viene ya 

me estarán autorizando a 

que me retiré solo. Lo que 

tiene de bueno es que 

desde la facultad junto con 

el área educativa acá en el 

servicio penitenciario tiene  

muy buena asistencia, ósea 

el alumno se le responde 

desde el área educativa, 

cumplen con lo que ellos 

pactan, el material de 

estudio te lo consiguen, el 

tema de las salidas para 

poder ir a rendir, el área 

educativa cumple con la 

función de conseguir la 

autorización por parte de la 

jueza, conseguir el 

funcionario que te tenga 

que llevar ese día, que 

estés a horario, que haya 

un móvil a ese horario; 

porque bueno, vos como 

estudiante sabrás que no el 

rol del profesor hacerse 

cargo si el alumno llega 

tarde o no puede asistir a 

un parcial. Entonces en 

base a esto el área 

educativa planifica todo 

con mucho tiempo de 

trata de hacer todo lo que 

la institución espera que se 

haga para determinar la 

“buena conducta”.  
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anterioridad. Es un área de 

la cual no tengo quejas, si 

bien las personas que están 

en este servicio no se va a 

lograr una buena afinidad, 

un acercamiento o 

confianza; pero las veces 

que se necesita algo ellos 

hacen una nota protocolar 

y ellos cumplen. Inclusive 

yo fui becado estando acá 

en contexto de encierro y 

jamás tuve una queja, por 

ejemplo, por una cuestión 

de cronograma siempre 

salen los medios el día que 

empiezan a pagar la beca, y 

yo cobraba un viernes y el 

sábado a la media mañana 

me estaban llamando para 

avisarme que mi dinero ya 

estaba depositado. Hubo 

una posibilidad que la que 

me manejaba el sistema de 

cobro no pudo ir al banco, 

y aviso que tuvo un 

problema familiar porque 

tenía la fiesta infantil de su 

hijo, pero siempre al otro 

día cumpliendo. 

 

E: En base a todos estos 

espacios que tiene el 

 

 

 

 

 

 

Noto en las palabras de S 

la distancia que se 

mantiene por parte del 

servicio hacia los internos.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Noto cierto entendimiento 

ante una “falta” por parte 

de la institución, lo 

relaciono con su labor 

policial previo a su ingreso 

al penal.  
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servicio ¿en cuál te sentiste 

más cómodo? 

 

S: Los talleres de 

capacitación, ahora por 

ejemplo estoy jugando al 

rugby, que son pequeñas 

cosas que ayuda a que uno 

de desenfoque del 

problema o haga hincapié 

en otras cosas, por ahí 

faltan herramientas y como 

te decía el hecho de 

conocer como es la 

repartición publica me 

lleva a entenderlo, 

comparando con otros 

lugares, por ejemplo el 

hospital, la gente de queja 

del hospital que no tiene 

turnos que uno tiene que ir 

y estar esperando, de que 

hace frio ahí adentro, de 

que no te dan importancia, 

pero no muchas veces 

vemos el que está del otro 

lado si de verdad no te está 

dando importancia o 

sinceramente no tiene los 

medios para resolver tu 

problema. A mí me paso 

como oficial de policía de 

tener una responsabilidad 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ahora reconoce 

directamente que lo 

entiende por su trabajo 

anterior. Reitero lo que 

venía pensando.  

 

 

 

 

 

 

 

 

Aparece nuevamente el 

entendimiento de S hacia la 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

DEPORTE COMO 

ACTIVIDAD 

RECREATIVA O DE 

APOYO 
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mía, una jurisdicción en 

una comisaria muy grande, 

el hecho de estar limitando 

el uso del móvil policial 

porque no había dinero 

para el combustible, el 

hecho de tener que 

controlarme en el tema de 

las impresiones por ahí 

venia una persona y tenía 

que pedirle que se arrimara 

más tarde porque en la 

comisaria no había papel 

para imprimir, entonces 

por ahí entiendo lo que es 

una repartición publica me 

lleva a ver que las quejas 

por ahí son no porque el 

personal no tenga la 

capacidad o no tenga la 

voluntad de hacerlo si no 

que le faltan medios. Acá 

por ejemplo los Psicólogos 

están a la predisposición 

del interno, pero no tenían 

espacio físico donde poder 

tratar y atender al interno, 

el tiempo era muy limitado, 

había 15 internos para ser 

atendidos en 4 horas y 

quizás había un interno que 

necesitaba una consulta de 

15 minutos, pero otro 

institución y del personal 

de trabajo.  

De igual modo me llama la 

atención el entendimiento 

de S hacia la institución, 

pero a su vez que la misma 

sea el factor muchas veces 

de lo que puede llegar a 

padecer o sufrir S.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación que le 

tiene mucho respeto hacia 

el personal del trabajo 

judicial, supongo que es 

porque en su momento él 

lo era. Pero también la 

sensación de cierta 

añoranza.  
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necesitaba estar 1 hora y 

media porque le había 

pasado algo y ahora que le 

brindaron la escuela cada 

profesional tiene su espacio 

y esta con el interno el 

tiempo que tiene que estar. 

O cuando nos quejamos de 

la comida, pero no vemos 

si el personal de cocina 

tiene los medios necesarios 

para poder cocinarte bien, 

hacen lo que pueden. 

 

E: En este último tiempo 

que transcurriste acá 

adentro, ¿Cómo te has 

sentido?  

 

S: Bien, yo estoy en un 

pabellón modelo, por 

buena conducta, estamos 

todos los que pertenecimos 

a alguna fuerza, 

gendarmes, militares. 

Nosotros comparados con 

otros pabellones, somos el 

pabellón que mayores 

comodidades tiene, mejor 

vida por así decirlo, yo veo 

otros compañeros de la 

unidad que estudian 

conmigo que salen al 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



144 

 

recreo y no tienen nada, no 

tienen un frezzer, un 

ventilador, una cocina, solo 

la cama la ropa y como 

mucho un televisor. En el 

pabellón que estoy yo 

tengo mi heladera, mi 

equipo de música, mi 

cocina, mi familia me trae 

mercadería y me cocino lo 

que yo tengo ganas, y por 

ahí la mercadería que tengo 

me habilita a poder 

cocinarme. 

 

E: ¿En los otros 

pabellones no es así? 

 

S: Nono, en los otros 

pabellones comen lo que 

les trae el servicio 

penitenciario, por ahí al ser 

tantos internos es 

imposible cumplir con un 

horario fijo de comida, 

entonces por eso a algunos 

le llega muy temprano o 

muy tarde, entonces por ahí 

son las siete de la tarde y 

vos decís no voy a comer a 

esta hora y resulta que 

cuando vas a comer la 

comida esta fría, y no tenes 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación de un 

“premio” o beneficio por 

parte de la institución por 

la buena conducta o por 

haber sido parte del 

servicio policial o algo 

similar.  
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forma de calentarlo, y en lo 

particular a mí eso no me 

pasa porque tengo 

mediadamente mis 

comodidades, por ejemplo 

en verano la comida sale a 

las siete de la tarde y llega 

a las diez de la noche a otro 

pabellón, imagínate un 

guiso dando vueltas 4 

horas, como llega esa 

comida, en mal estado, eso 

es lo que nos cuentan 

algunos internos. 

 

E: ¿Y con los demás 

internos como te llevas? 

 

S: Bien, nunca jamás tuve 

un inconveniente, siempre 

me adapte a la convivencia 

acá adentro, no faltarle el 

respeto a nadie aquí 

adentro, que tampoco me 

lo falten, y estar en mi 

mundo acá, yo no soy de 

prestarme a las charlas o 

cuando se juntan dos o tres 

a tomar mates a charlar 

trato de evitar el puterio, 

malos entendidos, me 

manejo solo, me siento a 

tomar mate solo y si 

 

 

 

 

 

Sigo pensando que la 

buena conducta se premia, 

hasta el horario de comer y 

si la comida llega fría o no. 

También me da la 

sensación de que a mayor 

buena conducta de los 

internos puede llegar a 

disminuir cierto malestar 

en la institución, como la 

calidad de la comida.  
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alguien se me acerca y me 

pide uno le convido, pero 

trato de aislarme, de hacer 

lo mío tranquilo. 

 

E: ¿Por qué te aíslas? 

 

S: Porque al haber tanta 

gente siempre surge un 

comentario o alguien te 

dice algo de otro interno, y 

se presta para el chismerío, 

por eso prefiero hacer las 

cosas solos y me viene 

funcionando bien, nunca 

tuve un problema con 

compañeros del pabellón ni 

con compañeros de otros 

pabellones, la unidad penal 

entera sabe que fui policía, 

trabaje acá en Paraná y en 

Concordia, jamás tuve por 

otro interno una falta de 

respeto, si me lo han hecho 

saber de qué ellos sabían 

que yo era policía a forma 

de chiste. Acá adentro cada 

uno se maneja de la forma 

que le conviene o que cree, 

si yo no le falto el respeto a 

nadie, nadie me lo va a 

faltar, si yo no agredo a 

nadie, nadie me va a 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación de que 

S evita esto no solamente 

por evitar problemas con 

sus compañeros, sino 

porque sabe que si surge 

esto se vería en problemas 

su conducta.  
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agredir; ciertas normas de 

convivencia, por ejemplo, 

el tema de la visita, nadie 

debe mirar la visita de otro 

interno, acá adentro eso es 

una falta de respeto, es 

respeto hacia esa visita. Y 

me plantee que si esa era 

una falta de respeto, cuales 

podían ser las siguientes 

faltas de respeto o posibles 

motivos para una 

discusión, y fue así como 

que opte por alejarme del 

resto, no ir para el lado que 

van todos, si no manejarme 

solo y hasta ahora no tuve 

inconvenientes. 

 

E: ¿Qué comparación 

podes hacer de cuando 

estabas afuera? 

 

S: Es que por ahí cuando 

estas afuera no le das valor 

a las cosas a los momentos, 

y acá adentro las personas 

por ahí afuera le perdes 

interés, yo sin ir más lejos, 

para mi estaban primero 

otros tipos de relaciones, 

las amistades, esas que 

estaban siempre en las 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



148 

 

buenas, y cuando vengo 

acá me encuentro un 

mundo que en estos dos 

años los únicos que 

existieron son mis padres, 

mis hermanos y mi pareja; 

y las amistades, 

sinceramente vino una sola 

amiga, no vinieron los 30 o 

25 amigos que yo tenía 

para ir a comer un asado a 

la costanera o hacer una 

joda en el fondo de casa, el 

hecho de que si tu visita no 

puede venir un fin de 

semana hoy en el encierro 

me falta todo, desde los 

elementos de higiene como 

una pasta dental, jabón, 

hasta la comida. Por ahí 

uno no les da valor a esos 

afectos y acá adentro te das 

cuenta quienes son los que 

se consideran amigos y 

quienes están por el buen 

momento que uno está 

pasando. 

 

E: ¿Cómo te fuiste dando 

cuenta de esto? 

 

S: Y te das cuenta en el uso 

de teléfono, por ejemplo, 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pienso que aparece un 

cambio de pensamiento y 

de valores que S tenía 

anteriormente. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Noto cierta indignación. 

 

 

 

 

 

 

 

 

AMISTAD 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ENCIERRO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



149 

 

llega un fin de semana y 

vos miras el teléfono y era 

organizar un cumpleaños 

una juntada, y estando acá 

de 100 contactos que tenía 

en el teléfono, sacando a 

mi viejo apareció una sola 

persona que me mandó un 

mensaje diciendo que le 

resultaba muy costoso 

viajar hasta acá, pero en 

algún momento voy a ir, y 

vino. Solo una persona, el 

resto no se acordó ni de 

preguntar si estaba bien, 

necesitas algo o acercarse a 

mi casa y decir que me 

manden saludos. 

 

E: ¿La mayoría eran 

amigos? 

 

S: En ese momento, hoy en 

día no son nada, en su 

momento eran los cuales 

yo compartía todo el día, 

hoy que yo estoy con la 

salida familiar, vaya quien 

vaya a querer saludarme a 

tomar unos mates, 

discúlpame, pero no recibo 

a nadie, es solo mi familia, 

mi vieja, mi padre, mi 

 

 

 

Me queda resonando esta 

frase de S “en el encierro 

me falta todo” siento que 

no habla solo de lo 

material, sobre todo luego 

de relatar la falta que 

hicieron sus amistades en 

este proceso que transita.  

 

 

Me preguntaba si el 

distanciamiento permite un 

acercamiento subjetivo.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Noto indignación de S 

hacia sus amistades previas 

al penal.  

 

 

 

 

 

 

 

 

AMISTAD 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

DISTANCIAMIENTO  
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pareja. 

 

E: ¿Cómo te diste cuenta 

que esa gente no estaba? 

 

S: Y el tiempo que perdí, 

podría haber aprovechado 

el tiempo que estuve con 

ellos con mi familia, con 

mis viejos que hoy son 

personas grandes, mi papa 

tiene 57 y mi mama 59 y 

decir bueno irme con ellos 

el 2014 al mundial de 

Brasil con mis padres en 

vez de la otra gente, quizás 

no al mundial, pero hubiese 

aprovechado ese dinero en 

hacer algo con mis viejos, 

en devolverle un poquito 

de alegría a tanto que ellos 

me dieron, hoy lo veo así, 

en ese momento era otro 

tipo de libertinaje.  

 

E: ¿Qué te generan esos 

amigos que no están hoy? 

 

S: Desinterés nomas, en un 

principio yo veía que yo en 

la situación de ellos 

hubiera venido, hubiese 

usado el teléfono para 

 

 

 

Siento que necesitaba la 

presencia de esos otros, en 

este caso, amigos.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Le da un giro al valor que 

le daba a sus relaciones de 

antes.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



151 

 

mostrarles que estaba que 

quizás económicamente no 

podía venir pero los 

acompañaba, pero por 

parte de ellos no lo tuve y 

por mi parte tuvieron de 

dejar de tener mi afecto, ya 

te digo que ya como dos 

veces han ido a mi casa 

cuando estoy y 

directamente veo que 

vienen y le digo a mi 

hermana que les diga que 

se vayan, porque yo 

necesitaba que se 

preocupen antes, cuando 

yo estaba encerrado, no 

ahora.  

 

E: ¿Te dolió de alguien en 

particular? 

 

S: No, no, fue en general. 

 

E: ¿Que te causo que esto 

te haga ver distinta la 

relación con tus padres? 

 

S: Mira hace 2 años que 

estoy acá y para ellos, no 

aceptan lo que yo hice y lo 

he trabajado con la 

Psicóloga, entrar en esa 

 

 

 

 

Me da la sensación de 

reproche, más que a sus 

amistades, a él mismo y las 

prioridades que tenía 

afuera.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Noto cierta desinvestidura 

a los vínculos de amistad, y 

más allá del desinterés que 

manifiesta S, me sigue 

dando la sensación de 
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conversación es entrar en 

un terreno muy 

complicado, yo tengo un 

hermano mayor que es 

policía y está en actividad 

actualmente, de todos los 

hermanos yo fui el más 

correcto, fui el más 

compañero, fui abanderado 

en la escuela, fui uno de los 

mejores promedios en la 

escuela de policía; en un 

sector de mi casa hay una 

pared llena de cosas lindas 

del estudio, y entonces era 

como que el que apuntaba 

llegar más lejos, y esto 

para ellos fue un golpe 

muy fuerte y cada charla 

que tenemos ellos creen 

que la omisión de prueba 

que yo hice lo hice por otra 

persona, ellos no logran 

aceptar de lo que yo fui 

culpable, que yo tuve la 

posibilidad de decir que no, 

entonces como que le 

cuesta un montón 

aceptarlo. Empieza una 

charla así y siempre 

terminamos discutiendo.    

 

E: ¿Y a vos que te genera 

indignación.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

FAMILIA 
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cuando pasa eso? 

 

S: Y… me siento, 

discúlpame la expresión, 

pero un pelotudo bárbaro. 

A ver, perdí mi laburo, la 

libertad, un trabajo que me 

costó conseguir, porque 

estuve 3 años encerrado en 

un internado acá en Paraná, 

tenía una carrera sin 

ningún tropezón, nunca 

una llegada tarde, nunca un 

arresto, nunca un llamado 

de atención, venia al día 

con la jerarquía, en todas 

las jerarquías que ascendí 

tenía la calificación más 

alta que se califica con 90 

y vine a ser tentado por una 

omisión de prueba. 

 

E: ¿Te pesa eso? 

 

S: Si... yo veo por ahí en el 

noticiero ciertas 

actuaciones o veo 

comentarios de la policía o 

un conocido que está 

dando una conferencia y 

me cuesta aceptar que él 

esta donde yo hoy debería 

haber estado, o lo escucho 

 

 

Me da la sensación de que 

S era “el mejor hijo” y de 

ahí la sensación de deuda 

para con sus padres, 

cuando ese hijo fallo en 

algo, y que alguien tuvo 

que condenarlo en esa 

falla, en este caso, la 

justicia.  

 

 

 

 

Noto la consciencia (que 

por lo que relata S, sus 

padres no tienen) y 

responsabilidad que tiene S 

de lo que cometió, causa 

por que se encuentra en el 

penal.  

 

 

 

 

 

 

 

 

Aparece lo que tuvo que 

perder al estar acá, pero me 

da la sensación que pone 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PERDIDA, LIBERTAD - 

TRABAJO 

 

 

 

 

 

 

 

 

RESPONSABILIDAD  
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hablar por ejemplo y digo 

que no es el vocabulario 

apropiado para estar frente 

a un micrófono y a una 

cámara, y al rato me doy 

cuenta y digo que opinión 

puedo dar yo si mira donde 

estoy yo. Me paso el otro 

día que volvía de la 

facultad que vi a un 

compañero de promoción y 

se acercó y me saludo, y 

me costó charlar con él 

aunque él vino muy 

amablemente, pero me 

costó hablar con él. 

 

E: ¿Por qué? 

 

S: Porque me choco la 

investidura, yo siento que 

no merezco el respeto por 

parte de la policía, yo 

traicione a la policía.  

 

E: ¿Qué significa la 

policía para vos? 

 

S: Y en un momento era 

muy importante, trataba de 

llegar a la mayor jerarquía 

y sentarme en el sillón 

preciado, en la máxima 

énfasis en su trabajo 

anterior como policía, el 

cual relata que era un 

trabajo del cual tenía cierta 

responsabilidad y orden. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Noto cierta extrañeza y 

respeto a su trabajo 

anterior 
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jerarquía.  

 

E: ¿Qué se hubiese 

significado eso? 

 

S: Y una de las metas más 

grandes que tenía… Yo por 

ahí veo otros ideales, otros 

jefes que he tenido en mi 

carrera que no hacían lo 

que yo hice, lo que yo hice 

al lado de lo que ellos han 

hecho es nada, gente que 

ha levantado el teléfono y a 

dado autorizaciones vía 

libre de chajari a zarate, vía 

libre se le llama dar paso 

libre a ciertos camiones 

que son irregulares, es 

decir nadie lo va a parar en 

ese tránsito de la ruta. He 

visto gente que da vía a 

camiones con un teléfono y 

con el otro están llamando 

al personal para que 

encuentre ese camión. Yo 

soy responsable de lo que 

hice, desde que se dio 

inicio a la causa yo 

colaboré siempre por la 

causa, siempre dije que 

hice y que no, di mi 

teléfono de forma 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Vuelve a aparecer la 

cuestión del respeto, ya 

verbalizado. Quizás 

metaforizado en la 

investidura policial, con lo 

que ello significa para S. 

 

 

 

Pienso que no solamente S 

pierde su libertad, sino que 

también pierde un proyecto 

que hasta ese momento 

tenía pensado. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



156 

 

voluntaria para que lo 

revisen. Cuando se me da 

la condena, era una 

condena de 6 a 7 años, pero 

por una parte que el 

juzgado le dio valor a mi 

colaboración me reducen la 

pena, eso no lo sabía yo en 

el momento que asumo la 

responsabilidad, me cayó 

como sorpresa el día del 

juicio. Y yo veo esta gente 

y digo pucha yo tuve una 

omisión de prueba que es 

el menor de los delitos, y 

esta gente roba sin ningún 

tipo de límites. 

 

E: ¿Esta gente, quienes 

serían? 

 

S: La repartición policial, 

dentro del mismo sistema. 

Y yo digo “Porque no hay 

gente que se dedica así a 

engancharme a mí a 

enganchar a esta gente”, y 

no porque yo era una 

jerarquía muy chica al lado 

de ellos, si lo hubiera 

hecho una jerarquía más 

alta no hubiese pasado 

nada y lo hubiesen seguido 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Devuelta me da la 

sensación de conciencia y 

responsabilidad hacia su 

acto. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

RESPONSABILIDAD 
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haciendo.  

 

E: ¿Ese es un poco tu 

enojo? 

 

S: No sé si es un enojo, lo 

veo como un reproche para 

hacerle dentro de la misma 

fuerza. Dentro del sistema 

policial todos saben quién 

hace una cosa y quien hace 

otra, está el tipo que llega 

como jefe a la comisaria y 

te dicen otros que puede 

cambiar las cosas y si llega 

otro te dicen que tengas 

cuidado, y eso por ahí es la 

incomodidad que siento, 

los veo en la tele y los 

medios los toma como un 

ejemplo, pero uno sabe 

cómo es su vida fuera de 

las cámaras. 

 

E: ¿Y cuándo salgas de 

acá como te ves con este 

tema? ¿Volverías a la 

policía? 

 

S: No ni en pedo, no 

vuelvo ni en pedo, me 

pueden ofrecer todos los 

medios que no vuelvo ni en 

 

 

 

Pensé que el delito que 

cometió S, era mucho 

menor a comparación de 

otro, y que la conciencia 

que tenía sobre este era 

mucho mayor. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Mientras S hablaba 

pensaba que cae por no ser 

uno de los “peces gordos” 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

REPROCHE – TRABAJO 
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pedo. 

 

E: ¿Por qué? 

 

S: Porque éticamente yo no 

podría trabajar ahí. Yo 

estuve detenido por un 

delito federal, no estuve 

detenido por un accidente 

de tránsito, no estuve 

detenido por un 

enfrentamiento policial que 

murió un delincuente, yo 

siento como que la policía 

lo debe tomar que me pase 

de vereda, que me cruce 

del lado de la delincuencia, 

yo traicione a la policía no 

puedo volver a la policía, 

con que moral yo podría 

dar una directiva al 

personal o trabajar con el 

personal si yo estuve 

detenido. Yo tuve la 

posibilidad de decir no, me 

tentó el dinero, me tentó la 

avaricia, es como que 

pongas un delincuente a 

dirigir la policía. Ósea yo 

no quiero estar nuevamente 

en la policía, y si no me 

quedara opción preferiría 

hacer cualquier otra cosa, 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pienso que S tiene una ley 

que lo regula. También 

pensaba esta idea social 

que se tiene de que en la 

cárcel hay solo perversos.  

 

 

 

 

 

Me resuena la palabra 

traición, que ya S la ha 

usado con anterioridad. 
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no me sentiría capaz de 

volver no me sentiría 

cómodo, no podría trabajar. 

 

E: ¿Le tenes respeto al 

lugar del policía? 

 

S: Si, totalmente. Yo en las 

salidas familiares he visto 

que tengo los uniformes en 

el placar, pero no me veo 

con el uniforme 

nuevamente. 

 

E: ¿Qué te pasa cuando 

ves el uniforme? 

 

S: Y veo que perdí todo, 

todo aquella persona que 

en algún momento me 

respeto, que de algún 

momento sentía un orgullo 

en el ámbito familiar, y los 

defraude, yo de donde soy 

hacia horas no 

remuneradas, en la fiscalía; 

mi plan mi idea era llegar a 

la máxima jerarquía que 

me permita la policía y 

ocupar un lugar 

importante,  luego de eso 

conseguir un lugar 

importante en el juzgado, 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me pregunto en verdad ¿A 

quién traiciona S cuando 

comete el delito, cuando 

boicotea su lugar de 

policía, su trabajo, y su 

proyecto de vida? Me da la 

sensación de que no 

solamente refiere a que 

traiciono a la policía, sino 

también a lo que ella 

significaba en su vida. Es 

decir, traiciono su propio 

proyecto y su propio 

“deseo”. 
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esos puestos son puestos a 

dedo, conocí todo el 

sistema del juzgado, 

tomaba café con los más 

importantes, para cuando 

llegue el momento de tener 

un ingreso importante tener 

ese respaldo, y forme 

buenas relaciones. Y 

resulta que termine 

traicionando a toda esa 

gente. Siento que no voy a 

poder mirar a esa gente a 

los ojos, cuando salga… no 

voy a poder, me va a pasar 

como ese compañero que 

me saludo afuera de la 

facultad, no quería 

saludarlo quería evitarlo. 

 

E: ¿Qué tiene en común 

toda esa gente?   

 

S: ¿Cómo que tienen en 

común? 

 

E: Claro que tienen en 

común tu compañero, los 

que mencionaste que te 

ayudaron en tu trabajo… 

 

S: Y son todos partes del 

derecho penal, de la ley… 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pienso en la relación que 

tiene la vergüenza, con la 

traición y la culpa. Por lo 

menos en el relato de S. 
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Yo siento que me crucé de 

vereda, fueron 10 o 15 

minutos que no pensé en 

frio.  

 

E: ¿Sentís que ahora 

también estas en la otra 

vereda? 

 

S: No hoy no, hoy me di 

cuenta que eso me costó 

muy caro, si bien fue una 

condena que termine 

recibiendo por parte del 

juzgado una condena muy 

corta, para mí fue muy 

caro, me costó mucho, soy 

consciente que debería 

haber sido superior, el 

juzgado fue muy leve 

conmigo por la 

colaboración que yo preste 

para la causa. 

 

E: ¿En dónde ves que fue 

muy caro? 

 

S: ¿Cómo? 

 

E: En que situaciones o 

momento pensas que fue 

muy caro 

 

 

 

 

 

Pensaba que la vergüenza 

también es ante la ley, y la 

ley para S se puede 

significar con un uniforme 

o con un compañero de 

trabajo.  

 

 

 

 

 

Pienso mientras S habla de 

que, si menciona un costo, 

quiere decir que algo pago 

por lo que hizo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

LEY 

 

 

 

 

 

 

 

 

COSTO – PAGO 
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S: Y pienso momentos 

únicos de mi familia que 

no voy a volver a poder a 

ver nunca más, mi ahijado 

por ejemplo, tengo un 

ahijado que tiene 9 años 

hoy, yo era su súper héroe, 

todo para él, lo más lindo 

para él es que el padrino lo 

busque y se lo lleve todo el 

fin de semana, el disfrutaba 

mucho compartir conmigo, 

al igual que mi hermano 

más chico, y de repente les 

falto 3 años. Yo lo vi la 

primera salida familiar que 

tuve y lo vi a mi hermanito 

y no podía creer la altura 

que tenía, entonces como 

esos momentos del 

desarrollo de ellos me 

perdí; yo ahora voy a ser 

papá, yo no tengo hijos 

hasta el momento y no me 

gustaría perderme un 

segundo del desarrollo de 

mi hijo. 

 

E: ¿Cuándo salías de acá? 

 

S: Yo tengo posibilidad de 

salir en 5 meses, con una 

salida que se llama asistida, 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación de que 

aquí se refleja con 

exactitud lo que pago S y 

de qué forma, ¿no es un 

pago que implica un 

sufrimiento para el sujeto? 
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el juzgado ante la buena 

conducta y la colaboración 

de todo acá adentro, la 

laborterapia, los cursos, el 

área de educación, el área 

de psicología podes llegar 

a salir 6 meses antes de lo 

previsto, es como que el 

sistema te reconoce la 

buena conducta, que puede 

ocurrir que me vaya antes 

como no, todo depende del 

tiempo en que haga yo el 

trámite y la gente que tenga 

que llevar a cabo todo el 

papelerío lo haga y que la 

jueza diga que sí. 

 

E: Claro, perdón, pero 

¿Hace cuánto tiempo estas 

en pareja?  

 

S: Desde el primer día que 

entre acá hacia un mes más 

o menos.  

 

E: Un mes, y ¿Cómo fue el 

proceso del embarazo 

estando acá adentro, para 

vos? 

 

S: No es re doloroso, vos 

imagínate que yo tengo que 
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ver todo por foto. 

 

E: ¿Nunca pudiste 

acompañarla a una 

ecografía? 

 

S: No, no me autorizo el 

servicio. 

 

E: Y en ese momento… 

 

S: No el hecho de tener que 

bancarme, que me siento, 

que me humillo 

básicamente, ella está para 

lo que yo necesito, yo 

quiero por decirte comer 

un chocolate, mañana 

tengo el chocolate, yo me 

siento mal y ella está ahí 

para escucharme por 

teléfono. Entonces yo creo 

que hoy ella necesita que 

yo este, que pueda cumplir, 

y lamentablemente acá 

adentro yo no manejo mis 

tiempos, yo acá no puedo 

programar nada, todo 

depende de la voluntad de 

la jueza de acusación de 

penas si me firma o no el 

permiso. Yo hago todo 

planificando para que tanto 

 

 

 

 

 

 

Pensaba la referencia de lo 

doloroso en el ámbito 

familiar.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Siento que relata la primer 

limitación simbólica y 

física que implica el estar 

en encierro.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

DOLOR – PAREJA – 

FAMILIA.  
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el servicio como el juzgado 

no me digan que no, 

también para tener el 

permiso para asistir al 

parto, si miran mi 

expediente no pueden 

decirme que no, por lo 

menos por mi conducta, si 

puede pasar que los 

tiempos de los papeles sean 

distintos y nunca lleguen. 

Ver acá adentro como otros 

fueron papas me hizo 

conocer muy bien el 

sistema, igual en el parto 

no tiene que haber un 

permiso, es automático que 

de acá te tengan que llevar.  

 

E: Y cuando te enteraste 

que ibas a ser papá, 

¿Cómo fue? 

 

S: Se me cayó el mundo, si 

bien estaba en planes, pero 

no en este contexto, mi 

proyecto para ser papá era 

cuando este afuera, tener 

mi casa, mi movilidad y mi 

trabajo estable pero bueno 

se dio así. Cuando me 

enteré me puse mal, pero 

hoy es lo más lindo. Pero 

 

 

 

 

Siento que, de alguna 

manera, el servicio castiga, 

como por ejemplo si salís o 

no a ver una ecografía, y se 

le condiciona la conducta 

del interno para que se 

comporte como el mismo 

servicio espera, a lo que 

me pregunto ¿lo único que 

importa es el 

comportamiento/conducta 

del interno? 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

COMPORTAMIENTO – 

CASTIGO - CONTROL 
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esto de que sea inesperado, 

de igual modo es 

interesante, el nombre del 

bebe si es que es mujer 

tiene que ver un poco con 

eso, con esto que es 

inesperado pero que vale 

oro, aunque sea inesperado. 

Y si llegara a ser nene se 

va a llamar igual que mi 

papá, que es la persona en 

que yo confió que es mi 

mejor amigo todo, 

comparto todo, me puede 

bastardear que yo no voy a 

reaccionar bajo ningún 

estímulo, es más en otros 

lugares capaz me he ido a 

las manos y él me pega un 

grito y es como… me 

desenchufa, o cuando 

discuto con cualquiera me 

dice algo y ya está, es un 

respeto demasiado grande. 

 

E: Significa muchas cosas 

por lo visto, ¿algo más? 

 

S: Tengo la cara de él 

tatuada en mi pecho y 

también la frase del Indio 

Solari “aunque me juegue 

el pellejo, para mi, Dios es 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

Me sorprende como una 

pregunta referido a su 

futuro hijo lo termina 

conectado con su padre, en 

este caso que le pondría el 

mismo nombre de su padre 

a su hijo.  
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mi viejo”. Sí, es muy 

importante mi papá. 

 

E: Y hoy, ¿Cómo están? 

 

S: Y él la primera salida 

familiar que tuve que fue 

hace poco, no paraba de 

abrazarme y llorar. 

 

E: ¿Qué sentiste vos ahí?   

 

S: No, no, me emocioné, 

no podía dejar de 

abrazarlo, le dije que ya no 

tenía que viajar más a 

Paraná, le dije que yo iba a 

ir cada 15 días (se 

emociona). Siempre me 

apoyo, jamás me dejo, 

debe estar re contra 

enojado conmigo, muy 

dolido, pero jamás me 

demostró que se quebró, 

me decía que no baje los 

brazos que es un tropezón, 

desde ya me está ayudando 

para comprar una casa para 

tener un futuro donde vivir; 

jamás dejo de llamarme 

por teléfono o de visitarme 

 

E: Siempre presente 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PADRE  
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S: Si, si, igual que mi 

mamá mis hermanos. Yo 

creo que el único día que 

voy a estar solo es cuando 

ellos me falten, yo he 

tenido millones de 

diferencias con mis padres, 

pero ellos jamás me 

faltaron. 

 

E: ¿Cómo es cada 

encuentro con ellos, 

cuando vas para allá o 

cuando ellos vienen para 

acá? 

 

S: Y… no sé qué es más 

doloroso para ellos, si 

entrar o salir, yo siempre 

busque que cuando ellos 

ingresen a la unidad salir 

yo a esperarlos, porque la 

situación de tener que 

esperarlos y que el celador 

corra los barrotes para que 

yo salga y ellos vean eso… 

Es muy dañino para ellos. 

La primera vez que salí a la 

facultad mi novia me fue a 

ver un rato y el celador que 

me acompañaba lo 

entendió me dijo que me 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pienso que ese vínculo con 

su familia, especialmente 

con su padre, es lo que lo 

sostiene ahí adentro.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación de que 

S registra el dolor o 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



169 

 

quede tranquilo que 

aproveche ese rato, y ahí 

pude sacarme unas fotos 

con ella y que se las 

muestre a mi familia y que 

vean que yo estoy bien que 

yo salgo, hago otras cosas, 

y ellos viniendo acá no 

se… toda mi familia desde 

mis tátara abuelos desde 

donde nace mi apellido 

nunca nadie estuvo en la 

cárcel, yo soy el primero, 

entonces para mi papá fue 

muy chocante, mis 

sobrinos, el colegio lo que 

salía en el diario. 

 

E: ¿Qué te dijo tu papá 

cuando se enteró? 

 

S: Que paso, que hiciste 

me dice y le conté y me 

decía que no le mienta que 

le diga que había atrás de 

esto, yo nunca te mentí le 

decía, que si hubiera 

hablado antes con él seguro 

las cosas hubiese sido 

distintas, y él me dijo que 

me hubiese cagado a 

trompadas y eso que él 

nunca me levanto la mano, 

sufrimiento ajeno respecto 

a su encierro, en este caso 

el de su familia, a lo que 

pensaba que el sufrimiento 

del encierro no solo lo 

vivencia el interno, sino 

también quienes lo rodean.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me daba la sensación de 

que lo angustiaba más que 

sus padres lo vean ahí 

adentro que de lo que a él 

mismo le implica estar ahí 

adentro.  
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de chico me reprendía con 

otras cosas, las salidas y 

eso, o no me hablaba, si se 

enojaba te retiraba la 

palabra, si te ponías delante 

de él se iba como si nada, 

entonces cuando me dijo 

eso pensé que estaba muy 

enojado, y cuando tocamos 

ese tema no nos ponemos 

de acuerdo porque no 

logran aceptar.  

 

E: ¿Cómo es cuando 

pensas el momento que él 

está pasando? 

 

S: Una vez él se vino acá, 

porque tenía que traerlo a 

mi hermano por algo, ese 

día yo me iba a la facultad, 

faltaba 15 minutos para 

que me vaya y lo veo 

parado en la reja, se vino 

solo, los dejo a los otros y 

se vino una escapada y yo 

decía pobre viejo 

aprovechar 15 minutos 

para tomar un mate 

conmigo y cuando yo 

estaba afuera no lo 

aprovechaba. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación de 

cierta negación por parte 

del padre con respecto de 

lo que S cometió.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



171 

 

E: Lo que significan 15 

minutos…  

 

S: Y si, y hoy por hoy mis 

salidas están planificada y 

el futuro es con ellos, el 

tiempo no lo voy a 

recuperar porque ya está 

perdido pero si cambiar mi 

postura hacia ellos, antes 

ellos me decían algo y 

quizás tenían o no razón 

pero era yo imponer mi 

verdad, y hoy optare 

porque si ellos me dicen 

que si esto es blanco 

perfecto es blanco si a ellos 

los hace feliz, si ellos me 

dicen que está mal algo por 

más que yo sepa que este 

bien y bueno estará mal, no 

quiero causarle más 

dolores de cabezas, tratare 

de que ellos estén bien. 

 

E: Y ahora que vos vas a 

ser papá, ¿Qué te 

gustaría? 

 

S: Me gustaría poder tener 

la relación que él tiene 

conmigo, tenerla con mi 

hijo, la relación el vínculo 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pensaba si esta forma que 

tiene S, o pretende tener 

para con sus padres es una 

forma de pagarles a ellos 

su error.  
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sería algo muy lindo, que 

mi hijo o hija me tenga el 

respeto y el valor que yo le 

tengo al mío, yo podría 

estar en un asado o a punto 

de salir y mi viejo me decía 

que se le quemo la 

lamparita del baño y yo iba 

y la cambiaba. A veces 

cuando comíamos alguna 

carne especial el me 

esperaba a mí para comer 

eso. O si en mi casa ya 

habían organizado una 

comida y yo no podía ir se 

cancelaba todo, él tenía 

siempre esa empatía 

conmigo. Yo sé que yo lo 

llamo a él y el deja lo que 

está haciendo y viene, y si 

llamo a otra persona me va 

a reclamar porque no lo 

llamo a él, que tampoco 

tiene esa relación con mis 

hermanos. Yo noto que el 

compañerismo de él hacia 

mí es mucho mayor que el 

que tiene con mis 

hermanos. O cuando iba a 

la escuela secundaria que 

me levantaba me dejaba 

todo preparado, y yo no era 

una criatura, cosa que con 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pensaba que devuelta en 

una referencia hacia su hijo 

trae en su discurso a su 

padre.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Siento que hay una 

idealización hacia ese 

padre.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



173 

 

mis hermanos no hacía. No 

sé si es una preferencia, 

pero siento que conmigo se 

siente más cómodo.   

 

E: ¿Es mutuo? 

 

S: Si, yo creo que sí. 

 

E: ¿Y con el resto de la 

familia cómo es? Tu vieja, 

tus hermanos…  

 

S: Con todos tengo buena 

relación, pero con él 

(padre) es como que… 

Imagínate hoy yo tengo 29 

años, yo tenía 24 años y 

comíamos un asado el 

domingo, nos quedábamos 

charlando y el viejo se iba 

a dormir una siesta y yo iba 

y me acostaba al lado de 

mi papá y por ahí mi vieja 

me jodia porque ella se 

quería acostar y a veces me 

dejaba, pero era como que 

levántate porque ahí voy 

yo (risas). Me gustaría 

compartir las cosas que a 

mí me gustan con mi hijo, 

que le gusten las cosas que 

me gusten a mí, sería lo 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me sigue dando la 

sensación de cierta 

idealización hacia ese 
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más lindo. 

 

E: Claro, ¿y el resto? 

 

S: Y pienso… de chico 

tenía muy buena relación 

con mi abuelo, él falleció 

cuando tenía 13 años, 

tengo una muy mala 

imagen de él, o sea, para 

mi  edad él era muy 

grandote, al igual que mi 

papá; el viejo había tenido 

un problema, le había dado 

un ataque de presión y 

tenía una pierna inmóvil, la 

arrastraba para caminar, sin 

embargo la pasión de él era 

que yo llegue poder 

tenerme alzado y tomar 

mate conmigo, yo tenía 13 

años, me acuerdo que mi 

papá se enojaba, me decía 

“bájate que tu abuelo esta 

grande le haces doler las 

piernas” pero él tenía 

pasión conmigo, también 

dormía la siesta con él 

ehh… lo acompañaba al 

kiosco; y la imagen mala 

que tengo, no de él, si no 

de la situación, nos avisa 

un primo a la mañana que 

padre, ya que lo vuelve a 

traer al discurso.  

 

 

 

 

 

 

Me llama la atención el uso 

de chiste para hacer 

referencia a un lugar que 

ocupa la madre, pero que 

debería ocupar él.  
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lo interno al abuelo, fuimos 

todos, yo era chico y no me 

dejaban entrar porque 

estaba en terapia, yo lo que 

si veo es cuando lo sacan 

que iba en camilla con 

respirador y todo tapado, 

cuando sale el abuelo me 

miro y obvio que estaba 

inconsciente pero… por lo 

que me cuenta mi papá él 

no me vio a mí pero yo 

sentí que sí, y cuando 

llegamos a la clínica 

falleció.  

 

E: ¿Y quién era tu abuelo 

para vos? 

 

S: Era mi padrino, era un 

viejo que por ahí yo me 

enojaba cuando me 

llevaban a la casa de él, 

porque vivían dos primas, 

y si yo me quería ir me 

acompañaba hasta mi casa 

con la pierna toda renga, 

era muy importante el 

abuelo, si si….  

 

E: Y la muerte de tu 

abuelo, ¿Cómo te pego?  
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S: No… fue… feo 

perderlo, si bien era chico, 

hay cosas que uno no las 

entiende, tenía una muy 

linda relación con él, me 

gustaría que este en este 

momento que voy a ser 

papá. 

 

E: Pero lo seguís 

recordando después de 

todo este tiempo igual…. 

 

S: Si (llora), me acuerdo de 

mis cumpleaños, él no 

podía caminar, una cuadra 

lo hacía en cuatro 

estaciones, y sin embargo 

se iba siete cuadras a mi 

casa, en mi cumpleaños iba 

y estaba ahí conmigo, y mi 

papá se enojaba porque no 

lo esperaba que lo busque y 

se iba caminando. Y la 

siesta como te digo, era 

sagrada, esperar que el 

abuelo se acueste e ir a 

acostarme con él. Bueno 

acá hay un hombre muy 

grande con nosotros y la 

música que escucha me 

hace acordar a él. 
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E: Cómo pudiste tener una 

buena relación con tu 

abuelo, con tu papá… 

siempre historias de 

buenos vínculos con los 

padres 

 

S: Bueno mi papá y el 

vínculo con su padre era 

mucho más superior que al 

que tengo yo con él, con su 

mamá no tenía dialogo, en 

la historia familiar hasta el 

día de hoy nunca sabíamos 

porque no tenía dialogo 

con su madre, porque a mi 

abuela la vemos todo, pero 

él no le habla, pero jamás 

pudimos saber el motivo y 

su padre era todo, siempre 

iba a visitarlo, nunca nos 

prohibió a nosotros que 

tengamos vínculo con 

nuestra abuela. Es más 

cuando paso lo de mi 

abuelo que te contaba, mi 

papá no la quiso llevar 

nada, se tuvo que ir y 

volver en ambulancia, y en 

el auto había lugar, pero él 

no quería traerla, 

imagínate. Después de ese 

día llego se bañó y se 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación que a S 

lo angustia esos vínculos 

de padres e hijos.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ANGUSTIA A LA 

FIGURA PATERNA 
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encerró de su cuarto ante la 

muerte de su padre. Al 

velorio de mi abuelo no 

fue, creo que para no 

quedarse con esa imagen 

de él en el cajón; que es lo 

que me pasa a mi hoy en 

día.  

 

E: ¿Con tu abuelo? 

 

S: No, con todas las 

personas. Con tíos, primos, 

que han fallecido, o cuando 

a alguien cercano se le 

muere un ser querido, te 

puedo acompañar todo, 

pero no me pidas que entre 

a ver el cajón, prefiero 

quedarme con la mejor 

imagen de esa persona. Por 

más que no quiera la 

imagen de mi abuelo en un 

cajón no me la puedo 

borrar, por más que tenga 

lindos recuerdos, pero ese 

recuerdo del cajón esta. Por 

ahí a mi viejo no le gusta 

hablar cosas de cuando era 

joven, no sé porque, 

entonces no se también 

específicamente como fue 

su relación de joven con mi 
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abuelo con mi abuela. 

 

E: Claro, pero vos se lo 

respetas el que no quiera 

hablar 

 

S: Si, como te digo, hoy no 

hago nada que les pueda 

causar un dolor de cabeza, 

por esto 

 

E: Te queda poco tiempo 

acá igual 

 

S: Si obvio, por suerte. 

 

E: ¿Ya proyectaste como 

va a ser esa vuelta? 

 

S: No, sé que va a ser 

difícil, también por la 

cuestión política que hay 

cambio de gobierno, la 

economía no va a ser la 

misma, por más que tenga 

posibles propuestas de 

trabajo, no soy una persona 

que solo ha sabido ser 

policía, se otras cosas. Lo 

primero que voy a hacer es 

ir a hablar con personas 

que sé que me podrían dar 

una mano. Y empezar a 
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laburar para poder ponerme 

una rotisería en mi casa. 

 

E: O sea que hay un 

proyecto 

 

S: Si. 

 

E: ¿Y tú visión como era 

antes de estar acá? En 

relación a la persona 

privada de su libertad. 

 

S: Noo…. No tenía 

derecho a nada, para mí el 

delincuente era la discordia 

de la sociedad, había que 

mantenerlo, pagarle la luz, 

darle de comer, o pensaba 

porque se les da educación, 

y decía porque no se hace 

eso en otro lado para los 

que de verdad quieran, no 

para el preso que está 

encerrado porque cometió 

algo y se merece estar 

encerrado. 

 

E: ¿Y hoy como lo ves? 

 

S: Todo lo contrario, 

cambie la cabeza 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Aunque S diga que no tiene 

un proyecto, lo relata 

perfectamente. Desde que 

empezamos a conversar me 

daba la sensación de que 

un proyecto a futuro tenia, 

más allá de estar en este 

momento privado de su 

libertad.  
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E: ¿Por qué? 

 

S: Porque soy yo el que 

está de este lado ahora. 

 

E: ¿Pensas que esos 

derechos que mencionaste, 

como la comida, la 

educación, son válidas hoy 

en día para la persona 

privada de su libertad? 

 

S: Si, hoy tengo otra 

visión, me ayudó mucho el 

hecho de incorporarme a la 

facultad acá adentro, es 

más al principio en la 

facultad no me entraba en 

la cabeza que yo era un 

preso, que era un 

estudiante en contexto de 

encierro, me costó 

aceptarlo. Por ejemplo, acá 

adentro yo puedo acceder 

al material de estudio 

porque me lo dan, pero 

veía otros chicos que le 

pedían a la profesora 

porque no podían acceder 

al material de estudio, y 

pensaba “este está preso y 

tiene todo”, luego si 

comencé a pensar que la 

 

 

Pensaba que hay un 

cambio de perspectiva en 

S.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Cambio de perspectiva, 

pero a partir de que él tuvo 

que poner muchas cosas, su 

vida anterior, su oficio, su 

cuerpo, sus vínculos.  
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educación pública es un 

derecho, estés acá o afuera.  

 

E: O sea que aprendiste 

muchas cosas acá adentro, 

no solo el aspecto teórico. 

 

S: Si, aprendí muchas 

cosas acá adentro. 

 

E: ¿Qué más? Que haya 

sido significativo para vos 

 

S: Significativo…. Bueno 

esto de educarse, de 

respetar al otro, no 

olvidemos que yo venía de 

una posición, al ser oficial, 

tenía vínculos con 

políticos, que es lo que me 

termino llevando a 

terminar acá adentro, yo 

me creía superior, yo tenía 

el poder, entonces el hecho 

de estar encerrado acá hoy 

me hizo entender que nadie 

es más que yo que nadie 

tiene más derechos que yo, 

somos todos iguales, así 

como vos tenes derecho a 

educarte yo también, como 

así yo puedo usar las 

duchas otros también. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación de que 

S atravesó un verdadero 

aprendizaje para él estando 

en la institución.  
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INTERNO 
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Nadie es líder, somos todos 

iguales, me costó mucho 

entenderlo y aprenderlo, 

porque antes cuando era 

oficial todo pasaba por mí, 

yo decidía que hacer, si 

salía o no un patrullero, si 

había alguien parado o no 

en una esquina; se me tenía 

respeto por la investidura, 

que acá adentro nada; por 

ahí pasa que algunos acá 

adentro siguen creyendo 

que son jefes de comisaria, 

que tienen mayores 

derechos que otros, y 

agradezco haberlo 

entendido antes esto, 

porque es una postura que 

genera muchos conflictos. 

 

E: ¿Algo más que me 

quieras agregar? De la 

institución o de algo tuyo 

 

S: No, eso es más o menos 

todo, lo que me ha 

ocurrido.  

 

E: Perfecto, muchas 

gracias S por tu tiempo.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pienso en el “somos todos 

iguales” pensándolos como 

sujeto de derechos, todos 

tenemos los mismos 

derechos y a veces, las 

mismas obligaciones por 

más que muchas veces no 

se cumpla. Pero también 

pensaba que el sujeto del 

derecho no es el sujeto del 
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FACTOR DE APOYO 
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2da entrevista. 

 

E: ¿Cómo has estado estas 

semanas que pasaron S? 

 

S: Bien, he podido hablar 

con mi señora, siguiendo 

con los trámites para poder 

salir antes, sigue todo de la 

misma forma, o sea de todo 

lo que te conté la otra vez 

sigue así, nada ha 

cambiado. 

 

E: Claro, vos sabes que me 

quede con algunas dudas, 

quizás no tengas que 

agregar nada a lo que me 

dijiste… 

 

S: Pero pregunte, no hay 

ningún problema. 

 

E: Por ejemplo, esto que 

vos me contabas, el tema 

de los amigos, el que acá 

adentro uno se daba 

cuenta quien estaba y 

quien no, no sé si me 

podrías profundizar un 

poco en eso. 

 

S: Si, o sea, cuando yo 

que habla el Psicoanálisis, 

el sujeto del inconsciente, 

aquel sujeto que dicha 

teoría se interesa por lo 

más particular y/o singular 

del mismo.  
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antes viniera a cumplir una 

condena, le daba 

importancia a la amistad, a 

los amigos, en si se mal 

interpreta la palabra amigo, 

porque en la condena nadie 

me llamo para saber cómo 

estaba o ni un llamado para 

una palabra de aliento, por 

eso elegí cortar vinculo, 

ese compañerismo no va a 

estar, a lo sumo un saludo. 

 

E: ¿Y antes de estar acá, 

que era la amistad? 

 

S: Y formaba parte de mis 

actividades del día, con 

uno con otro, salíamos a 

bailar, a comer, la pileta, 

compartíamos actividad, 

pero porque era todo 

bueno, pero ahora nadie 

vino acá a visitarme o a 

pasar un día. 

 

E: ¿Te dolió eso? 

 

S: Si, porque muchas veces 

prefería en vez de ir a 

comer con mis viejos, estar 

con mis amigos, y no le 

daba importancia a comer 
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con mis viejos, y hoy por 

hoy comer un domingo con 

ellos es siempre primero, 

siempre primero ellos, 

ellos fueron los únicos que 

estuvieron acá junto con mi 

novia del día uno, del 

grupo que tenía nadie vino.  

 

E: En las salidas que has 

tenido ¿te has cruzado a 

alguien? 

 

S: No en estas salidas que 

he tenido no, el pacto por 

el juzgado tengo que salir 

de acá a la casa de mis 

padres, no puedo andar en 

la calle. 

 

E: ¿Nunca pensaste la 

situación si alguna vez los 

cruzas? 

 

S: Y no le daría bola, o sea, 

me seria indiferente, si 

puedo evitar el contacto 

visual, lo evitare. 

 

E: ¿Te sigue doliendo o te 

es indiferente? 

 

S: No, no, me es 

 

 

 

 

 

 

 

Me dio la sensación de que 

S necesitaba el apoyo de 

una figura de amistad.  
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indiferente. No quiero 

saber nada con esas 

personas, porque me 

siento, no tiene 

importancia, yo en el lugar 

de ellos no sé si hubiese 

venido hasta acá, pero si 

me hubiese comunicado 

por teléfono o ir a la casa 

de sus familiares, y en la 

casa de mis viejos no fue 

nadie, entonces, para que 

vincularme con esa gente si 

demostraron el sentido que 

le daban a la amistad, de 

fiesta y joda estaban todos. 

 

E: ¿Y tú concepción de la 

amistad hoy en día, aparte 

de lo que me contabas? 

 

S: Y para mí, mi mejor 

amigo es mi papá y mi 

hermanito más chico, cosa 

que yo he hecho les confió 

todo a ellos, ellos dos son 

mis amigos, la relación con 

ellos es única. 

 

E: ¿Cuánto tiene tu 

hermano más chico? 

 

S: 14 años. Ahora el fin de 

 

 

 

Otro aspecto del sufrir, la 

ausencia de amistad 

estando en la institución.  
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semana que paso tuvo un 

torneo en federación, y 

ahora se va a Mar del Plata, 

porque salieron campeones 

de Entre Ríos, y si salen 

campeones ahí se van a 

Colombia, espero poder 

acompañarlo y estar afuera 

para eso. 

 

E: ¿Siempre fue así tu 

relación con él? 

 

S: Si, siempre. Cuando él 

nació yo tenía 13 o 14 años 

y estaba muy celoso, lo 

conocí a la semana, estaba 

muy celoso, y cuando 

empezó a caminar tenía 

una locura con él. Si bien 

el creció para mí no deja de 

ser mi hermanito, es 

chiquito, es todo, soy muy 

sensible a la relación con 

él. Si me faltarías el 

respeto con algo de mis 

otros hermanos capaz lo 

dejo pasar, pero si es con él 

no, me enfada mucho. Es 

muy pegado conmigo, la 

relación con mis otros 

hermanos es distinta, 

cuando yo voy para allá el 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación que en 

el relato de S, el padre 

siempre viene a ocupar 

ciertos lugares.  
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deja todo por estar 

conmigo. 

 

E: Como con tu papá como 

me decías. 

 

S: Si, los tres somos muy 

pegados. 

 

E: Y en el resto de tu casa, 

¿Quién más esta? 

 

S: Vive mi mamá, otro 

hermano que se llama E, 

pero ahora se fue a la 

escuela de policía.  

 

E: Y cuando vos vas, 

¿Cómo es tu relación con 

tu mamá y E? 

 

S: E tiene más afecto con 

mi mamá, es más 

confidente con ella, que 

con mi papá. 

 

E: ¿Y con vos? 

 

S: Bien, bien, pero el más 

chiquito es mi debilidad, lo 

acompaño en todo. Y tengo 

un hermano mayor que 

tengo buena relación, pero 
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nada más. 

 

E: S otra cosa que me 

quede pensando de la otra 

vez que nos vimos, es el 

uniforme de policía que me 

contabas anteriormente, 

¿Qué significa…?  

 

S: Yo si tengo la 

posibilidad de volver a la 

policía no volvería, le 

tengo cierto respeto, creo 

que defraude a la 

institución policial por lo 

que yo hice, no creo que 

corresponda volver, por 

más que dieran todas las 

posibilidades no 

corresponde que yo vuelva, 

hasta me llego a doler o 

molestar el hecho de que 

mi hermano hoy ingresa a 

las fuerzas policiales y por 

lo que yo hice este mal 

visto él. Por eso también lo 

hable mucho a esto con él 

antes de que se vaya, a los 

bastardeos que le puedan 

hacer por mí que haga 

oídos sordos o que tome la 

postura de que eso es un 

problema mío y no de él. 
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E: ¿Pensas que en la 

escuela de policía van a 

tener en cuenta esto? 

 

S: Si, olvídate. Porque es 

un cupo muy limitada, son 

70 personas las que 

ingresan de las cuales solo 

quedan 40, y ahí el sistema 

empieza a manipularte a 

tratarte mal, así hacen que 

uno se quiebre y decida 

irse. Hace 10 días esta él y 

no se tiene contacto hasta 

el día 21, hasta acá es todo 

trabajo psicológico y 

actividad física, mucha, 

luego es más tranquilo.  

 

E: Bueno vos lo pasaste, 

debes saber muy bien como 

es. 

 

S: Si por eso yo lo hablaba 

con él también, que tiene 

muy en claro lo que quiere, 

tiene carácter. 

 

E: Bueno S, te voy hacer la 

última pregunta, quiero 

que la puedas pensar bien 

y es ¿Qué es el sufrimiento 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación de que 

me está dando la misma 

información que la 

entrevista anterior.  
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para vos? 

 

S: El sufrimiento… en 

estas circunstancias es 

perder aquello que amas, o 

estar distanciado de lo que 

queres; hoy por hoy yo 

estoy pasando una 

situación en la cual otra 

persona lo puede ver 

distinto, yo si bien estoy 

con salidas familiares, 

quiero ir solo a la facultad, 

en mi caso no me dejan 

porque el juez dice que mi 

condena es una condena 

muy corta, que yo no sentí 

el sufrimiento acá, que no 

sentí el sufrimiento del 

encierro. 

 

E: ¿Nunca lo sentiste? 

 

S: Nunca lo sentí para el 

juez, eso dice él. Porque 

desde el primer día que 

estoy acá yo estoy 

haciendo cursos o alguna 

otra cosa, que es la forma 

que yo encontré de salir 

periódicamente dos o tres 

veces en la semana, 

siempre acompañado de 
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custodia, entonces para la 

fiscalía yo no sentí el 

sufrimiento de la ley, el 

sufrimiento del encierro. 

Para mí el sufrir hoy en la 

actualidad es que mi novia 

tenga que ir a hacer los 

trámites o estudios para el 

embarazo y yo no poder 

acompañarla y tener que 

ver una ecografía por el 

teléfono, escucharla y verla 

llorar por ahí cuando va a 

un comercio donde venden 

ropas para bebes y va sola 

y ve a otras mamás con los 

papás y yo sentirme un 

limitado en no poder 

acompañarla, para mí el 

sufrimiento está en eso, en 

no poder hacer algo que 

queres que deseas, no me 

refiero a lo material sino a 

lo sentimental. 

 

E: ¿Y qué pensas de lo que 

dijo el fiscal, que no sentís 

el sufrimiento del 

encierro? 

 

S: En parte tiene razón, 

porque yo siempre busque 

estar afuera, de una forma 

 

 

 

 

 

Recuerdo el texto de Freud 

“Duelo y melancolía”  

 

 

 

 

 

 

Me da la impresión que el 

juez, en este caso la ley, se 

siente hasta en la autoridad 

para determinar qué es y 

que no es sufrir y cuánto 

puede sufrir alguien, 

cuando no es algo 

cuantificable ni medible en 

el sujeto.  
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u otra siempre lo logre, 

todo lo que me propuse acá 

adentro y lo logre, como 

las salidas familiares o 

ciertas autorizaciones, 

como los cursos o 

congresos. Pero siempre 

salía 5 horas a estar afuera, 

entonces comparados con 

otros internos que desde el 

día 1 estuvieron encerrados 

hasta que pudieron 

conseguir salir, ellos si 

sufrieron lo que es el 

encierro de estar acá 

adentro, yo no lo sufrí. 

 

E: ¿El encierro no lo 

sufriste? 

 

S: No, yo no sé lo que es 

estar un mes entero sin 

salir adentro de un 

pabellón, yo siempre 

busque salir y despejarme, 

y gracias a Dios lo he 

logrado. 

 

E: ¿Pero si has sentido 

sufrimiento en otros 

aspectos? 

 

S: Desde otro punto de 

 

Me da la sensación de que 

para la justicia el 

sufrimiento es otra cosa 

que para la Psicología.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pensaba en base a lo que S 

dice del sufrimiento, como 

el impedimento de realizar 

algo que deseas.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

DISCURSO JURIDICO O 

PENAL 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

SUFRIMIENTO COMO 

AQUELLO QUE EVITA 

LA REALIZACION DEL 

DESEO 
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vista sí, pero no te puedo 

decir cuál es el sufrimiento 

del estar encerrado porque 

yo no estuve más de un 

mes sin salir de acá. 

 

E: Pero también repercute 

el estar acá, porque si no 

el sufrimiento de la 

distancia que mencionabas 

antes…  

 

S: Claro, sufro otras cosas, 

no el encierro, hoy sufro 

mucho el no poder 

acompañarla a mi novia, 

que sé que ella se siente 

sola y no puedo ayudarla 

en nada de nada de nada, es 

más son ellos los que me 

tienen que ayudar a mí 

porque no tengo ningún 

medio para nada. 

 

E: Otro aspecto del 

sufrimiento. 

 

S: Exactamente. 

 

E: ¿Que repercute por el 

hecho de estar? 

 

S: Si, todo repercute al 

 

 

Pienso que S se haya 

podido implicar en lo que 

cometió no quiere decir 

que no haya sufrido. Quien 

mejor que él para decir si 

sufrió o no, y de qué 

manera. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación que 

desde el servicio es válido 

el sufrimiento cuando está 

 

 

 

INSTITUCIÓN – 

CONTROL 
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estar acá. 

 

E: ¿Algo que quieras 

agregar S? 

 

S: No. 

 

E: ¿Cuándo salías vos S? 

 

S: En Agosto, quizás antes 

por la buena conducta. Yo 

creo que por tener buena 

conducta me voy a ir antes. 

 

E: ¿Tuviste algunos 

objetivos cuando entraste 

acá? Digo, esto de venir a 

la Psicóloga, realizar 

actividades dentro del 

establecimiento, comenzar 

la facultad… 

 

S: Si, ósea, no conocía 

nada de lo que era el muro 

para acá adentro y tuve que 

ver los consejos que te dan 

acá, porque alguna gente 

que te dice trata de estar 

afuera, otra que te dice 

porque tenes una condena 

corta acóstate a dormir, 

pero bueno yo no quería 

estar y así me pueda ir dos 

relacionado directamente al 

encierro, para S 

definitivamente pasa por 

otro lado.   
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días voy a estar contento. 

 

E: ¿Y en los espacios de 

Psicología como te has 

sentido? 

 

S: Bien, re bien. 

 

E: ¿Te ha servido? 

 

S: Si ree. 

 

E: Bueno S, si no tenes 

nada que agregarme ya 

terminamos. 

 

S: No nada, espero que te 

sirva todo esto. 

 

E: Por supuesto. 

 

 

 

Pienso que el servicio de 

psicología brinda un 

soporte importante, y es un 

factor positivo para S, al 

igual que el área educativa.  

 

 

 

 

 

 

Para finalizar, me da la 

sensación de que S pudo 

explayarse en algunas 

cosas que todavía me 

generaban pregunta pero 

que en otras era bastante 

repetitivo.  
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Registro de la Entrevista (Realizada por el investigador)  

Título: R, 69 años (Masculino)  

Lugar: Unidad Penal N° 1 "Dr. Juan José O'Connor”, Paraná, Entre Ríos. 

REGISTRO COMENTARIOS ANALISIS 

 

E: Como le va R, le cuento 

un poco lo que vengo a 

hacer, yo soy estudiante de 

Psicología y actualmente 

estoy en proceso de 

realizar mi tesis, así que si 

le parece le voy a ir 

haciendo unas preguntas y 

usted también puede 

contarme lo que crea 

necesario o lo que quiera, 

primero saber un poco de 

usted, hace cuánto tiempo 

esta acá como por ejemplo.   

 

R: Bueno, yo hace 

justamente el 15 de 

septiembre cumplí 4 años. 

Pero 4 años de mi 

detención, y en la cárcel 

hace 3 y pico; que es 

relativamente poco, hace 

poco estoy acá, uno ve acá 

gente que esta hace 
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muchos años, pero bueno 

yo como te digo, hace 

poco, relativamente… Y 

bueno, es un sacrificio, uno 

por la edad y otro por la 

familia, por el ritmo de 

vida viste, yo fui 31 años 

policía, y convivir con esta 

gente a mí me cuesta tanto. 

 

E: ¿Por qué le cuesta? 

 

R: Usted sabe que estar con 

los malandras y 

escuchando, nada de decir 

mañana que salgo y voy a 

trabajar en esto, sino que 

de robar y matar a este 

otro, y a mí me enferma me 

pone mal, estar 

conviviendo con personas 

que combatí, por eso me 

cuesta mucho. El otro día 

mi hijo me decía, porque 

vinieron unas chicas a 

tomar unas preguntas en 

una hoja, y una pregunta 

era como empezaba el día, 

y yo puse neutro viste, y le 

conté a mi hijo y me dice 

que como yo iba a poner 

neutro si yo tengo libertad, 

no para salir y eso, pero 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

Me da la sensación que 

quizás para el hijo de R no 

es neutro por la “libertad” 

que puede tener ahí dentro, 

pero no sé si para R será lo 

suficiente para pensarse en 
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dice que no soy neutro 

porque yo me baño acá 

salgo afuera, me hizo 

entender eso y le decía que 

no sé porque le puse neutro 

(ríe), y ya le digo, yo no 

tengo problemas con nadie 

me llevo bien con mis 

compañeros, en abril 

estuve 20 días internado y 

tuve ayuda de todos mis 

compañeros, no puedo 

decir nada de nadie, a 

todos les debo una 

gauchada, yo estuve un 

tiempo sin mover las 

manos y me lavaban la 

ropa todo, gracias a Dios. 

Mi día normal es 

levantarme, el mate, la 

radio, me siento afuera si 

no hace mucho frio y en la 

radio me entero todo lo que 

pasa en mi pueblo que la 

radio es de ahí, y me entero 

de todo, eso me tiene más 

concentrado en mi pueblo 

que en el pabellón, ya le 

digo no tengo problemas, 

pero estar conviviendo acá 

con ellos… pero igual, yo 

no estoy por bueno acá ya 

le digo (ríe) no es que me 

poseedor de libertad. O 

también, a partir del 

señalamiento de su hijo 

puede concebir algo de esa 

libertad que perdió. De 

igual modo empezar el día 

neutro no necesariamente 

tiene que indicar poseedor 

o no de libertad.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Tengo la impresión que el 

programa de radio lo 

conecta no solo con su 

pueblo, si no con esa 

libertad que tenía en el 

mismo, o esa vida anterior. 

Justamente para pensar en 

el afuera y no en el 

adentro.  
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trajeron engañado, yo 

cometí un error y un error 

que… malo, yo 

arrebatadamente mate a 

una persona… Acá 

venimos y somos todos 

buenos, y lo reconozco, lo 

mate y estoy totalmente 

arrepentido porque es un 

ser humano pero quiero 

pagar mi condena, pero es 

más luchoso pelear con la 

edad que con la condena 

(ríe), la condena son 11 

años, llevo 4, con 2 o 3 

más con un beneficio u 

otro salgo. Pero la edad… 

no es que me tire 

psicológicamente, trato de 

obviarlo, 2 o 3 días antes 

que me dé un ACV corría 

jugando al futbol, andaba 

bien, me mato la sal, como 

con mucha sal y me cuesta 

muchísimo comer con esa 

sal de sodio, si como al 

medio día no como a la 

noche. Pero le digo, acá 

adentro en el pabellón no 

tengo problemas con nadie, 

soy de poco salir, me gusta 

leer, tengo libros que 

siempre me prestan, me 
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pongo a leer a escuchar la 

radio veo las noticias. 

 

E: R esto que decía del 

porque hoy esta acá, ¿Hoy 

lo sigue pensando a eso, 

tomo otra postura, lo 

supera? 

 

R: No, superarlo es 

imposible, en el sentido 

que conscientemente yo 

pienso en lo que hice en la 

persona que mate y estoy 

totalmente arrepentido, soy 

muy católico, bueno muy 

católico, participo en las 

misas en pastorales y todo 

eso, participo en todas, y 

mi familia es muy religiosa 

y por suerte me llevan 

bien. Otra cosa que me tira 

mucho (tose) es mi madre, 

mi madre tiene 90 años, 

esta postrada… Y a mí me 

dan, justamente ahora en 

septiembre tengo que 

luchar para ver cuando me 

van a llevar, porque fui en 

mayo, pero tengo que 

luchar desde ya para poder 

verla, está bien esta lucida, 

pero tiene 90 años de edad. 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

Me da la sensación de que 

R repite continuamente la 

edad de su madre 

recalcando el temor que 

tiene a que muera estando 

él ahí dentro.  
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Y nadie le dijo que yo 

estoy acá, nunca nadie le 

quiso decir… 

 

E: ¿Y qué cree? 

 

R: Que estoy trabajando, 

yo siempre trabajé en el 

campo aparte de ser 

policía, y siendo policía 

siempre anduve afuera. De 

todas maneras, se llega a 

enterar que estoy preso... 

Más vale degollarla (se 

ríe), se muere, se muere 

(silencio)… Para colmo 

nosotros una familia desde 

mi padre mis hermanos son 

todos policías, uno nunca 

piensa que va a terminar 

acá. 

 

E: ¿Nunca pensaste que 

podías terminar acá? 

 

R: Nunca… nunca… 

nunca, por una cosa que ya 

estaba solucionada si se 

quiere, ahora pensándolo. 

Yo me divorcie de mi 

mujer propia que estuve 

casado 44 años, pero de 

común acuerdo, le deje 
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todo, la casa todo, yo me 

quede con la jubilación y 

ella con la casa, con el 

arreglo que yo la ayudaba, 

y así iba. Y después me 

enloquecí con otra mujer 

más joven, de 40 años, que 

consciente sabía que no la 

iba a satisfacer 

sexualmente, pero me fui, 

estuvimos un tiempo 

juntados, me casé…. Un 

mes duro el casamiento 

(ríe), me denuncio como si 

yo lo agredía, mi historia 

es bastante… si me pongo 

a pensar me tengo que 

colgar. 

 

E ¿Por qué? 

 

R: Teniendo todo, tiro todo 

por la borda… Un día la 

chica se fue, un día volví 

me había denunciado, y 

cuando volví estaba en la 

pensión y estaba con todas 

sus cosas afuera y me dice 

que se iba, paso un mes, y 

una mañana paso por 

teléfono que, si podía venir 

a casa, le digo que sí y me 

dijo que venía porque yo 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 
 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

Me da la sensación que “la 
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tenía heladera cocina todo, 

y le dije que ella se había 

ido, pero bueno, uso el 

secarropa el lavarropa. Y 

bueno le digo yo que 

quiere hacer, y me decía 

que no tenía nada para 

comer, y le pregunto si 

estaba sola o en pareja, le 

estoy contando la historia 

de mi vida que nada tiene 

que ver… Y me dice que 

no, al medio día fui al 

supermercado y le hice una 

provista, le encargue una 

cocina y le dije al 

empleado que la lleve antes 

de las 6 de la tarde porque 

después yo me iba, así fue. 

Antes de eso, yo para el 

medio día me fui con el 

secarropa a llevárselo, 

llegue me abrió y había un 

hombre trabajando y me 

dice que la señora está 

trabajando, digo 

descansando, que estuvo 

ocupada todo el día, y le 

pregunto qué señora, la 

señora que vive acá me 

dice, y me dice ¿Vos sabes 

quién es la señora? Si le 

digo, y me dice, esa es mi 

historia de su vida” a la 

cual hace referencia 

hablando de esta mujer, 

tiene mucho que ver con su 

sufrimiento y su historia 

hoy en día. 
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señora (ríe)… La cosa es 

que me abrió estuvimos 

conversando… Le 

pregunto si estaba sola me 

dice que sí. Mi mujer 

siempre supo que yo 

anduve armado, después de 

jubilarme siempre anduve 

armado. Y le digo que se 

dé vuelta y se ponga contra 

la pared porque si no le 

volaba la cabeza, pero 

mentira, el hombre se paró 

le agarro la mano y le veía 

cara conocida, después me 

doy cuenta que era un tipo 

del casino que siempre 

veíamos, así que venía con 

el de hace tiempo. Y bueno 

después a la tarde pasa por 

casa a pedirme algo, con el 

tipo de la mano y lo vi, y 

me transforme… Salgo no 

estaban más, corte una 

calle y me fui a la casita 

que alquilaban, el tipo me 

tiro una trompada y me la 

pego en el ojo, y él sabía 

que yo anda… y el ahí él se 

me tiro encima, y bueno 

ahí le di. Después de eso 

derechito para acá. Pero 

una cosa de pensar de lo 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

Noto que aparece 

recurrentemente la risa 
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que…. Por eso no quiero 

que mis hijos me vengan a 

visitar y nadie venga, 

porque yo fui el único 

estúpido que hizo algo para 

estar acá adentro (ríe), no 

hay otro, no hay otro. Ya le 

digo, con mucha ayuda de 

la iglesia, rezar, estar, el 

compartir. Cuando estuve 

internado hicieron una 

cadena de oración, lo más 

triste acá es estar enfermo, 

porque yo vine al hospital 

después de 15 días, y me 

tiraron acá, después acá 

que voy a que me tomen la 

presión me decía que no 

que estuve 15 días nomas, 

y como a los dos meses 

estoy yendo al médico, 

porque yo fui, porque mi 

hijo consiguió la historia 

clínica, la rehabilitación 

que me dio el hospital acá 

nunca me la dieron, pero 

me estoy acomodando, 

pero quiero salir del 

barullo, hoy llegaron 4 

nuevos, los jueces no saben 

nada solo mandan gente y 

ellos no hacen nada son 

víctimas, yo siempre les 
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digo que reconozcan lo que 

hicieron que va a ser 

mejor, gente que ha 

agarrado una criatura de 9 

años, y dice que Dios lo 

mando, dice que Dios lo 

puso acá y lo va a sacar, y 

le digo ¿Vos no te acordas 

lo que hiciste? ¿Los ojos de 

esa criatura cuando le 

hacías lo que le hiciste? No 

me saluda más ese (ríe). 

 

E: R, esto… 

 

R: Yo reniego mucho, 

¿Eh? 

 

E: ¿Por qué no les gusta 

que vengan sus hijos a 

visitarlos? 

 

R: No, venir vienen, pero 

no como venir 3 veces al 

mes, solo una, yo estoy en 

contacto por teléfono. 

 

E: Pero, ¿Le gustaría que 

vengan más seguido? 

 

R: Pero si, pero bueno. 

 

E: Pero los extraña. 

 

 

 

Me da la impresión de la 

conciencia no solo de su 

acto si no también el acto 

de los demás al estar allí.  
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R: Si, que le parece 

(lagrimea) yo me hago el 

fuerte, usted sabe lo que 

son días domingo o 

miércoles que se llena de 

visitas y yo con mi radio o 

leyendo… no es fácil. 

 

E: ¿Qué le sucede cuando 

ve esa situación y usted se 

encuentra solo? 

 

R: Y la sensación de que 

mis hijos podrían estar acá, 

y yo no quiero que vengan, 

más de una vez le he dicho 

que no vengan. Mi hija me 

dice que quiere venir y le 

digo que no, que no venga. 

 

E: Pero, ¿Por qué no 

quiere que vengan? 

 

R: Por todo lo que tienen 

que pasar, revisación, y 

hacer colas dos o tres 

horas, ¿para qué? Es una 

idea que tengo por ahora, 

yo cuando me enferme a 

las 2 de la tarde a las 5 mis 

hijos estaban acá, vienen 

para lo que yo necesite, 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

Me preguntaba a qué se 

debe esa dicotomía entre el 

querer que no vengan por 

la institución, pero por otro 

lado necesitarlos, y desear 

que estén.  

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

MIEDO 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

MIEDO 
 

 

 



210 

 

medicamentos, televisión, 

ellos están a disposición, 

inclusive mi mujer, mi 

hermano. Son ellos los que 

están, les deje el poder de 

mi jubilación. Pero le 

mentiría si dijera que no 

me gustaría que vengan, 

porque me hago el fuerte, 

hasta que no aguanto y les 

digo que vengan, pero un 

día que este más viejo… 

los voy a precisar, que no 

se aburran de venir antes, 

yo tengo la esperanza que a 

los 70 voy a salir con 

domiciliaria, pero es un 

beneficio, pero estamos 

esperando. 

 

E: ¿Y cómo se lo tomo su 

familia cuando se enteró 

que usted estaba acá?  

 

R: La verdad que nunca 

pensaron que yo llegara a 

hacer eso, nunca pensaron 

que yo podía llegar a…. 

ellos querían mi 

comodidad, te digo que 

cuando me case con esa 

chica mi hija fue testigo del 

casamiento porque me 

 

 
 

 

Me da la sensación de 

cierto temor por parte de R 

hacia su familia, temor a 

que no estén, a que se 

aburran de ir, quizás ese 

miedo no deja de ser un 

factor al sufrimiento de R. 
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decía que me quería ver 

bien, en una oportunidad 

yo tomaba, y me decía que 

si yo con esa mujer me iba 

a sentir bien me iba a salir 

de testigo, ellos querían mi 

bienestar, nunca quisieron 

que me ponga a tomar ni 

nada. Estamos aguantando 

y haciendo fuerza para 

pedirle a Dios que todo 

salga bien, ya te digo yo 

tengo conducta excelente. 

Pero es duro, durísimo, hay 

otros viejos viste, vos 

pensa que la lucha nuestra 

es por la edad, no por la 

condena.  

 

E: ¿Le pesa mucho la 

edad? 

 

R: Y ponele que 

normalmente me hagan 

cumplir la condena, con 75 

años voy a salir, en el 

2026, como esta todo, el 

riesgo, la comida, todo; no 

es que no nos den de 

comer, pero hay cosas que 

yo no puedo entrar. Pero 

no quiero cargarme de 

cosas, pero en algún 
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momento lo tendré que 

hacer, traer mi heladera y 

esas cosas. No es fácil… la 

convivencia de escuchar 

las conversaciones de la 

gente. 

 

E: ¿Por qué? 

 

R: Son gente que… todos, 

la mayoría o saben más que 

el juez o saben más que el 

abogado, y empiezan que 

le corresponde esto o 

aquello, y le digo vos estas 

preso, no asumen el hecho 

que están presos, no es así, 

la condiciones la pone el 

penal, otra cosa que me 

enferma es eso que hablen 

cosas de acá del penal, que 

amenacen y eso, que uno 

grande ya… Yo lo que hice 

ya lo hice. No sé si quiere 

hacer otra pregunta porque 

yo me largue a contar la 

historia mía. 

 

E: Si quédese tranquilo 

que estamos acá para 

hablar. 

 

R: Pero no ando mal con 
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nadie ya le he dicho, pero 

hablar…. 

 

E: ¿Habla con alguien? 

 

R: Si, yo hablo con todos. 

 

E: Digo, de lo que le pasa, 

como se siente… 

 

R: No, no, de mis cosas no, 

acá hablar de la causa de 

uno es hablar de cuanto le 

corresponde a uno y tanto y 

así, y mi contestación es 

que me trajo la justicia y si 

algún beneficio me lo tiene 

que dar será la justicia. 

Veo gente que va y vuelve 

pidiendo cosas, y vuelven 

enojados, les digo que 

vayan con motivos a 

reclamar no que vayan 

porque si, como yo que 

voy a pedir la salida por 

motivos obvios y porque 

ya me corresponde, pero si 

no me lo quieren dar no me 

lo darán y bueno.  

 

E: ¿Confía en la justicia? 

 

R: Si, si yo fui toda la vida 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 

Me da la sensación de 

respeto hacia la justicia, y 

que cree y confía en ella, lo 

asocio a su relación por ser 

policía. 
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policía, participe de la ley, 

confió mucho. Los policías 

sufrimos todo, y confió, no 

hay porque no confiar. A 

mí me decían eh milico 

(tono sarcástico), pero vos 

a dónde vas cuando pasa 

algo, a la policía. Pero 

bueno, yo lo entiendo así. 

 

E: R, ¿Hace algunas 

actividades acá adentro? 

 

R: Laboral no, porque 

estoy jubilado, imagínate 

que trabaje toda mi vida, 

hice un curso de 

computación, pero lo deje 

porque me enferme, pero 

quizás vuelva. Y bueno 

Psicología, yo le dije a la 

psicóloga viste, que es por 

ahí contraproducente venir 

siempre al psicólogo, yo 

escuche eso, si 

psicológicamente estoy 

mal quiero que me digan, 

que me den el tratamiento 

de medicación. 

 

E: No siempre para venir 

al Psicólogo hay que estar 

mal Psicológicamente, a 
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veces uno necesita venir 

por cuestiones personales 

o cualquier otro motivo 

que a uno lo impulse 

querer un espacio similar. 

 

R: Claro como la 

medicación si te la tienen 

que dar. 

 

E: Los psicólogos no 

medican y no siempre es 

necesario medicación 

cuando uno quiere 

consultar a alguno.  

 

R: Yo pienso que (se ríe), 

por algo todos lo hacen eh, 

otra cosa que me quedó 

grabado que lo hacen eh, el 

caso de Warner que 

Psicológicamente no le 

daba, que dijo el juez, que 

si vamos a decidir en base 

al psicólogo para que 

estamos los jueces, que 

dispongan ellos, si ellos 

van a decidir si sale o no 

nosotros estamos de más, 

el juez dispone, con esto no 

quiero decir que no es 

necesario; porque usted me 

está escuchando y me está 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

Me da la sensación que 

todavía R puede sentirse 

algo incómodo en un 

espacio donde haya 

participación de algún 

psicólogo/a. 
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escuchando desde otra 

forma a como yo la pienso 

o como yo la interpreto o 

como yo creo que es, para 

algo estudio, no es que yo 

vaya contra el estudio de 

psicología (se ríe). Y a mí 

no me gusta andar 

molestando viste, cuando 

mi hijo me depositaba plata 

y después iba a pedir que 

me llevan allá y todo eso, 

deja nomas, o te mandaban 

después de dos horas que te 

decían que vengas otro día, 

y no, ese manoseo no lo 

aguanto, aguanto lo que yo 

quiero aguantar, no lo que 

ellos quieren que aguante.  

 

E: R, ¿Qué pensas que es 

lo peor del encierro? 

 

R: El encierro debe ser la 

parte de la vida más triste, 

porque, tomando 

consciencia de lo que hice, 

las limitaciones son 

terribles, son terribles, 

levantarse y saber que la 

rutina de todos los días es 

de la cama a la cocina y 

así, y no poder decir voy a 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

Tengo la percepción que 

cuando R menciona a 

“ellos” habla un poco de la 

institución y de cierta 

“imposición” para el 

malestar de él. 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

Me da la sensación de 

conciencia y de 

responsabilidad que R 

asume ante el hecho 

cometido 
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hacer esto o cualquier cosa, 

el encierro debe ser de las 

cosas más malas que hay, 

pero si te concientizas que 

hiciste el mal, tomando 

conciencia tenes que 

quedarte tranquilo, porque 

si lo hiciste, págalo. Matar 

una persona no es para 

cualquiera, uno que está 

vivo, sufriéndolo, porque 

en realidad es sufrir lo que 

hiciste, sin querer 

queriendo sufrís lo que 

hiciste. Por eso no quiero 

que mis hijos mi familia 

sufran lo que yo tengo que 

pagar, porque ellos ya 

venir acá le es un 

sufrimiento, es feo, y 

entonces yo no quiero que 

paguen ellos lo que yo 

tengo que pagar. 

 

E: ¿No es mucho peso 

cargar con todo eso solo? 

 

R: Y… Pero hay que 

cargarlo, Dios murió en la 

cruz por nosotros así que, 

vamos a tomarlo por ahí 

(ríe) y es la verdad… No es 

otra cosa, y otra salida cual 

 

 

Tengo la impresión de que 

el hecho cometido (crimen) 

también es fuente de 

sufrimiento en R, por eso 

quizás su responsabilidad, 

culpa y arrepentimiento.  
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es, nada, llorar, para que el 

familiar te vea triste. 

 

E: ¿No llora usted? 

 

R: (Silencio) Lloro, cuando 

lloro, lloro (tono de 

reafirmación).  Pensando 

en mi madre, mis hijos, mis 

nietos, mis bisnietos, 

pero… es una forma de 

desahogo.  

 

E: ¿Le hace bien esos 

momentos? 

 

R: No siempre, pero si me 

hace bien, me hace bien. 

Después me levanto y 

respiro tranquilo y pido 

que todos estén bien, y 

hasta ahora Dios me ayuda. 

Y tienen todos trabajos 

están bien de salud, es 

decir, mi hija no tiene que 

andar bajándose los 

calzones para que le den 

dos pesos… una es 

maestra, y trabajan un 

montón, la que no trabaja 

está casada y tiene un buen 

pasar, un buen marido, la 

mayor tiene 4 hijos todos 
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señores abanderados, tuvo 

la mala suerte de que la 

operaron de un tumor, pero 

salió todo bien, pero tuvo 

algunas complicaciones, 

anda todavía media media, 

la operaron de la cabeza y 

hasta la cara le quedo rara, 

que supuestamente con 

rehabilitación se va.  

 

E: ¿Y cómo fue para usted 

enterarse de eso estando 

acá? 

 

R: Y me avisaron y fue 

terrible, no fue una 

desesperación, fue una 

impotencia de decir yo te 

ayudo yo te cuido, es la 

impotencia… en una 

palabra yo voy a volver a 

invocar a Dios, rezando, y 

bueno, salimos viste, con 

ella hablo todas las noches, 

fue la que me salió de 

testigo (ríe) pero salió todo 

bien, al que me salió mal 

fue a mí, de arrebatado, 

pero bueno hay que 

pagarlo, no queda otra, 

solo pido fuerza para tener 

más edad y poder llegar al 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

Aparece la impotencia 

como manifestación del 

sufrimiento, donde creo, 

que el tema central en este 

caso, son los hijos o la 

familia. 
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año que viene y pelearla 

para volver a la libertad, 

pero preso, no total pero 

compartir con mi familia, 

es mi ilusión, mi 

esperanza, y es lo que me 

tira para adelante, para 

colmo todos los días hay 

nuevos nietos (ríe). 

 

E: ¿Extraña también a sus 

nietos? 

 

R: Si, un montón, aparte 

muchos son re pegados 

conmigo viste, uno el otro 

día me llamo y lloraba, 

siempre que habla conmigo 

llora, otro también, son 

pegados, nos íbamos al 

campo a jinetear juntos. 

Hay algo viste, que la 

privacidad acá es 

restringida, son cosas que 

hay que comprenderlas 

porque uno no está solo, 

somos 6 en la pieza, uno 

escuchando la radio otro la 

tele. Usted vio que, no es 

por nada, pero si necesitan 

algún interno vienen a 

nuestro pabellón, porque 

somos todos por así 
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decirlo, de esto, hay gente 

que es médico, policía, 

abogados, diputados, 

nosotros tenemos todo 

limpio tenemos tele, 

compu todo, es muy 

distinto acá. Mi hijo me 

decía que, en otras 

cárceles, como la de 

coronda, no se compara 

con la de acá, está 

totalmente mal, la gente no 

piensa, todos drogados, 

porque es así, acá no. Las 

cárceles no es recuperación 

de nadie, no digamos que 

me metieron acá para que 

me recupere, no, todo lo 

contrario, porque siempre 

hay uno peor que el otro. 

 

E: ¿Ósea que es un 

castigo? 

 

R: Es un tremendo castigo, 

esto sí que es un castigo, 

castigo como tal, pero el 

castigo es como desde el 

momento que lo 

condenaron, pero si desde 

adentro uno no se pone las 

pilas de ese castigo no se 

pone las pilas y se hace 

 

 
 

 

Tengo la impresión de que 

R especifica muy bien que 

el “objetivo” que tiene la 

cárcel como institución, no 

siempre se cumple  
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responsable… Es 

complicado, si te pones en 

una junta mala, perdiste. 

Gente que se saca las 

zapatillas, las camperas 

para que la familia este 

mejor, pero bueno vamos a 

juntar, la fe en Dios es la 

que nos puede sacar. 

 

E: R le voy a hacer una 

pregunta, y quiero que la 

piense, puede ser fácil 

como no, no lo sé, ¿Para 

usted, que significa el 

sufrimiento? 

 

R: El sufrimiento… pienso 

que… es una cosa que se lo 

impusieron a Dios, Dios 

sufrió por nosotros, y 

nosotros tenemos que sufrir 

por él, porque es una ley de 

la vida, es un palo más en 

la rueda, si fuera todo sin 

sufrimiento, sin angustia… 

Pero todo ser humano 

sufre, todos, uno porque 

esta acá, otro porque no 

comió, el ser humano nació 

y creció sufriendo, y va a 

seguir sufriendo, no es 

bueno para nadie, pero esta 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

Pienso, en el sufrimiento 

como condición humana, 

como algo que está 

presente en todo sujeto, 

concuerdo mucho con lo 

que R dice (se me vino a la 

mente el malestar en la 

cultura)  
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impuesto en la vida. El que 

no sufre no sabe lo que es 

vivir. Ahora que lo 

busquemos nosotros al 

sufrimiento es otra cosa (se 

ríe). Porque el que se 

droga, lo busca uno, 

porque si Dios lo impone a 

que uno tiene que sufrir, 

así tiene que ser.  

 

E: Y usted en lo personal a 

que lo asocia, al 

sufrimiento, desde su 

vivencia y experiencia. 

Cuando le digo la palabra 

sufrimiento, que es lo 

primero que se le viene a 

la cabeza. 

 

R: Y que esta impuesto por 

Dios, para mí el 

sufrimiento esta impuesto 

por Dios, porque todo ser 

humano que vemos, sufrió. 

Ya con el hecho de tener 

que perder el ser humano 

que nos crio que nos llevó 

en el vientre. Cualquier 

perdida es un sufrimiento, 

si perdemos un hermano, 

un amigo, un padre… 

 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

PERDIDA 

 

 

 

 

MUERTE 
 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 



224 

 

E: La muerte… 

 

R: La muerte… y la muerte 

esta impuesta, para el que 

muere no sufre capaz, pero 

el que queda sufre, es un 

impuesto fijo digo, no nos 

podemos salvar (ríe). 

Exageradamente en un 

choque, en un incendio, en 

una bala o naturalmente, 

gente que se ha muerto 

conversando, y ese 

sufrimiento es uno 

imborrable, eso pienso que 

es el sufrimiento más 

grande, para el que queda 

sufriendo la pérdida del ser 

humano. Es un impuesto, 

hoy yo mañana usted, 

siempre alguno va a cobrar, 

pero hay que tratar de 

tolerarlo, no de agrandarlo, 

si duele tratar de buscar un 

alivio, si yo me corte tengo 

que buscar con que 

curarme. Al sufrimiento 

hay que encontrarle 

solución, que no la vas a 

encontrar nunca, porque el 

sufrimiento esta impuesto 

por Dios, porque Dios 

sufrió.  

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

Me queda dando vueltas 

esta idea 
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E: ¿Se puede pensar como 

un castigo? 

 

R: Y yo diría que, en parte 

sí, porque si usted anda 

bien y justo va y le pasa 

algo, porque… todos 

decimos lo mismo, porque 

a mí, si tarde o temprano es 

para todos, ya el hecho de 

morir. Hay distintas formas 

de sentirlo viste.  

 

E: ¿Y usted como lo 

siente? 

 

R: Yo lo pienso como un 

castigo, una cosa impuesta 

por la vida, ya nacimos con 

esto, es así, esta impuesto 

para todos. 

 

E: R le hago la última 

pregunta… 

 

R: Bueno si, si es la última.  

 

E: Simplemente, si me 

quiere agregar algo más 

de todo lo que hablamos, o 

que crea que es importante 

decirlo. 
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R: Lo importante que a mí 

me queda decir, es que 

pido mucha fuerzas, a la 

virgen y a Dios para seguir 

y para volver y tener a 

todos mis familiares juntos, 

poder abrazarlos y 

besarlos, y ahora estoy 

pidiendo por Dios que me 

lleven a casa, son solo 2 

horas que voy con mi 

madre, pero hay más 

familiares viste, y ahora 

estoy pidiendo por eso, la 

mayor aspiración mía es 

salir con vida de acá, y más 

de lo que hice 

económicamente no puedo 

darles, yo los ayudo con mi 

plata con mi jubilación que 

es todo lo que tengo, y 

bueno, poder juntarme con 

mi familia, mi madre tiene 

90 años, ojala llegara a los 

200 pero sabemos que es 

una ley de la vida… Ahí 

ve, ya tengo otro 

sufrimiento en puerta yo, 

no sé si va a vivir hasta los 

100 o va a durar años 

meses días horas, es un 

sufrimiento que ya lo estoy 
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sufriendo en sí, que ya lo 

siento. 

 

E: ¿Se incrementa ese 

sufrimiento estando en este 

contexto? 

 

R: Si porque a mí me tiene, 

digamos, con vida y de 

querer salir es volver a 

estar con mi madre, todos 

los hermanos éramos 

iguales, pero yo era un loco 

que la iba a visitar 

constantemente. Me ayudo 

en 50 mil cosas y yo la 

ayude en lo que pude, y por 

ahí pregunta porque no 

voy, porque ella cree que 

estoy en el campo. Sabes lo 

que hice un día (ríe), acá 

nos dan dos o tres huevos 

por día, junte un par los 

envolví y los lleve para 

casa, los puse en una 

fuente y le dije “mami 

estos son de mis gallinas” 

para que vea que estoy 

pensando constantemente 

en ella (lagrimea), y bueno 

vamos a seguir esperando, 

lo que siempre ruego es no 

volver a enfermarme 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

Tengo la percepción de tres 

cuestiones fundamentales 

en todo el relato de R, la 

muerte, su madre y la edad 

son temas que lo rodean en 

su tránsito en este encierro, 

y que le generan 

sufrimiento 

 
 

 

 
 

 

Me da la impresión de un 

cambio de posición de R 

con respecto a la ley, la 

cárcel y hasta su trabajo 

anterior como policía  
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porque lo más triste es la 

desatención, te podes morir 

que nada... falta esa cosa 

de decir que uno es 

humano y te voy a 

socorrer, si te pueden 

cerrar la puerta te lo van a 

hacer, es como la justicia 

que imponen ellos, y a 

nosotros la justicia ya nos 

impuso algo. Yo capaz 

pensaba que era la súper 

persona por ser policía, ¿y 

ahora? 

 

E: ¿Y ahora? 

 

R: (Se ríe) Y ahora, anda a 

ponerte el traje, que 

nosotros siendo policías no 

duramos ni 10 minutos en 

otros pabellones o 

tendríamos que trabajar 

para otros. Yo pienso, a mi 

criterio, que lo que me 

paso a mí fue por ayudar, 

porque esa chica, que no le 

tengo rencor porque no me 

hizo nada, se fue y se fue, 

tenía 8 hijos y se lo habían 

quitado a todos y andaba 

de un rancho en otro, y yo 

le explique que me iba a 
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engañar con medio mundo, 

pero no me dejes mal 

hacelo con clase. Sabes lo 

que me hizo, esta chica 

tenía un proceso por 

corrupción de menores, 

tenía nenas de 12 años más 

o menos, a ella le prestaron 

una casa, y sabes lo que 

hizo, a la gurisita se las 

daba a los vagos para que 

estén con ellos, la gurisa le 

conto a la maestra y ahí se 

le armo, le dieron 3 años de 

condicional, y yo pensando 

que la iba a salvar sin saber 

eso, y cuando me entere ya 

era tarde. Le pague el 

abogado yo, 17 mil pesos, 

quería el abogado que le de 

6 mil pesos para que 

empiece a trabajar, y un día 

ella quedo solo en la casa y 

al otro día llego y ella se 

fue al casino y se los gasto 

(se ríe). Me arrebaté, en el 

sentido que vi 

exageradamente se estaba 

burlando, tanto el tipo 

como ella y un montón de 

cositas que se juntan y 

bueno… ¿Lo aburrí con la 

charla Doctor? 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

 

 
 

 

 
 

 

 

 
 

Me pregunto porque R no 

hablo de su caso con el o la 

psicóloga/o. También me 

da la sensación que le fue 

un espacio para poner en 

palabra aquello que quizás 

es parte de su malestar, el 

crimen cometido 

 

 
 

 

Me pregunto porque antes 

no tuvo esa oportunidad, 

pero no me parece 

pertinente profundizar en 

dicha cuestión  
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E: Para nada… 

 

R: (Silencio) Me hacía 

falta, conversar de esto, no 

converse con nadie de esto, 

del caso mío, de todo lo 

que le conté, acá adentro 

no, nadie sabe nada de esto 

acá. Me hacía falta 

conversar de mi caso. 

 

E: Que bueno entonces. 

 

R: Acá nadie sabe mucho 

la causa del otro, es una 

forma de descubrirnos, hoy 

tuve la posibilidad de 

hablar. 

 

E: ¿Algo más que me 

quiera comentar? 

 

R: Más de lo mismo de lo 

que ya le dije (ríe). Otra 

cosa, no sé si la 

circunstancia del país, pero 

acá constantemente están 

trayendo a gente, es 

insoportable estar 6 por 

piezas, no hay privacidad 

de nada, ni para bañarse, 

hay que estar especulando 
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a qué hora se van a estudiar 

a trabajar para bañarse. 

Pero bueno, no me puedo 

quejar, porque yo 

conociendo lo que es estar 

preso, estar preso en este 

pabellón es una gracia de 

Dios. Un dicho mío que le 

ha quedado a todos es “y 

después te moris…” a 

todos les quedo. Ahora si 

es cierto eso que uno cae 

en desgracia y se terminan 

los amigos, los conocidos, 

yo no solo era policía, 

trabaja de mozo, el día que 

caí preso ni uno pregunto. 

 

E: ¿Solamente su familia 

lo acompaña, o hay algún 

amigo? 

 

R: Y han venido dos o tres 

amigos, y hay uno que me 

llama por teléfono que no 

está en condiciones de 

andar, y amigos como 

supuestamente uno tenía, 

tanto mujeres como 

varones, pero bueno, 

gracias a Dios no preciso 

que vengan ni que me 

traigan nada, pero es triste, 
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en el sentido que ha tenido 

ciertas cosas, encuentros, 

yo jugaba al futbol viste y 

tenía grupo, y de todos 

esos ninguno (se ríe). Pero 

bueno, ya vamos a volver. 

 

E: Bueno R… 

 

R: Bueno señor, ya 

bastante le hice perder el 

tiempo. 

 

E: No por favor.  

 

R: Bueno señor, perdone y 

muchas gracias. 

 

 

 
 

 

 
 

 
 

 

 

 

CASO Nº 3  

 

Registro de la Entrevista (Realizada por el investigador)  

Título: P, 43 años (Masculino)  

Lugar: Unidad Penal N° 1 "Dr. Juan José O'Connor”, Paraná, Entre Ríos. 

REGISTRO COMENTARIOS ANALISIS 
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E: Bueno P, como 

seguramente te 

comentaron los chicos del 

servicio de Psicología yo 

soy estudiante de la misma 

carrera, actualmente estoy 

realizando mi tesis y quise 

venir acá para 

preguntarles algunas cosas 

a ustedes y que me cuenten 

también, siempre cuando 

quieran y estén 

disponibles, esto es 

totalmente confidencial, lo 

que hablemos acá queda 

acá. Y como te comentaba, 

te voy a hacer algunas 

preguntas, vos sentite de 

hablar libremente, esto 

como te decía es 

totalmente anónimo y si no 

te molesta me gustaría 

poder grabar. 

 

P: Si, no hay problema.  

 

E: Primero quería que me 

cuentes un poco tu tránsito 

por la institución en el 

tiempo que has estado. 

 

P: Acá estoy hace un año y 

cuatro meses, y bueno, lo 
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llevo viste, es tratar de no 

meterse en problema, de 

hacer lo que le corresponde 

a uno, sobre todo la 

convivencia, el otro día 

ponele se armó una… 

 

E: ¿En tu pabellón? 

 

P: Si (ríe), después de la 

requisa. 

 

E: ¿Estabas metido vos? 

 

P: No yo ni cerca, los 

compañeros, es evitar los 

problemas, no se si no dar 

confianza, pero aprender a 

convivir, imagínate que en 

un pabellón somos 70 y a 

veces la convivencia se 

vuelve media complicada. 

Pero si vos no te metes con 

nadie, no faltas el respeto y 

tratas de mantenerte en tu 

lugar no pasa nada.  

 

E: Y más allá del pabellón, 

¿Con el servicio 

penitenciario como te has 

sentido? 

 

P: Mira, yo tengo el 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me pregunto qué 

consecuencias tiene no 

meterse con nadie, además 

de evitar conflictos.  
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acercamiento hace un año, 

hasta ahora no me llevaron 

nunca, cuando viene la 

abogada me dice que está 

haciendo los escritos que el 

juez mando otro escrito 

preguntando porque desde 

el penal no me estaban 

llevando, ahora me dice 

que para el 24 me van a 

llevar, yo quiero ver a mis 

hijos viste. 

 

E: ¿Vos sos de acá? 

 

P: No, yo soy de Buenos 

Aires, va soy Tucumano 

pero vivo hace ya un 

tiempo en Buenos Aires. Y 

hasta ahora mínimo 3 

veces me hubiesen llevado, 

en julio del año pasado se 

me dio el oficio para el 

acercamiento, pedí una vez 

al mes y me dijeron que no 

porque los servicios del 

penal no estaban listos para 

trasladar una vez al mes 

pero que, si podía ser cada 

dos o tres meses, y bueno 

ahora me dicen que para el 

24 del mes que viene. La 

vez pasada supuestamente 

 

 

 

 

Me doy cuenta que es muy 

repetitivo la queja de los 

internos con el tema 

administrativo en la 

institución, sobre todo con 

los beneficios como las 

salidas.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación que no 

siempre se cumplen los 

derechos de los internos, 

como lo es en este caso el 

derecho al traslado a su 

hogar nativo.  
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chocaron la camioneta y no 

me pudieron llevar, pero 

siempre me metieron una 

historia distinta.  

 

E: ¿Lo sentías como una 

excusa? 

 

P: Claro, si el oficio ya 

había llegado, y decía que 

tengo que hacer si ya tenía 

todo, y me pedían otro 

escrito, y yo no entendía 

nada si ya estaba el oficio, 

después que tenía que ver 

si me llevaba la federal o 

ellos, después que me 

decían que mi casa estaba 

en la villa, cosa que no, 

está cerca, pero yo no vivo 

en una villa, después que 

me decían que sí que 

vamos a ver porque 

estaban atrasados con los 

acercamientos.  

 

E: ¿Esa sería una crítica al 

estar acá? Para el servicio.     

 

P: Y mira yo me anote en 

tres cursos, dije bueno voy 

a quedar en alguno, cuando 

ya estaba procesado pedí 
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cursos, me decían que no 

porque estaba procesado, y 

este año me anote, no 

quede en ninguno, y 

supuestamente le dan 

prioridad a los penados, 

después pregunte y me 

decían que después de las 

vacaciones de invierno van 

a haber cursos nuevos, y 

estoy esperando porque el 

curso sirve para la 

conducta viste, al igual que 

el trabajo, sirve para la 

conducta, porque si es por 

lo que ganas… 100 o 200 

pesos al mes te pagan, no 

haces nada. 

 

E: Claro, y desde el otro 

lado, no sé si positivo seria 

la manera de decirlo, no 

me gusta mucho esa 

palabra, pero algo que 

hayas encontrado acá para 

sentirte más cómodo, ya 

sea en algún área 

específica o algo más 

particular.  

 

P: Y acá no estas cómodo, 

a veces cuando charlo con 

V (Psicóloga) o con 

 

 

 

Pensaba que tanto de lo 

que hace P aquí esta 

comandado por su 

motivación o ganas, y que 

otras solamente por los 

beneficios que tiene. Me 

llama la atención la frase 

“sirve para la conducta” y 

pienso ¿Qué valor tiene la 

conducta del interno? ¿Es 

lo único que se tiene en 

cuenta para acceder a los 

beneficios? Pienso que la 

conducta termina siendo 

condicionada si es que el 

interno está pendiente en 

cómo comportarse para 

acceder a tal u otro 

beneficio. 
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ustedes cuando vinieron (se 

brindó un taller de salud 

sexual a un grupo de 

internos en el marco de las 

prácticas profesionales 

supervisadas del área 

jurídico forense) a mí me 

interesa más socializar con 

la gente de afuera, acá 

socializas pero todo tiene 

su cosa, después cuando te 

pones a mirar, la gente 

como que está 

acostumbrada a algunas 

formas de acá, ponele esto 

de que te van a adaptar 

para estar en la sociedad, 

¿Quién? Acá hay gente 

buena pero no piensa en el 

afuera, vivir en el afuera, y 

hay gente que está 

acostumbrada a estar acá, 

como que es su casa, ha 

vivido más preso que 

afuera, y para mí ha sido 

una experiencia que no la 

quiero volver a pasar, yo 

cometí un error que no 

volvería a cometer, pero de 

ahí a pensar que voy a 

seguir haciendo algo para 

volver a estar preso, no. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ARREPENTIMIENTO  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



239 

 

E: ¿Cuánto tiempo te 

queda? 

 

P: Y tres años, me dieron 

cuatro años y nueve meses, 

en un abreviado, me 

quedan tres años, pasa que 

lo mío no se podía achicar 

más entonces firme el 

abreviado, lo que sí me 

parece mucho para mi 

caso, porque yo no tenía 

antecedentes, me dice el 

abogado en una primera 

instancia de que peleemos 

por un abreviado de tres 

años y cuatro meses, bueno 

dije, tuvimos las 

audiencias, y cuando pase a 

segunda instancia me 

cambiaron de abogado, 

ahora había una abogada y 

el juez me llama y me 

ofrece cinco años en el 

abreviado, y yo dije pero 

no puede ser si tenía otro, y 

me decía que a lo sumo me 

va a bajar un mes o voy a ir 

a juicio y me va a confiscar 

la camioneta, porque me 

detienen en mi camioneta, 

y el dinero que estaba 

adentro, justo ese día viene 
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el abogado y le explico que 

me dijo una cosa y la otra 

abogada otra, y hasta a él le 

sorprendió si yo era 

primario y lo mío era 

transporte. Firme el 

abreviado y de igual modo 

me confiscaron la 

camioneta, y para mí los 

abogados defensores por 

ahí están de acuerdo con el 

juez y los fiscales, y 

supuestamente tu abogado 

te tendría que defender y 

conseguir una condena 

mínima. A mí me 

agarraron acá viste, en un 

control de la ruta y derecho 

para acá.  

 

E: P, recién mencionabas 

que te gusta hablar con la 

gente que viene de afuera, 

¿A qué pensabas que se 

debe? 

 

P: Claro, porque ustedes 

vienen de afuera, tienen 

otro pensamiento, otra 

mentalidad, otra forma de 

ser, estudian tienen una 

carrera quizás saben más 

cosas que yo, que no 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me llama la atención como 

P diferencia los de afuera y 

con los de adentro. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



241 

 

termine ni el secundario. A 

mí me sirve más hablar con 

la gente de afuera, que 

tienen otra clase, otra 

educación. Acá hay gente 

educada, pero son pocas, 

pero siempre piensan otras 

cosas, y otra gente que es 

terrible.  

 

E: ¿Y cómo te llevas al 

estar con gente así? Acá 

adentro, no tan bien por lo 

que te escucho.  

 

P: Claro, lo que pasa, en la 

calle te cruzas gente así, 

pero acá esta todo, la gente 

que mata roba viola, 

nosotros estamos en un 

pabellón federal, hay otros 

provinciales, algunos están 

por robo por trata por 

matar a otra persona y yo 

digo, lo mío es mínimo, 

está bien que lo que yo 

traía hacía daño pero 

tampoco yo lo vendía, yo 

hacia mi trabajo que es de 

transporte, acá conoces 

gente terrible, gente que 

vendía que mata que viola 

que roba, estas con todos, 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Tengo la sensación que a P 

le pesa mucho compartir su 

día a día con este tipo de 

personas, como es las 

define, que serían sus 

compañeros, es decir el 

resto de los internos. 

También me parece que 

hace una distinción en los 

tipos de delitos, dejándose 

él del lado de un delito 

menor si se quiere.  
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el entorno es toda esa clase 

de gente, y afuera uno no 

anda con esa gente, por lo 

menos yo no, ni si quiera 

consumía, yo en mi casa 

tengo un negocio mis hijos, 

llevaba a la escuela a mis 

hijos. Hacia viajes viste, 

pero no comercializaba con 

eso, solo hacia transporte.  

 

E: Claro, ¿Y cómo te lo 

tomaste cuando te 

enteraste los años de la 

pena? 

 

P: Y nada, aceptar, lo mío 

capaz se podía defender un 

poco más capaz podía 

pelear por menos, pero 

bueno. El costo fue alto, 

porque acá hay gente que 

estuvo dos o tres veces 

presos, o jefes de banda, y 

le dieron menos viste, a 

algunos de esos le dieron 

un abreviado de seis años y 

vos te pones a pensar… Yo 

cometí un error y tengo que 

pagarlo, pero no a un 

precio tan alto, sobre todo 

comparando con el resto.  
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E: ¿Y a vos como crees que 

te impacto conocer un 

nuevo contexto, con las 

características particulares 

que tiene este, conocer a 

una clase nueva de gente 

que no estabas habituado?    

 

P: Y mira yo cuando entre 

acá pensé que iba a ser 

peor, que me iba a tener 

que estar peleando, que me 

iban a sacar las cosas, no 

siempre es así, depende el 

pabellón, el mío es re 

tranquilo, otros viven 

peleando. Y acá viste es 

buenos días, buenas tardes 

y nada más. 

 

E: ¿Y con tus compañeros, 

como te llevas? 

 

P: Mira nosotros en la 

celda somos cuatro y 

compartimos mates, 

comemos todo, salimos al 

salón al patio y nada más, 

no socializamos mucho con 

los que estamos adentro, 

somos gente grande bien.  

 

E: ¿Y tu vida afuera como 
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era P? 

 

P: Y mira, tenía el negocio, 

llevaba a mis hijos del 

colegio a casa, los más 

grandes uno trabaja y la 

otra estudia, después las 

más chicas las llevaba a la 

escuela, y mi señora 

llevaba a la más chica, y 

después dedicarme al 

negocio con unos mates, 

comparar lo que faltaba y 

así… Encima vos sabes 

que era el primer viaje que 

yo estaba haciendo así, el 

primero, antes trabajaba en 

un lavadero, años, pero 

tuve que dejar porque me 

empezaron a doler los 

huesos y con mi señora 

pusimos el kiosco. Y 

trabajo era difícil 

conseguir, porque yo tengo 

Chagas, y era complicado, 

por ahí hacia changas.  

 

E: ¿Y la relación con tus 

hijos y tu mujer? 

 

P: Bien, por ahí 

discusiones tontas, por ahí 

con el más grande, pero 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

FAMILIA 

 



245 

 

nada fuera de lo común, 

igual que con mi señora. 

 

E: ¿Y cómo fue para ellos 

enterarse de esto? 

 

P: A ellos les pego 

bastante, porque no sabían 

lo que yo iba a hacer, mi 

hija la más chica está más 

rebelde, los más grande 

bueno… están como que 

todos les cayó mal, yo 

hable con ellos igual, me 

decían que me entendía, 

que no se avergonzaban, 

pero nunca vinieron, 

tampoco quiero que 

vengan, por el tema del 

control, cuando pasas, es 

mucha humillación, sobre 

todo en la de mujeres, las 

más chicas vinieron dos 

veces después le dije a mi 

señora que no la traiga 

más, mi señora las veces 

que vino le daban vuelta 

para hacerla dejar pasar por 

una mínima cosa.  

 

E: ¿Y vos como te sentís el 

no ver todo este tiempo a 

tus hijos? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Se vuelve a repetir, como 

con otros internos, el no 

querer que la familia venga 

por los controles o todo lo 

que tienen que atravesar 

para poder ingresar a la 

institución. 
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P: Y, perdes mucho, sobre 

todo el tiempo, los 

cumpleaños, las fiestas, 

mis hijos el año pasado no 

quisieron festejar las 

fiestas, yo les dije que la 

pasen bien que disfruten, 

pero decían que no porque 

yo no estaba. Y bueno esa 

es mi familia, porque tengo 

hermanos, pero no tengo 

relación, y todo eso es 

pesado, creo que ahora 

estamos todos más 

acostumbrados, el primer 

año es el complicado, para 

acostumbrarte, va no sé si 

es acostumbrarte, porque 

nunca lo haces, pero 

cuando uno piensa que 

estarán haciendo como 

están, porque cuando 

hablas por teléfono no te 

van a decir si están mal o 

les paso algo malo, y uno 

piensa y piensa.  

 

E: ¿Qué más pensas? 

 

P: Y mira, mi señora desde 

que yo estoy acá empezó a 

trabajar, más allá del 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PAREJA, FAMILIA 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



247 

 

negocio, porque tiene que 

trabajar, y nunca trabajo, 

porque yo no quería, pero 

porque yo trabajaba y 

quería que se quede con los 

chicos. Ahora me culpa a 

mi porque yo estoy acá y 

ella esta allá perdida sin 

saber que hacer porque 

nunca la deje trabajar, y 

tenía razón, culpa mía, 

pero nunca me imaginé que 

iba a pasar esto, y ella está 

cargando con todo, los 

chicos el negocio su 

trabajo; es como que se 

está haciendo, cargando 

con todo, la casa (lagrimea) 

entonces eso es un tema, 

porque ellos tuvieron que 

hacer muchas 

modificaciones, mi hija 

más grande está atendiendo 

el negocio porque como te 

digo, mi señora trabaja de 

lunes a viernes. 

 

E: ¿Y vos como te sentís 

con esa modificación que 

ellos tuvieron que hacer? 

 

P: Culpable… y mal, 

porque si yo no hubiese 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Noto en el relato de P que 

en su caso el sufrimiento 

también puede estar 

pensando en cómo esto 

modifico a su familia y a la 

cotidianidad de los 

mismos. 
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hecho esto no hubiera 

pasado eso, para mi está 

mal porque yo les daba un 

ritmo de vida a ellos y 

capaz yo estaba totalmente 

equivocado, no sé si 

posesivo, no sé si lo 

llamaría así no creo, pero 

siempre estaba siendo 

sobreprotector, como que 

no quería que pasen cosas 

que yo pase con el trabajo, 

el trabajo… tu jefe, como 

que te humillan, y yo no 

quería que eso pase con mi 

señora y mis hijos, para 

que no pasen por todo lo 

que pase yo, los jefes no te 

ven como una persona, 

sino como alguien que 

tiene que hacer algo y te 

pagan, y te tratan diferente, 

pero bueno, ahora están 

pasando por eso.  

 

E: ¿Te paso de sentirte que 

te humillaron en algún 

trabajo? 

 

P: Claro, por eso mismo no 

quería que ellos pasen por 

eso, porque en un trabajo 

estas mandado derecho a 
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enfermarte, y si te 

enfermas tenes que ir a 

trabajar igual, entendes, o 

por ahí tu hijo esta con 

fiebre y no podes faltar, 

todo eso es feo, y uno es 

una persona igual que 

ellos, tenes problemas 

igual que ellos, como que 

no tenes derecho a sentirte 

enfermo a estar mal.  

 

E: ¿Qué se te pasaba por 

la cabeza, por el cuerpo si 

se quiere también, cuando 

te sentías así de 

humillado? 

 

P: Y agachas la cabeza y 

seguís trabajando, otra cosa 

no podes hacer, o sea te 

sentís mal como persona 

pero bueno, tenes que 

trabajar tenes una familia 

tenes que pagar impuestos 

la comida todo, seguir 

trabajando y seguir 

trabajando, seguir. 

 

E: ¿Has vuelto a 

experimentar esa 

sensación de humillación? 

Sobre todo, en este tiempo 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

P relata que muchas veces 

en los trabajos se ha 

sentido humillado, y la 

causa por la que se 

encuentra preso, según él 

es porque tiene un nexo 

con el trabajo, que se 

ganaba poco donde estaba, 

etc. Me pregunto si esta 

humillación de la que habla 

tiene o no relación con el 

motivo que lo empujo a P a 

realizar una acción 

delictiva.  
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transcurrido en el penal. 

 

P: Y… no, va, es como que 

uno se acostumbra a la 

humillación, pero no hay 

que darle importancia, 

porque si le das 

importancia a esas cosas te 

terminas poniendo mal, 

sumas cosas y tu cabeza 

explota y termina para 

cualquier lado. 

 

E: ¿Y vos como manejas la 

situación para que la 

cabeza no explote? 

 

P: Y tratar de no pensar, no 

darte manija, pero a veces 

pasa porque no podes 

evitarlo, ponele a veces a la 

noche cuando uno está 

acostado y pienso en lo que 

hice porque lo hice y 

pensando también en que 

estaría haciendo ahora si 

no hubiese hecho eso, y 

todo lleva a viajar y a 

viajar hasta que uno tiene 

que poner un corte porque 

te pones mal y no sirve.  

 

E: En todo ese 
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pensamiento que relatas, 

¿Algo puntual siempre en 

lo que pensas? 

 

P: Pienso en mi señora en 

mis hijos la casa, todo. O 

sea, arranco y digo porque 

lo hice mira a donde vine a 

parar, me estoy perdiendo 

el crecimiento de mi hija 

más chica, compartir 

momentos, hasta compartir 

un mate con tus hijos, todo 

eso te pones a pensar, hasta 

en las charlas las 

discusiones, las cosas 

cotidianas de la familia. 

Creo que eso extraño 

también, lo cotidiano, el 

estar con ellos. Ponele con 

mi hija más chica 

jugábamos con todo, mi 

señora por ahí nos retaba 

porque yo parecía un chico 

(ríe), y ahí uno se pone 

mal, cuando cae en eso. 

Por ahí con lo más grande 

es distinto, no se ponele mi 

hijo se juntó se separó todo 

eso en este tiempo, pero mi 

hija más grande no es de 

salir pero no sé, ella se 

encierra viste, es como que 
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está en su mundo, no sé si 

por esto que está pasando o 

que, nunca fue de salir 

viste, siempre era o ir a 

dormir a lo de una amiga o 

esas cosas, si se iba a algún 

lado o yo la buscaba o la 

llevaba, tiene mucha 

discusión con mi hijo, no 

sé si serán celos de 

hermana porque su 

hermano se juntó, y yo 

digo viste, que si yo estaría 

ahí trataría de buscar una 

solución para los 

problemas, pero no estoy.   

 

E: ¿Hablas seguido con 

ellos? 

 

P: A veces, a veces, no 

siempre. Cuando hablamos 

trato de aconsejarlos un 

poco viste, mi hijo por ahí 

me dice ¿y te peleaste? (se 

ríe), pero más allá de eso es 

darle consejos y 

escucharlos, y la más 

chiquita es la que quiere 

hablar todo el tiempo, es 

terrible, y cuando 

empezamos a hablar me 

cuenta todo. Cuando 
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escucho su voz me siento 

contento porque sé que 

están bien, ya escucharlos 

me pone contento, pero 

igualmente no te deja de 

preocupar como estarán y 

todo eso, como estarán con 

la escuela, cuando salen de 

casa, todo.  

 

E: P recién mencionabas 

esto de cuando llega la 

noche que uno se pone a 

pensar ¿En qué momento o 

que pasa cuando decidís 

parar de pensar, o que 

tenes que sentir para decir 

hasta acá pienso?  

 

P: Como explicarte… 

quizás cuando ya es mucho 

lo que uno pensó, ahí trato 

de volver a la realidad. 

 

E: ¿Y qué pensas para el 

futuro? 

 

P: Mira pienso en futuro 

cuando salga, acá es algo 

incierto si pensas el futuro 

acá o el de acá, porque es 

una bomba de tiempo, hoy 

está bien pero después de 

 

 

 

 

 

Pensaba que quizás la 

forma que también se 

puede manifestar el 

sufrimiento de P el no 

parar de pensar, no 

solamente lo que piensa le 

puede generar una cuota de 

malestar, sino también el 

hecho mismo de no poder 

parar de pensar.  
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un segundo explota todo, 

más allá de que uno se 

porte bien, capaz salís del 

pabellón y hay alguno que 

quiere buscar pelea, yo 

para salir afuera tengo que 

pasar por los pabellones 

provinciales, y como estoy 

en uno federal te dicen 

cosas y no le doy 

importancia, pero te buscan 

la pelea. Por suerte hasta 

ahora no me paso nada.  

 

E: ¿Te paso de sentir 

miedo acá adentro? 

 

P: No sé si miedo, pero por 

ahí cuando pienso si pasa 

algo y no puedo salir de 

acá, me paso una o dos 

veces, pero trato de no 

darle manija viste, solo 

Dios sabrá como salgo de 

acá, si vivo o no. Pero a 

cualquiera le debe pasar de 

sentir un poco de miedo. 

Estando acá pienso viste, 

que uno hizo cosas para 

poder salir de ciertas 

situaciones económicas, 

pero después me di cuenta 

que yo ya soy rico, porque 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Mas que la reinserción 

social como la cárcel 

pretende que el interno 

tenga, he escuchado mucho 

esto que dice P, sirve para 

darse cuenta que se tenía 
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tengo a mis hijos, pero 

recién ahora, afuera trataba 

de darle lo mejor 

económicamente, lo que 

teníamos no era ni mucho 

ni poco, esto que hice era 

para que tengamos una 

diferencia, pero salió mal, 

encima ahora con la crisis 

económica que estamos 

viviendo. Estando acá me 

sirvió para eso, no sé si 

valorar la familia los hijos, 

pero es eso, ver a tus hijos 

sobre todo sano y decís eso 

es suficiente, verlos reír, 

que otra cosa puede pedir 

uno como padre, me di 

cuenta de eso, que buscaba 

darle algo mejor 

económicamente, pero lo 

que valía oro era el darles 

tiempo a ellos, eso te das 

cuenta acá, porque eso no 

tiene precio, el momento 

de compartir con ellos, lo 

que le dedicas, no se puede 

pedir otra cosa. Mira que 

nosotros compartimos, más 

allá de que cada uno tenga 

su rutina, colegio, la casa, 

el trabajo, pero los 

momentos que nos 

afuera y ni si quiera uno se 

daba cuenta.  
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sentamos a comer a hablar, 

eso. Verlos sanos, esas 

cosas no tienen valor (se 

emociona), y me di cuenta 

de eso acá. Siempre cuando 

tomo mate acá me acuerdo 

de cuando tomaba mate 

afuera, y eso es como un 

disparador para pensar 

otras cosas, las discusiones, 

las charlas, lo que surgían 

de esas discusiones y 

bueno la rutina de día, lo 

que me pedían las nenas, lo 

que me contaban de la 

escuela, lo que te pedían 

del negocio, son cosas que 

te pones a pensar acá, los 

detalles que quizás no te 

das cuenta estando afuera, 

pero estando acá lo pensas 

y lo valoras mucho. Y 

ahora pienso tenía tanto 

para valorar, no era que no 

lo valoraba…    

 

E: Quizás uno no se da 

cuenta. 

 

P: Es que no, no te das 

cuenta, y quizás acá si te 

das cuenta de todo eso, eso 

no tiene precio, no tiene 
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valor. Por lo menos para 

mí, no se para otras 

personas. Y vos fíjate que 

cuando yo salga es como 

pensar también los años 

que perdiste, el crecimiento 

de ellos, la más chica va a 

tener 11 años, y es perder 

esos momentos de 

crecimiento, viste que 

como a los 12 o 13 años 

uno empieza a cambiar, 

entonces ahí es cuando 

tenes que estar más 

pendiente para ellos.  

 

E: ¿Cómo es para vos vivir 

las fechas especiales acá 

adentro, que al principio lo 

mencionabas, navidad, 

cumpleaños…?   

 

P: Y mira, para las fiestas 

es mentalizarme que ellos 

están bien, que la van a 

pasar bien, y eso me 

tranquilizaba a mí, mi 

señora no quería hacer 

nada, pero bueno teníamos 

a la más chiquita y les 

decía que traten de pasar 

las fiestas igual. Da la 

casualidad que mis 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Aparece mucho en P esta 

frase “no darte manija” 

como decir que no hay que 

pensar tanto, se vuelve a 

ver el pensar como algo 

que a P por lo menos lo 

involucra. 
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hermanos me llamaron y 

me dijeron que iban a pasar 

las fiestas en casa, les dije 

que la llamen a mi mujer le 

hable, y bueno fueron y la 

pasaron ahí y a las doce de 

la noche me llamaron, eso 

me puso contento. Hay que 

saber… o sea, es fácil 

quebrarse con esas fechas. 

Pero bueno no tenes que 

darte manija, porque si no 

perdiste, te consume. 

Aunque bueno hay días 

que uno piensa, pero se 

tiene que salir, yo creo que 

uno si sigue pensando 

termina depresivo, porque 

es difícil.  

 

E: ¿Pensaste que podías 

terminar acá algún día? 

 

P: Jamás, nunca en mi 

vida, nunca fui ni si quiera 

a una comisaría por algo, 

jamás pensé que iba a 

llegar a esto, y pienso que 

paso que estoy acá, y fue 

ambición, no sé si 

ambición o querer hacer 

una diferencia que uno 

termina haciendo esas 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Relaciono esto que dice P 

con lo que anteriormente 

mencionaba de lo 

humillado que se sentía en 

los trabajos que tránsito.  
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cosas. 

 

E: ¿Y vos porque pensas 

que terminas haciendo esas 

cosas?  

 

P: Y en mi caso creo que 

fue porque uno se cansa de 

trabajar y trabajar, el 

negocio y nunca salir a un 

nivel un poco más alto, 

siempre estar en la misma 

y yo mismo quería darle un 

poco diferente a mi familia, 

algo mejor, yo creo que eso 

me llevo… y digo, toda mi 

vida hice las cosas bien, 

trabaje y nunca mejoraban 

las cosas nunca se 

progresaba, y tengo que 

hacer algo que está mal 

para tratar de llegar a eso. 

Te sentís con una 

impotencia, trabajas toda tu 

vida y no podes salir a 

flote, no poder hacer una 

diferencia. No sé, o sea, ir 

de vacaciones o comprar 

algunas cosas, todo 

material, nunca escalar de 

nivel, como que con lo que 

ganas es vivir con lo 

básico, nunca te queda 
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nunca te sobra para decir 

bueno con esto llevo a mi 

familia a tal lado de 

vacaciones. Y eso es una 

equivocación que uno 

comete, que yo cometí, 

pero es como un detonante 

de que uno remo, remo y 

sigue en el mismo lugar, 

como que explota, rebalsa 

el vaso, ¿Qué tengo que 

hacer para estar mejor si 

siempre trabaje, hice las 

cosas bien? Y te da bronca, 

porque vos trabajas y nada, 

uno pone las ganas hace las 

cosas, y nada, hasta tener 

que pelear con tus jefes 

para que te aumenten unos 

pesos más, que a veces uno 

ni come para seguir 

trabajando o cosas así que 

no te las tienen en cuenta, 

si te tienen que aumentar el 

sueldo no lo hacen, hasta el 

hecho de pedir un permiso 

para ir a un acto de tu hijo 

y que ni eso les importe. 

Yo era encargado de todo 

el lavadero viste, me 

encargaba de cerrar el 

negocio de abrirlo, de 

pagarle a todos, de lunes a 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Se ve que en la vida de P el 

lugar de trabajo siempre 

tuvo algún tipo de 

conflicto.  
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sábados, todos los días y 

después deje ese trabajo, y 

me dedique al negocio, y 

también lo deje porque 

nació mi nena más chica y 

no me quería perder cosas 

que con los otros si me 

perdí, llevarla a los 

controles médicos, llevarla 

al colegio y esas cosas. 

Antes viste me iba a la 

mañana al trabajo y mis 

hijos dormía, volvía a la 

noche del trabajo y mis 

hijos ya se acostaban, no 

los veía, mi señora me 

decía estas dejando todo 

por el trabajo, pero como 

los chicos comían, se 

vestían, después lo dejé y 

quise empezar a compartir. 

Los pequeños grandes 

detalles, como te decía, 

llevarlo al hospital por un 

control, o llevarlos a la 

escuela, ese trayecto de que 

caminas con ellos 

charlando, son cosas que 

capaz no se uno habla de 

cosas sin sentido, del clima 

no sé, parece algo normal, 

pero acá te das cuenta que 

es algo enorme, lo 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Lo que dice P de no poder 

hablar con otros lo he 

escuchado en muchos 

internos, noto que muchos, 

como P, tienen cosas para 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

COTIDIANIDAD 
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cotidiano, es único el 

momento, eso vale, y 

mucho. Pero me di cuenta 

acá, y creo que cuando 

salga lo voy a valorar 

muchísimo, cada segundo 

cada minuto cada día.  

 

E: ¿Algo más que me 

quieras contar o agregar? 

 

P: No sé qué más te puedo 

contar, que siento que me 

sirve contar o decir esto, 

porque siento que me 

entendes, que con otro acá 

no puedo porque hasta se te 

van a reír. Es bueno, está 

bueno contar o hablar con 

alguien, yo sé que no lo vas 

a tomar para la joda, en 

cambio acá con el resto si, 

o te van a decir que no les 

importa o cosas así.  

 

E: Bueno, pero vos tenes tu 

espacio con V (Psicóloga). 

 

P: Si y me gusta un 

montón.  

 

E: Bueno P, ¿Algo para 

agregar? 

decir pero que no las 

terminan diciendo por 

diferentes motivos, en este 

caso quizás porque se rian.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Otro aspecto positivo, o 

que les sirve a los internos 

es cuando viene alguien de 

afuera a dar alguna charla o 

taller. 
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P: No, no. 

 

E: Bueno te re mil 

agradezco todo este 

tiempo. 

 

P: Pero no, no hay 

problema y como le dije a 

V (Psicóloga) es algo que 

te sirve a vos que estas 

estudiando, y me gusta que 

te pueda ayudar en algo, y 

bueno a mí me sirve 

también, como el taller que 

dieron acá, gente joven que 

son estudiosos y tienen otra 

mirada que quizás me sirva 

a mí. Y esta bueno que este 

acá, porque de afuera 

muchas veces se piensa 

algo de la cárcel que no es, 

y creo que vos te podes dar 

cuenta. 

 

E: Y estos espacios me 

sirven para conocer la 

institución, y enterarme de 

cosas que desconozco, 

pero ¿A vos que te pasa 

cuando de afuera se dicen 

cosas que quizás vos sabes 

que son falsas? 
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P: Y yo cuando salga de 

acá voy a ser parte de la 

familia de los presos, 

porque estando acá quedas 

marcado para toda tu vida, 

porque a ver trabajo, nadie 

te va a dar si tenes 

antecedentes, y quizás la 

gente vuelve a delinquir 

porque nadie le da trabajo. 

Encima yo digo, si acá 

trabajaras y te pagan, no el 

mínimo de sueldo, algo 

más bajo, 5 mil pesos, 

aunque sea, y te lo dejan 

guardado en el banco y 

cuando salís vos tenes algo, 

pero te pagan 200 pesos al 

mes, no es nada, y creo que 

en otros penales lo hacen, 

porque uno sale con un 

capital mínimo si fuera 

distinto, en las cárceles 

federales es así, un sueldo, 

mínimo. Pero bueno acá 

no, porque es una cárcel 

provincial, y los pabellones 

federales creo que alquilan 

o no sé.            

 

E: Bueno P, te agradezco 

mucho tu tiempo. 
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P: A vos, nos vemos.  

 

 

 

 

CASO Nº 4  

 

Registro de la Entrevista (Realizada por el investigador)  

Título: G, 50 años (Masculino)  

Lugar: Unidad Penal N° 1 "Dr. Juan José O'Connor”, Paraná, Entre Ríos. 

 

 

REGISTRO COMENTARIOS ANALISIS 

 

E: ¿Cómo te va G? M (su 

psicólogo en la institución) 

te comento algo de esto. 

 

G: Si me había comentado 

algo, como que estás 

haciendo esto para recibirte 

o algo así. 

 

E: Exacto, yo estuve acá en 

la institución unos meses 

antes haciendo unas 

prácticas y bueno me quise 

quedar a hacer mi trabajo 

final ¿Algo más te 

menciono M? 
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G: Me dijo que era 

anónimo, es más yo le dije 

que no tenía problema 

porque asumo lo que hice y 

lo tenía que hacer así que 

no hay ningún problema. 

 

E: Si, esto es totalmente 

anónimo. Y si no tenes 

ningún tipo de 

inconveniente quería 

grabar esta charla, pero 

por una cuestión de que 

luego tengo que 

desgravarla, y te repito que 

por más que este grabada 

sigue siendo anónima. 

 

G: No hay ningún 

problema. 

 

E: Bueno G, me queres 

contar un poco tu tránsito 

en la institución. 

 

G: Bueno estoy hace 2 

años, ingresé casualmente 

1 año que no hice nada 

porque pensé que al año 

me iba y bueno el juicio 

me salió mal, después si ya 

empecé a hacer cosas, por 

ahí conseguir un trabajo 

 

Me da la impresión de que 

G ya deduce que en lo que 

me quiero centrar es en el 

hecho que cometió que lo 

llevo estar ahí adentro.  
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acá cuesta un poco y bueno 

empecé a hacer un curso y 

después si conseguí trabajo 

en un taller acá, ahora 

estoy mejor porque por lo 

menos salís y no estás en el 

pabellón, aunque mi 

pabellón es re tranquilo 

viste, son todos federales 

no es provincial y hay una 

buena vida viste. 

 

E: ¿Hace cuánto estas en 

el taller? 

 

G: Y hace 3 meses. 

 

E: ¿Te sentís mejor yendo 

al taller? 

 

G: Si, re, tu cabeza 

empieza a cambiar un poco 

viste, yo salgo a la mañana 

y me quedo hasta la una, 

después almuerzo y una 

siesta, matas el día así, 

pero por lo menos estas 

más tranquilo, pero si estas 

las 24 horas dentro del 

pabellón empezas con la 

cabeza y bueno, ahora 

estoy tranquilo, esperando, 

este mes tengo gabinete y 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Trabajo como un aspecto 

positivo 

 

 

 

 

 

 

 

Me llama la atención esto, 

que lo he escuchado de 

otros internos, el empezar 
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peleando por la salida a ver 

si se puede ver a la familia.     

 

E: ¿Cuánto tiempo te 

queda? 

 

G: Y yo quede condenado 

con 4 años y dos meses, y 

ya llevo más de la mitad, y 

la condicional la tendría el 

año que viene, y si no 

tendría la asistida, tendría 

que esperar un poco más, 

tratando de sobrellevar eso. 

También este año ando un 

poco mal porque mi viejo 

tiene diabetes… yo tengo 

diabetes, y a mi viejo el 

año pasado le apuntaron la 

pierna por la diabetes y 

ahora le apuntaron la otra, 

y estoy peleando para ver 

si me pueden llevar a verlo. 

 

E: ¿Vos sos de acá? 

 

G: No, no. Soy de 

Misiones, y bueno tengo a 

mi viejo allá viste, y 

mando mi hermana la 

historia clínica de mi viejo 

acá para que la vean, y 

bueno peleando para esa, 

con la cabeza como 

señalamiento de que uno 

comienza a pensar. ¿Qué 

lugar tiene aquí el 

pensamiento? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PENSAR 
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para verlo, aunque sea así 

me quedo más tranquilo.  

 

E: ¿No lo ves desde que 

estas acá? 

 

G: Claro, desde que caí, 

hace dos años, y bueno 

peleando esa, tengo una 

hija y todo bien, soy 

separado, mi hija tiene 19 

años, y con mi viejo 

siempre hablamos porque 

mi hija está estudiando 

Psicología viste, en el 

Chaco, lo mismo que vos y 

bueno casualmente ayer 

estuvimos hablando y yo 

quería viste que me estudié 

un abogacía o otra cosa 

viste, medio que no estaba 

de acuerdo porque no 

conocía, y casualmente le 

conté que iba a venir acá y 

me dice “viste pa a vos que 

no te gustaba esto que lo 

otro, ahora estas dando una 

entrevista” (se ríe) y eso, 

tengo una piba que gracias 

a Dios salió bien, una chica 

bien, me salió bien viste, 

tiene 19 años una piba que 

estudia, a esa edad muchas 
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chicas son a ver, salen, 

tienen hijos. 

 

E: ¿Y cómo fue el vínculo 

con ella estando acá 

adentro? ¿Pudiste verla? 

 

G: No, no, hace dos años 

no la veo también, ella 

quiso venir, pero yo no 

quise, tengo esa ideología 

que no me gusta que la 

estén manoseando 

revisando y esas cosas, 

tenemos buen vinculo por 

teléfono, hasta quería venir 

con la madre, pero le dije 

que aguante que ya me iba 

a ir a verla. Y bueno ver si 

el año que viene puedo 

estar con ella, que es lo que 

más quiero. 

 

E: ¿Cambio en algo el 

vínculo estando acá? 

 

G: No, para nada, con mi 

hija no, inclusive se aferró 

más a mí, por ahí cuando 

estábamos allá chocábamos 

porque tenemos carácter, y 

ella para el día del padre 

me mandó una carta 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Vuelve a aparecer esta idea 

de evitar que la familia 

venga a visitar por los 

tramites institucionales que 

hacen que la familia se 

exponga a ser revisada, 

entre otras cosas.  
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diciendo que se sentía mal 

porque cuando yo estaba 

discutíamos mucho y al 

caer preso se dio cuenta 

muchas cosas, en la calle 

era todo para mi ella, y 

bueno eso se dio cuenta, al 

faltarte algo recapacitas, lo 

mismo que me está 

pasando con mi viejo, yo 

no tuve una buena relación, 

pero con todo lo que le 

paso a él porque bueno es 

tu padre y te pones a 

recordar, y son cosas que 

no valoraste en la calle y 

acá un poco te lo perdes (se 

le quiebra la voz). Pero 

bueno son muchas cosas 

que me arrepiento porque, 

de lo que hice… yo tenía 

remises viste, no te digo 

que tenía un buen pasar, 

pero se vive, pero al perder 

se pierde mucho, tuve que 

vender un par de vehículos 

y todo se fue por la borda 

para querer ganar dos 

pesos más, de lo material 

no me arrepiento, pero se 

pierden muchas cosas.  

 

E: ¿Qué perdiste? 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación de que 

este lugar muchas veces 

empuja al interno a que 

piense y reflexione, 

cuestiones de la vida 

misma, ahora lo que me 

pregunto ¿Qué hace la 

institución con este pensar 

nuevo para el interno? ¿Lo 

aloja a través del espacio 

de Psicología? ¿Qué otros 

recursos brindan? ¿Alcanza 

esos espacios para cada 

interno? 
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G: Cosas de la familia, lo 

material no importa porque 

salgo trabajo y lo tengo, 

pero en mi causa por lo que 

perdí tenes que vender para 

tu familia y perdes esas 

cosas, que lo hiciste 

muchas veces trabajando, y 

bueno así es.  

 

E: ¿Y con tu papá como 

era la relación?  

 

G: Yo lo tenía a mi viejo 

conmigo porque tiene 

diabetes y ya estaba mal, 

quedo mal, lo tenía 

conmigo y él se separó de 

mi mamá hace mucho, y 

con mi viejo que se yo 

hablamos todo, donde 

vivíamos cada uno tenía su 

lugar él hacia su vida, 

aunque vivamos juntos, 

pero a veces me arrepiento 

de la relación, de decirle un 

domingo che viejo agarra 

la caña y vamos a pescar, 

que eso se perdió, antes de 

más jóvenes lo hacíamos. 

También me chocaba 

porque él tomaba también 

 

 

 

Me llama la atención que G 

no nombre específicamente 

el delito que cometió.  
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viste, y vivir con una 

persona que lo ves 

tomando y borracho… 

siempre teníamos ese 

choque, con el tema de la 

bebida, capaz son cosas 

tontas, pero… y bueno a 

raíz de eso lo que le paso, 

porque no se cuidaba y 

esas cosas. Ahora de 

momento que le paso que 

le apuntaron la pierna y 

ahora se le complico la otra 

y se la apuntaron y quedo 

postrado. 

 

E: ¿No se cuidaba? 

 

G: Y por la edad y a ver 

cómo te explico, la 

diabetes es una 

enfermedad, ponele una 

vez, por ahí se te jode un 

dedo y por ahí ya empieza 

a correr la infección y para 

erradicarla muchas veces te 

tienen que cortar un poco y 

ya perdes la pierna 

entendes, por eso es que yo 

me cuido mucho los pies 

por eso, a pesar de que 

camino y hago ejercicios, 

eso te ayuda mucho, 
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porque bueno tengo 

diabetes hereditaria y me 

cuido, estoy con pastilla no 

soy insulinico nada, me 

cuido mucho porque tengo 

miedo de que me pase algo 

acá, viste que tenemos que 

cuidarnos la comida 

ejercicio y todo eso. 

 

E: G y este tema que 

mencionabas de como 

vivías con tu papá algunas 

cosas, ¿siempre fue de la 

misma manera?  

 

G: Si con mi papá siempre 

fue así, siempre tomo 

mucho por eso perdió la 

familia, se separó de mi 

mamá y todo eso, yo soy el 

mayor de mis hermanos 

viste y yo soy el que 

siempre se dio vuelta por 

él, de ahora de grande, y 

cuando lo empecé a ver 

mal me lo traje, y estos 

años le paso lo que le paso, 

era un hombre que trabaja 

en venta, andaba salía 

vendía, era un tipo activo 

hasta esto que le paso, 

también le dio un ACV y 
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ahí quedo de lo que era él 

un 50%, por ahí hablas con 

él y queda colgado o tenes 

que repetir las cosas… y 

bueno, la vida, tiene 71 

años también. Hablo con él 

por teléfono viste, y le 

comenté que hice todo para 

poder estar con él, pero 

bueno ya veremos. 

 

E: ¿Y cómo son esas 

charlas por teléfono con 

él? 

 

G: Y bueno es como te 

digo, a veces lo encuentro 

medio ido y de repente me 

pregunta por un hermano 

después de otro, y le digo 

que sí que hable con ellos, 

siempre me pregunta por el 

más chico que vive en 

Bolivia, siempre me 

pregunta por él, y viste 

como son los jóvenes, por 

ahí le cuesta ir, la 

situación. Ahora él esta con 

mi hermana, lo tiene en su 

casa y casualmente ayer 

hable con mi hermana y le 

pregunto como esta.  

 

 

 

 

 

 

Acá G hacía referencia a 

todos los trámites 

administrativos para poder 

viajar, me pregunto si se 

refería a algo más.  
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E: ¿Y cómo es el después 

de esas charlas? Cuando 

terminan y te tenes que ir a 

hacer otra cosa o llega el 

momento de la noche 

cuando te acostas en tu 

cama.  

 

G: Y claro, yo cuando 

hablo con él me quedo mal, 

porque no era el viejo que 

uno tenía antes, y por ahí 

las cosas hay que 

repetírselas, no es el 

teléfono porque se escucha 

bien, es él que esta como 

ido, y a veces te pones a 

pensar. Casualmente el 

otro día que le contaba a M 

(Psicólogo) de este tema es 

como que te agarra una 

melancolía y ahora que 

está mal viste, por ahí 

vienen como te digo 

algunos recuerdos bueno 

pero no sé, hasta pienso 

ahora que cuando lo veré 

porque yo cuando caí preso 

él estaba bien y ya está sin 

las dos piernas, yo soy 

fuerte, pero uno sabe que 

por adentro te destroza… 

pero bueno por lo menos lo 
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tengo respirando, y que no 

cayo, porque cuando le 

sacaron la otra pierna 

pensé que iba a caer, una 

persona que fue muy activo 

en su vida. 

 

E: Y de estos recuerdos 

buenos que se te vienen 

que comentabas recién… 

 

G: Yo de chico andaba 

mucho con él hasta 

trabajábamos juntos, 

vivíamos en Buenos Aires 

y en los veranos nos 

íbamos a un parque con los 

calores que hacían abajo 

del árbol, hasta me acuerdo 

que le tenía terror a la 

sirena de los bomberos, y 

eso, flashes que te vienen, 

y bueno que se yo así es la 

vida, por eso quisiera estas 

estos últimos momentos 

con él. 

 

E: ¿Qué sentís vos cuando 

te pones a pensar en esto? 

 

G: Y si notas ahora me está 

agarrando como nostalgia 

(se ríe), y bueno, trato de 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la impresión que los 

tiempos cronológicos a G 

lo corren, en este caso por 

su padre.  
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hacer lo imposible para 

poder salir y estar con él, 

con mi hija, que se yo, salir 

de esto que no es para mí. 

Soy un tipo activo, poder 

salir trabajar emprender 

algo viste, y bueno esto es 

un atraso de mi vida, y ya 

tengo 50 años no soy un 

pibe. Así estoy. 

 

E: Y cuando experimentas 

esta nostalgia, ya sea 

hablando con alguien o… 

(interrumpe) 

 

G: No porque no lo hablo 

con alguien, la única vez es 

ahora y otra vez con M 

(Psicólogo), porque a ver 

cómo explicarte, el preso 

con preso no le interesa 

tener una conversación así, 

entendes, yo digo en mi 

pensamiento será que 

quizás tienen sus 

problemas y uno no tiene 

ganas de poner el oído. 

Como te podría explicar, es 

como que están en otra, por 

ahí le decís algo y te dicen 

ah sí, pero no hay un 

acompañamiento no te 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me llama la atención esto 

de no hablar con un par, 

como lo es otro interno.  

 

 

 

 

 

 

 

Hace referencia a sus 

compañeros. Esto reafirma 

la importancia del servicio 

de Psicología, para las 

demandas particulares, 

pero también para que haya 

otro que si pueda escuchar 
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ponen el oído, son cosas 

que llevas por dentro, tenes 

que ponerte a pensar, a 

veces me acuesto y me 

pongo a pensar las cosas.  

 

E: Y este espacio que tenes 

con M (Psicólogo), ¿Te 

sirve para esto? ¿Te 

gusta? 

 

G: Si me gusta, porque 

puedo contarle cosas como 

las que te estoy contando a 

vos, porque como te digo 

no te prestan el oído para 

que les contes tus 

problemas, será como digo 

yo que bueno la gente tiene 

sus problemas, yo además 

soy medio aislado, 

nosotros en mi rancho 

somos 3, más bien la celda, 

ahora vino un hombre 

grande y hablamos cosas, 

pero no familiar, y hay otro 

pibe que bueno vive en su 

nube, hablamos de la cosa 

cotidiana, pero nada de lo 

familiar.  Y bueno hablo 

con M (Psicólogo), 

charlamos porque bueno 

me cae bien y supongo que 

esto que el interno necesita 

muchas veces decir. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me llama mucho la 

atención la frase “hablamos 

cosas, pero no familiar” 

reiterando esta postura de 

cuando G quiere hablar de 

cosas “enserio” es de lo 

familiar. 
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yo a él, siempre me 

pregunta por mi familia, 

por mi hija que está 

estudiando, por lo menos 

para desahogarse un rato, 

M como que me conoce ya. 

 

E: ¿Cada cuánto venís con 

él? 

 

G: Una vez al mes. 

 

E: ¿Te gustaría poder 

venís más seguido o una 

vez al mes está bien? 

 

G: Esta bien, porque acá 

viste que se yo, ya las 

cosas que le tenía para 

contar ya se las conté, ya le 

conté todo lo mío y hablo 

por ahí del pabellón mi 

trabajo. 

 

E: ¿Hay algo con lo que no 

estés conforme del servicio 

penitenciario? 

 

G: Mira yo del servicio 

penitenciario no me puedo 

quejar, porque si vos no 

tenes problemas no se 

meten con vos, yo 
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sinceramente salgo y ellos 

te saludan te dan la mano, 

no es que te discriminan 

por ser preso, o por ahí uno 

piensa que entra a una 

requisa y te agarran a 

palazos, acá por lo menos 

no es así.  

 

E: ¿Alguna vez pensaste 

que podías terminar acá?  

 

G: Y por lo que hice sí, yo 

caí con droga, salió algo 

una oportunidad, mucho no 

te voy a contar porque no 

va al caso, pero por agarrar 

una moneda más, error que 

estoy arrepentido, te la 

pintan linda y a veces pasa 

lo que pasa, son cosas de 

las que estoy arrepentido, 

más que nada porque no 

era todo para mí, pero 

bueno. 

 

E: Y cuando llegaste acá, 

los primeros momentos 

¿Cómo fue adaptarse a 

eso? 

 

G: Sinceramente, como te 

digo, cuando caí acá pensé 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me parece oportuno que G 

aclare que no viene al caso 

contar el hecho delictivo 

que cometió, porque al 

principio me dio la 

sensación de que creyó que 

yo venía a que me cuente 

esto, y el crimen en sí 

mismo, puede salir como 

no en el relato.  
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que era lo peor de todo, y 

cuando vengo encuentro 

dos muchachos que son de 

Misiones, y cuando entro 

me dicen que haces acá, y 

bueno todos por droga, 

después apareció otro pibe 

que lo conocía de allá, me 

recibieron re bien me 

dieron lugar hasta que uno 

se acomode, por ahí uno se 

hace la cabeza se guía por 

las películas, pero no me 

puedo quejar, si me 

quejaría sería un 

desagradecido de la vida, 

porque a pesar de estar en 

una cárcel…    

 

E: G mencionabas a tu 

hija, a tu papá, pero 

¿Cómo es con el resto de 

la gente? Otros familiares, 

amigos, o lo que fuese. 

 

G: Si tengo un amigo que 

me llama por ahí, pero 

viste que bueno vos sabrás, 

aunque no sé cómo será tu 

vida, pero yo amigo 

considero a los que 

estuvieron en las buenas y 

en las malas, conocidos 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Noto que la amistad es algo 

que no tiene un lazo fuerte 

en este contexto 

comparándolo con el 

afuera, a diferencia de la 

familia. 
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tengo diez mil, pero 

amistad tengo uno solo y 

que me cago a pedo porque 

me metí en esto, él es un 

tipo legal pero bueno son 

cosas que pasan, él siempre 

me llama y está dándome 

una mano, no es que se 

olvidó de mí. Es más él 

quería que yo pida el 

traslado para el Chacho y 

el ponerme un abogado 

todo para poder salir, y le 

dije que iba a ver, porque 

el Chaco no es como acá, 

porque mira si me pasa 

algo, te da que pensar, 

porque el chaco siempre 

pensé que es jodido, y acá 

estoy preso pero estoy 

tranquilo y salir de acá y 

experimentar allá, no, digo 

capaz me dan la 

condicional en un año acá 

y bueno, y capaz allá tengo 

que empezar todo de 

nuevo, acá tengo mis 

comodidades mi tele mi 

ventilador, y en otros lados 

es empezar de nuevo. 

Aparte viste yo estoy con 

todo el tema de salud, la 

diabetes que bueno, es todo 
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un tema también.  

 

E: ¿Hace cuánto te 

enteraste que tenes 

diabetes? 

 

G: Me entere en el 2006, 

me agarro un pico de 

diabetes, en enero con un 

calor fatal y estaba 

renegando con un auto, que 

me enfermo, y estaba 

arreglando el auto, después 

como algo me voy a 

acostar con el aire y estaba 

durmiendo y me levanto y 

empecé a temblar no podía 

abrir el picaporte, hasta que 

le pegue y justo estaba mi 

hermana planchando ahí en 

el pasillo y me ve todo 

temblando y me llevo 

debajo de la ducha y ahí se 

me paso, pero me había 

agarrado un pico diabético, 

empezas a temblar y ahí 

me llevaron a la clínica y 

ahí me salto que tenía 

diabetes, tenía 360 cuando 

me midió, empecé con 

tratamiento allá estudio allá 

y de esa vez me acuerdo 

que era un tipo muy 
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nervioso, y cuando me 

paso es como que baje un 

cambio, y medio como que 

me agarro miedo, hasta los 

médicos me decían que me 

salve de pedo, me 

encontraron también 

hígado graso me podría 

haber agarrado una 

cirrosis, porque te puede 

agarrar por muchas cosas 

no solo por la bebida como 

uno piensa, ahí me empecé 

a cuidar, porque quede 

traumado, y así anduve 

como un año, cuidándome, 

me acuerdo que el médico 

me decía si comes un 

churrasco que sea como la 

palma de tu mano, era 

fuerte porque yo era un 

tipo de comer, estuve un 

año así y me cambie de 

médico y me dijo que me 

cuide pero que la 

alimentación trate de 

comer, hasta ese me dijo 

que mucho era psicológico, 

me dijo que coma normal, 

siempre cuidándome. Acá 

lo pensé mucho a todo eso 

viste, por ahí también en 

relación a mi familia, que 
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tengo buena relación con 

todos, pero por ahí pensaba 

que uno siempre dice si ya 

te voy a ir a ver o ya vamos 

a hacer tal cosa, y ahora 

uno ve y el tiempo se pasa, 

lo digo porque tengo 

hermanos que viven afuera 

viste y por ahí uno pospone 

cosas o verlos y acá te das 

cuenta del tiempo perdido. 

 

E: ¿Y qué es lo que 

primero te gustaría hacer 

cuando salgas? 

 

G: Uf, ponerme a laburar, 

vos fíjate que tengo un auto 

tirado, armarlo ponerlo a 

trabajar, eso es lo que más 

quiero. Tengo por suerte 

para arrancar, no es que 

salgo sin nada de acá. Y 

bueno… ni que hablar de 

estar con mi papá. 

 

E: ¿Qué te gustaría decirle 

cuando salgas? 

 

G: Uhh, a mi viejito de 

todo, mucho no… a ver, 

soy un tipo no mucho que 

se sabe expresar, podre 
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darle un abrazo y un beso 

que es demasiado para mí, 

ya con eso nos decimos 

todo. Por eso quiero irme, 

aunque sea dos horas, para 

mí con esa ya paso. 

También verla a mi hija, y 

bueno, ese es mi 

pensamiento ahora, sobre 

todo después de a ver 

estado acá.  

 

E: ¿Pensas que aprendiste 

algo acá?  

 

G: ¿En qué sentido? 

 

E: Qué te llevas de acá…   

 

G: Mira, llevarme no sé, no 

me llevo nada, porque ¿qué 

te podes llevar de una 

prisión? Más que pensar 

los errores que cometiste 

para no volverlo a hacer, 

pero de lo bueno por ahí 

hablar con personas que en 

la calle no hablaría, como 

con un Psicólogo, porque 

yo no soy de hablar así 

ponele como estoy 

hablando con vos ahora o 

con M. Pero siempre va a 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Este es un punto que me 

parece muy importante, y 

que se ve el efecto que ha 

tenido el servicio de 

Psicología, por lo menos en 

G. 
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estar en mi pensamiento 

que son cosas que me 

ayudaron a tranquilizarme, 

porque esto (haciendo 

referencia al dialogo que 

estamos manteniendo), 

aunque vos no creas es 

bueno, como ahora, para 

mi sirve, porque no hay 

nadie como para charlarlo. 

Y bueno muy arrepentido 

por lo que hice, pero sobre 

todo por perder años por 

una pavada. Pero el vínculo 

familiar no lo perdí, si el 

tiempo. Y eso, estar con mi 

hija y mi viejito, que es 

más estoy tranquilo de mi 

hija porque se lo que es, es 

más yo tengo un auto 

trabajando ahí que es ese 

dinero para ella, para sus 

cosas, una que otra vez me 

mandan algo para algunas 

cositas mías, pero nada 

eso, acá la comida yo tengo 

una dieta por la diabetes 

que yo con eso estoy, por 

ahí pido algún condimento 

y nada. Ya te digo con la 

comida diez puntos, pero 

por la diabetes, si no 

tendría que comer del 
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tacho... y eso, no sé si 

queres preguntar algo mas 

no sé.   

 

E: Si, te quería hacer una 

pregunta, que si queres la 

podes pensar tranquilo, 

desde lo que vos pensas y 

crees… ¿Qué significa 

para vos el sufrimiento?  

 

G: El sufrimiento… a ver, 

como, ¿en qué sentido? 

 

E: ¿Qué es para vos el 

sufrimiento? Lo que se te 

venga a la cabeza, ya sea 

situaciones, una definición, 

lo que se te ocurra. 

 

G: Mi sufrimiento es estar 

privado de mi libertad, 

ahora, estar preso, y como 

decía, mi sufrimiento y mi 

temor es enfermarme, 

porque estoy lejos, mira si 

me llega a pasar algo, por 

eso me cuido, me miro mis 

pies todos los días por lo 

que le paso a mi papa, esos 

son mis pensamientos y mi 

sufrimiento también.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me llama la atención la 

relación de pensamientos y 

sufrimiento.  
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E: ¿Algo que me quieras 

agregar G? 

 

G: No, no. Ya te conté todo 

(se ríe). 

 

E: Bueno, muchas gracias 

G.  

 

G: A vos, espero que esto 

te sirva, cualquier cosa 

conta conmigo. 

 

E: Dale, gracias.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

CASO Nº 5  

 

Registro de la Entrevista (Realizada por el investigador)  

Título: M, 27 años (Masculino)  

Lugar: Unidad Penal N° 1 "Dr. Juan José O'Connor”, Paraná, Entre Ríos 

REGISTRO COMENTARIOS ANALISIS 

Presentación del 

entrevistador, se le cuenta 

brevemente al entrevistado 

que es lo que hace uno ahí, 

y se le pide presentación al 

mismo.  
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M: Bueno, yo estoy acá 

hace dos años, yo pase de 

todo, yo soy de otra ciudad, 

a los 16 años me vine a 

vivir acá, me case tengo 

dos chicos, una nena y un 

nene, y bueno por 

cuestiones económicas me 

dedique a delinquir, yo 

estoy cumpliendo una 

condena de 6 años, si Dios 

quiere en enero del 

próximo año puedo pedir 

los beneficios. También 

estoy haciendo tres cursos 

y terminando la secundaria, 

quiero empezar la facultad. 

Acá me sirvió para 

aprender cosas como 

estudiar y eso, si tengo que 

volver acá no volvería 

claramente y creo que sirve 

igual estar acá adentro para 

aprender cosas que afuera 

no haces o no podes. 

 

E: ¿Ósea que le podes 

sacar al positivo el estar 

acá? 

 

S: Si olvídate, en la escuela 

voy re bien, en los 

exámenes tengo 10. Me 
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siento una persona 

capacitada para este 

obstáculo, creo que es un 

aprendizaje nada más, pero 

volver no pienso volver. 

Como te digo, acá se viven 

cosas buenas y cosas 

malas, ósea yo me separe 

estando acá adentro, a mi 

familia hace dos años que 

no la veo, por eso te digo 

cuesta, pero uno tiene que 

poner de uno para salir 

adelante, ya te digo yo 

sufrí un montón, cuando 

me separe puff. Yo el año 

pasado estuve estudiando, 

pero dejé por todos los 

problemas, familiares, pero 

después conocí 

compañeros porque hay 

gente buena y mala 

también. Desde mi 

condena nunca me trataron 

mal acá adentro, nunca 

tuve una pelea. Quiero 

irme igual, tengo hijos mi 

familia me espera, y hace 

un año estoy en pareja con 

otra chica y viene otro hijo 

en camino así que bueno. 

 

E: Decías que hay cosas 
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buenas y malas, de las 

malas, ¿Qué podes decir?  

 

M: No gracias a Dios que 

se yo, yo soy asmático 

viste, y cada vez que tuve 

un problema lo han 

resuelto bien. 

 

E: Y con respecto a los 

servicios que hay dentro de 

la institución, ¿Los 

utilizas? 

 

M: Yo estoy haciendo el 

curso de computación y 

estoy haciendo de música y 

nada, se toman sus tiempos 

te explican, viste que 

algunos somos cabezas 

duras, como te digo a mí 

me faltan 6 meses para 

empezar con las salidas, 

pero viste que te piden 

algunos requisitos que 

bueno, yo los cumplo, no 

tengo sanciones, trabajo, 

estudio, hago cursos, lo 

que me pide el servicio yo 

lo cumplo. 

 

E: Y de todos esos espacios 

que mencionas, ¿Hay 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación que las 

actividades de M son 

llevadas a cabo por una 

demanda ajena, de otro, en 

este caso, de la institución. 
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alguno en particular que te 

sientas más cómodo? 

 

M: Mira, me gusta mucho 

el tema de computación, 

porque aprendí cosas que 

ni sabía, como hacer que se 

yo para presentar algún 

trabajo las maestras te 

enseñan mucho, la escuela 

también.  

 

E: ¿Y con el espacio de 

Psicología que se te brinda 

acá como te sentís como 

llegaste a pedirlo? 

 

M: Yo antes estaba con 

otra Psicóloga, ahora estoy 

con R (Psicóloga del 

Servicio), la de antes no 

me acuerdo como se llama, 

me siento mucho más 

tranquilo con R, me 

desenvuelvo más, el rato 

que tenemos de charla con 

ella me gusta. Es como que 

ella me da tranquilidad, le 

cuento cosas y me gusta, 

con la otra no pasaba lo 

mismo. 

 

E: ¿Hace cuánto que estas 
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con R? 

 

M: Como hace 4 meses. 

Me ha servido para estar 

súper tranquilo, vos me 

podes preguntar ¿Cómo 

podes estar tranquilo si 

estas en una cárcel? Y la 

verdad es que estoy 

tranquilo, sé que estoy 

haciendo las cosas bien, 

mis hijos están bien, mis 

padres están bien, tengo 

comunicación con ellos, 

tengo el apoyo de mi 

familia de mi novia, 

gracias a Dios ya te digo 

tuve la suerte que otro no, 

de estar bien. Yo al 

pabellón llego y nadie me 

molesta porque bueno yo 

tampoco molesto, llego 

hago la tarea, tomo un té, 

no consumo droga, estoy 

tranqui esperando que 

llegue el día de irme. 

 

E: ¿Y la relación con tus 

compañeros? 

 

S: Soy buen compañero, 

bien, me gusta ayudar 

mucho también viste, yo 
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ponele me cocino viste, y 

por ahí me piden, yo no 

tengo drama con nadie, le 

podes preguntar a 

cualquiera no soy un 

atrevido nada. Yo estoy por 

robo viste, pero a mí me 

enseñaron respeto que es lo 

primordial, lo que hice sé 

que estuvo mal y me 

arrepiento y estoy pagando 

las consecuencias, no te 

digo que sea injusto, pero 

no esperaba tener una 

condena de 6 años y viste 

que hay gente que tendría 

que estar acá con más años 

y no pasa. 

 

E: ¿Y cómo fue cuando te 

enteraste que eran 6 años? 

 

M: Me costó mucho, si 

mucho. Yo caí en cana por 

una financiera, ahí me 

dieron 5 años y 4 meses y 

después me saltaron causas 

por robo y me dieron 6 

meses más. Pero cuando 

caí sentí que perdía todo, 

es como que tiene que 

pasar el momento para 

darse cuenta de las cosas. 
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Ese momento sentí que la 

libertad vale, no tiene 

precio la libertad. Pero 

aprendí a superar los 

obstáculos, estoy bien 

quiero salir quiero tener un 

trabajo, espero que la gente 

me de otra oportunidad, 

tengo el apoyo de mis 

padres por suerte. 

 

E: ¿Cómo es la relación 

con los que te esperan 

afuera? 

 

M: Yo soy una persona 

normal, no tengo problema 

con nadie, soy tranqui, me 

levanto todos los días con 

buena onda, no me gusta 

mostrar cara de perro ni 

nada. Pero ponele con los 

de afuera… Yo tengo 

charla con mis hijos, mi 

novia, mis padres, y bueno 

la madre de mis hijos, y yo 

hablo con ella y tranqui no 

tenemos discusiones ni 

nada, lo que paso paso y ya 

está, sufrí mucho por ella, 

que se yo no sé, fue mi 

primer pareja, estuve 12 

años con ella y me separé 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación que el 

separarse de su ex mujer 

estando dentro de la 

institución es algo de lo 

cual, todavía, le genera 

angustia. 
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estando acá adentro. 

 

E: ¿Cómo fue separarte 

estando acá adentro? 

 

M: Sufrí un montón, te 

puedo decir que estando 

acá adentro sufrís un 

montón si, y eso no se va a 

borrar nunca, ese dolor ese 

momento no me lo voy a 

olvidar jamás, cuando me 

separe de ella no tenía ni 

para tomar mate ni para 

bañarme, imagínate que 

mis viejos no son de acá y 

como pueden me giran 

plata todos los meses. Yo a 

mis viejos hace dos años 

no lo veo y es duro, es feo. 

Sufrí un montón si, de un 

día para otro se borró, 

sabes lo que es pedir que 

por favor te vengan a ver, 

lo que es eso estando acá 

adentro, ver que tus 

compañeros reciben visitas 

y vos nada. Yo para 

navidad no tuve visitas, y 

el fin de semana antes 

prepare todo para comer 

con los chicos y mi pareja, 

y mi ex me fallo, le pedí 
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que me venga a ver que la 

necesitaba y sentí que me 

estaba haciendo la guerra, 

yo me porte bien con ella, 

yo robaba para que ellos 

estén bien, y ese es el dolor 

que tengo, la tristeza que 

me da porque yo me porte 

bien con ella, y así y todo 

mis hijos me llaman 

siempre y nos hablamos re 

bien, mi hija sabe que 

estoy en cana, me tocó 

vivir en carne propia. 

¿Sabes lo que hacía antes? 

Hacia ciclismo, yo conozco 

México y un montón de 

lugares, corría para la 

selección argentina yo, y 

bueno vos fíjate que mi 

vida dio una vuelta 

totalmente increíble y digo 

¿Cómo estoy acá? Es algo 

loco, a mis padres les 

cuesta creer que estoy acá. 

Yo tuve una vida cuando 

estaba con mis viejos bien, 

viajaba salía a correr en 

bicicleta y bueno a los 16 

años me junte me vine a 

vivir acá no tenía trabajo y 

vinieron mis hijos, y me las 

rebusque, vendía pescado 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la impresión que en 

el caso de M, la 

desigualdad social tuvo un 

peso, y también una 

decisión y consecuencia.  
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porque pescaba y también 

salamín en la calle con mis 

hijos; hasta que un día me 

canse… Me canse, un día 

sentado en la mesa yo 

tomaba mate con mi señora 

y mis hijos comían y dije 

no basta hasta acá llegue, 

mis hijos me pedían tomar 

un helado y no podía 

porque no tenía y mi hija 

lloraba, es algo horrible 

que tu hijo te pedía un 

helado y no tener para 

darle. Ese día llego alguien 

a mi casa en un súper auto, 

viste cuando vos decís, no 

lo espera y llega esa 

persona y bueno 

arrancamos me ofreció el 

laburo, y ahí arranqué, a mi 

mujer le salió un tumor en 

la cabeza no teníamos 

trabajo y no había otra 

solución y empecé a robar, 

ponele en un estudio 

jurídico, en financieras, y 

me daban el laburo y yo 

iba y lo hacía. Me 

arrepiento porque no me 

sirvió para nada, si me 

preguntas para que me 

sirvió, para el sufrimiento 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El acto criminal cometido, 

está estrechamente ligado a 

lo que M sufre, o los 

porqué de ese sufrir. Me da 

la sensación de que este 

espacio en el penal le ha 

servido para pensar esa 

posición que tenía afuera, y 

quizás le permita hacer un 

giro el día que salga. 
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me sirvió, tenía en ese 

momento algo de plata, 

vivía en plena calle 

céntrica, éramos la familia 

feliz, pero no me sirvió 

para nada, me trajo tristeza 

dolor angustia a mí y a mi 

familia, me separe y perdí 

mi familia, no sirvió para 

nada y no lo voy a volver a 

hacer, prefiero salir a 

barrer la vereda de un 

vecino y que me de 10 

pesos a volver acá adentro. 

Con el dolor en el alma te 

juro. Es algo horrible 

escucharle solo la voz por 

teléfono a mis viejos. 

 

E: ¿Cómo es vivir sin ver 

tanto tiempo a alguien que 

uno quiere? 

 

M: Mira yo con mis viejos 

re pegado ya te digo si, acá 

yo…. No te van a decir 

algo piola, para acá tenes 

que ser fuerte, no tenes otra 

solución, tenes que ser 

fuerte de mente, y por ahí 

llega la noche y tengo fotos 

de mis hijos mis hermanos 

y por ahí de noche digo 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Ser fuerte de mente me 

hace pensar a salud mental. 

O cuando se menciona el 

hecho de pensar 

demasiado, como algo un 

tanto negativo.  
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“porque me pasa esto 

porque estoy pasando lo 

que estoy pasando, si yo no 

soy mala persona”, si bien 

lo que hice tengo la culpa, 

pero decís la puta madre, 

se ven cosas en la tele que 

vos decís este loco está 

afuera y yo acá. Yo la 

peleo todos los días, me 

levanto a las7 de la mañana 

y arranco, la tengo que 

pelear todos los días que se 

yo. 

 

E: ¿Y cómo es tener que 

pelearla todos los días 

estando acá? 

 

M: Ya te digo, hoy la única 

visita que tengo es mi 

novia, y yo charlando 

mucho con ella, me gusta 

escribir también viste, de 

noche me siento y escribo, 

por ahí escribo mi vida, 

desde el comienzo hasta 

donde estoy hoy, he 

entregado trabajos acá en 

la escuela con la maestra 

de ética; y eso, escribo mi 

vida que se yo, por ahí lo 

que me pasa, cuando estoy 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

M le ha hecho un uso a la 

escritura terapéutico.  

 

 

 

 

 

 

Me vuelve a dar la 

sensación que la separación 

de M con su ex esposa 

sigue siendo una situación, 

y una de las más centrales, 

que le genera una cuota de 

sufrimiento.  
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triste escribo, por ahí me 

pregunto qué porque me 

paso lo que me paso con 

mi mujer, que me dejo, 

cosas así.  

 

E: Tu mujer, la mama de 

tus hijos, por más que haya 

pasado un tiempo, lo que 

paso con ella ¿Cómo te 

tomas lo que paso? 

 

M: ¿Estando acá en cana? 

 

E: Si. 

 

M: Me duele. 

 

E: ¿Te sigue doliendo? 

 

M: Si, y es un dolor que no 

se va a ir nunca, no tengo 

nada en contra de ella, por 

ahí trae a los chicos me 

cuenta cosas de ellos, pero 

por ahí pienso que, porque 

me lo hizo acá, porque me 

dejo estando acá, porque 

no aguanto esto, si 

aguantamos muchas cosas 

afuera, si bien lo que duele 

es por uno esta acá.  
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E: ¿No te lo esperabas? 

 

M: No, no me lo esperaba. 

Yo la quiero un montón a 

ella, no te voy a decir que 

no la extraño porque son 

12 años, compartimos 

tantas cosas, desde el 

hambre hasta estar en lo 

más alto, que se yo por 

algo pasan las cosas. Yo te 

digo la verdad, la pelee 

bastante estando acá 

adentro, no tengo apoyo de 

mi familia que me venga a 

ver, acá si sos débil de 

mente estas perdido, te lo 

puedo asegurar. Ya te digo, 

yo no comía nada, me 

decían loco come porque te 

va a ser mal, sabes cómo 

comía, llorando comía, de 

la tristeza y la angustia que 

tenía, pero día a día lo 

supero, de un día de estar 

en cama salí empecé a 

hacer cosas. Lo supere creo 

yo, soy una persona 

capacitada para ser alguien 

el día de mañana, quiero un 

futuro, tengo 27 años 

recién, quiero un trabajo 

digno, un plato de comida 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Lo escucho a M y pienso 

que es un hombre de deseo, 

aún, a pesar de todo. 
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en la mesa y decir me lo 

gane yo. Todas esas cosas 

las fui aprendiendo, acá 

aprendí mucho, pero bueno 

no volvería a estar acá 

adentro porque es algo 

horrible. 

 

E: ¿Algo horrible en un 

punto por lo que se vive 

acá o por cómo se vive 

estando acá? 

 

M: Todo. Porque acá hay 

peleas, por ahí los mismos 

presos se hacen la guerra, 

por ahí están tomando un té 

alguien y al lado están 

apuñalando a uno y que se 

yo eso no lo viví afuera, 

existe el miedo acá 

adentro, te digo yo a veces 

acá tengo miedo, que se yo 

hoy estoy bien pero no se 

mañana, existe la envidia 

acá también, uno tiene que 

estar preparado para todo, 

como ayer que salimos de 

la escuela y se empezaron a 

cagar a guachazos. Hoy 

estamos bien pero mañana 

no sé. A veces hasta uno no 

puede dormir, porque es así 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En este punto me parece 

que se puede leer muy bien 

la relación que mantiene, 
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acá, no podes dormir. Qué 

se yo, yo tenía mi 

compañero de otra ciudad 

y murió con 20 años, y lo 

que le paso a él le puede 

pasar a mí, él estaba 

esperando una nena estaba 

pagando su condena, 

porque paso lo que paso, 

porque le hicieron lo que le 

hicieron. Hoy el pabellón 

está tranquilo, pero mañana 

viene un loquito y te hace 

una revolución, porque hay 

gente buena y mala, gente 

con 30 años de condena y 

no le importa lastimarte, si 

ellos ya no tienen nada. 

Entonces vos tenes que 

estar preparado, estar 

despierto, manejarte 

siempre con respeto, tanto 

a los presos como al 

servicio, si vos te portas 

bien con el servicio ellos te 

tratan bien, me han sacado 

del pabellón por el asma re 

mal y llevado a la 

madrugada al hospital, no 

me puedo quejar del 

servicio en eso; estoy 

tranqui esperando, y 

esperando el día que Dios 

en este caso los 

compañeros, y por ende la 

institución que aloja a estos 

sujetos, con el sufrimiento, 

que a veces se podría leer 

como miedo.  
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diga ahora te podes ir, que 

yo me quiero ir quiero estar 

con mis hijos mi familia 

pero ya te digo va a llegar 

ese día, lo espero tranquilo 

nomas, cuando me toque y 

me digan tal fecha te vas 

así voy a seguir, tranquilo. 

 

E: Y tu vida afuera, ¿Cómo 

era?  

 

M: Mi vida afuera… mira 

yo empecé a correr a los 11 

años en la bicicleta viste, a 

los 11 me fui a la Pampa, 

fui a correr mi primer 

campeonato y ahí empecé a 

correr por todos lados, 

hasta me fui a otro país a 

correr. Y bueno a los 16, 

mis padres viste que se yo, 

mi viejo retirado de la 

Malvinas, bastante duro, 

mi vieja ama de casa, pero 

siempre estuvieron, estoy 

orgulloso de los padres que 

tengo y la verdad que tengo 

padres que valen oro, son 

re compañeros me 

preguntan cómo estoy 

como ando; pero yo no 

pierdo la esperanza de 
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verlos, por ahí viste la 

sensación de que les falle, 

siempre me dieron todo, 

escuela privada todo, y por 

ahí digo que les falle como 

hijo, espero que no sea 

tarde para devolver cosas 

con alegría. Y yo que ando 

en cana ahora mis viejos 

andan tristes, no nos 

veíamos tanto porque no 

son de acá pero cada tanto 

si, que se yo, es fuerte, es 

duro, esto te hace fuerte. Y 

bueno después me salió 

una propuesta para irme a 

correr a Europa con un 

compañero, pero justo la 

conocí a L, la chica esta, 

mi mujer, y bueno yo no 

me fui, y mi compañero si 

y anduvo por todos lados, 

España, Italia, por todos 

lados, y yo no me fui y me 

quedé y bueno ahí empecé 

a buscar otras cosas. Y 

bueno en su momento 

estuve bien, pero había que 

lucharla, no soy una 

persona que me guste que 

me regalen las cosas, yo 

pagaba mi alquiler, mi 

comida, todo. Y tuve el 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

M se puede pensar como 

un sujeto sujetado a la 

pregunta acá adentro. Eso 

me parece que posibilita 

muchas cosas.  
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apoyo de ella, ella hacia 

pasteles yo pescaba me iba 

a la isla y bueno, creo yo 

que uno se cansa y se 

pregunta ¿Por qué mierda 

me pasa esto a mí? Y ya te 

digo prefiero cualquier 

cosa menos volver acá. 

Nosotros vivíamos re bien, 

mi hija tenía hasta maestra 

de inglés, mi hijo escuelita 

de futbol, la madre de mi 

hijo le pagaba la facultad 

de Santa Fe, yo me 

dedicaba a ellos, deje todo, 

me dedicaba solo a ellos, 

me rompía el lomo, no 

dormía para verlos a ellos, 

y bueno me toco, perdí. 

Estoy pagando las 

consecuencias y bueno que 

es algo horrible, porque es 

un dolor que con el tiempo 

hay que saber aguantar, por 

ahí mi novia me cuenta 

algo y lo tomo con otra 

cosa, por ahí ella llora y yo 

digo tranquila gorda y me 

dice que tengo corazón de 

piedra y no, no es que 

tenga corazón de piedra, 

pero estar acá te hace más 

fuerte, ósea acá yo hablo 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“Te quebras en las rejas” 

pienso que sería como no 

quebrarse ante las visitas, 

la familia, las parejas, etc. 

Si no solo, en las rejas.  
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con mis padres y me la 

banco no lloro nada y por 

ahí cuando llega la noche si 

me quiebro lloro, como 

dicen acá te quebras en las 

rejas. Yo tengo corazón, 

ósea, yo perdí todo, ya no 

me queda nada, y lo que 

me quedo lo tengo a 300 

kilómetros y que se yo, ya 

te digo no los veo, ojalá yo 

pudiera decirle a mi papa 

de tomar unos mates, pero 

no se puede. Yo le pido a 

Dios todas las noches por 

mi familia, mis hijos, la 

madre de mis hijos, mi 

novia, por mí, le agradezco 

el día a día por protegerme, 

pero por ahí es injusto que 

me pase todo esto. Por ahí 

digo “la puta madre tan 

malo fui en la vida para 

merecer esto” que se yo, 

aunque sea pagarlo de otra 

manera. No sé, fue todo 

muy fuerte para mí.  

 

E: Pero esta bueno que 

también puedas darte 

cuenta de las cosas, y que 

también puedas 

desahogarte, esto que 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El penal, con todas sus 

características, no deja de 

ser un lugar que el interno 

pueda pensar, y me parece 
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mencionabas de cuando 

llega la noche que podes 

llorar, solo, pero podes 

hacerlo. 

 

M: Si más vale, viste yo 

escribo como te decía, por 

ahí preparo el té y escribo, 

escribo mucho y me 

desahoga un montón 

escribir, porque por ahí uno 

se empieza a querer un 

poco viste, porque escribir 

te hace ver y querer, acá 

adentro aprendes a quererte 

igual, porque si vos no te 

queres nadie te va a cuidar, 

tenes que aprender a 

quererte. Yo gracias a Dios 

ya te digo, tengo problemas 

como todo, bueno el único 

problema que tengo es que 

quiero ver a mis viejos, 

porque después otro 

problema… a mi novia 

dentro de todo estamos 

bien, ella tiene su trabajo, 

es re compañera conmigo 

me da tranquilidad, me 

llama todos los días, la otra 

compañera que yo tenía no 

me llamaba nunca, te das 

cuenta que hay gente que 

que hay que sostener ese 

pensar, acompañando.  
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realmente te quiere y te 

cuida, esa gente acá 

adentro se valora un 

montón. 

 

E: ¿Y con tus hijos? 

 

M: Y con mis hijos… 

tenemos una relación muy 

buena, ya te digo son la 

adoración, los amo, si les 

tengo que dar mi corazón 

se los doy, le agradezco a 

Dios por los hijos que 

tengo, ya te digo cuando 

estaba afuera andaba para 

todos lados con mi hijo, 

por ahí si llegaba yo a la 

siesta y preparábamos el 

mate y nos íbamos los 

cuatros a cualquier lado. 

Ya te digo, cuando estaba 

afuera trabaje para una 

empresa de chofer, y por 

ahí llegaba al medio día o a 

cualquier hora y mi hijo me 

esperaba y me decía “papá 

te amo, sos mi vida, te amo 

hasta el cielo ida y vuelta”. 

El ultimo día que estuve 

con ellos antes de entrar en 

cana, me miraron a los ojos 

y me decían que me 
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amaban, me entendes, y 

tengo el apoyo de mi hija 

que me dice que tengo que 

salir para estar con ellos, 

ya te digo, estoy tranquilo 

porque tengo dos hijos 

hermosos que me esperan 

afuera. 

 

E: ¿Y cómo es no verlo 

hace tanto tiempo? 

 

M: Mira, yo estuve un 

tiempo sin verlos, cuando 

me separe estuve meses sin 

verlos, ahí sufrí un montón, 

pero cuando el transcurso 

de tiempo uno va tratando 

de afrontar las cosas con 

más calma, porque si no 

todo empeora. También me 

sirvió para ver las cosas de 

otra manera, sufrí mucho, 

me cambio eso, hoy me 

llama mi hija y hablamos 

de la escuela de ella, por 

ahí me dice papi a ver si 

podemos ir, y le digo que 

no se haga drama que si 

ellos están bien es 

suficiente y le aclaro que 

queda poco para estar 

juntos, en cambio antes me 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me llama la atención el 

comentario constante de 

“acá tenes que ser fuerte” 
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podía dar la cabeza contra 

la pared, como te decía, 

tenes que ser fuerte acá, no 

queda otra. 

 

E: El ser fuerte, ¿lo 

desarrollaste acá o ya 

venias con esos recursos? 

 

M: Mira, yo siempre fui 

una persona, de chico eh, 

fui medio vago así en la 

escuela todo, y mis 

hermanos van todos a 

escuela privada, todos. Mi 

hermana está estudiando 

para maestra, tengo mis 

hermanos que están yendo 

a escuela privada, tengo un 

hermano que juega al 

futbol y un club se lo 

quiere llevar. Tengo una 

familia inteligente y viste 

yo siempre fui el cabeza 

dura, el que le costaban 

más las cosas, siempre me 

decía mi mamá “porque 

esperas que te pasen las 

cosas hijo para reaccionar” 

y tal vez yo, me tienen que 

pasar las cosas, hay gente 

que lo necesita para 

reaccionar, y mi papá por 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“Te quiebran las rejas” 
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ahí me decía cuando me 

veía con autos todo que me 

deje de joder que iba a caer 

en cana si andaba en algo 

raro, y me paso. Pero como 

te digo, acá adentro me 

sirvió, y vos me preguntas 

si yo me considero o 

siempre fui fuerte de acá 

(se toca la cabeza), y no, 

yo aprendí a ser fuerte de 

acá (se toca la cabeza) 

estando acá. Porque si no 

sos fuerte de mente acá, 

como dice el preso, te 

quiebran las rejas, quebrar 

las rejas es cuando vos 

andas mal, llorando, 

estando triste, hasta llegas 

a estar medicado, pero no, 

a ver yo creo que fui una 

persona vaga, pero por ahí 

yo no quise algunas cosas, 

nunca me creí que era 

bueno para algunas cosas, 

y ahora me gusta venir a la 

escuela, estudio, presto 

atención en clases, tengo 

10 en los exámenes, ósea, y 

vos decís porque no lo 

hiciste antes, entendes, 

pero esto me ayuda para 

estudiar, ya te digo yo no 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me parece que M no 

solamente se angustia por 

el lugar que sus hijos 

ocupan en su vida, que es 

muy importante, sino 

también el poder ser un 
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quiero salir a robar, quiero 

salir a ser alguien, no 

quiero que mis hijos el día 

de mañana me digan que 

fui un chorro, un 

drogadicto que estuve en la 

cárcel, yo quiero salir y 

tener un trabajo y 

enseñarles a mis hijos que 

no importa que te paguen 2 

pesos, pero es tuyo, te 

sentas en la mesa tranquilo. 

Yo robaba y salía con mi 

familia y estaba 

perseguido, estaba 

intranquilo, si pasaba un 

patrullero, pero yo con mi 

pensamiento lo llamaba 

que se yo, y yo no quiero 

eso para mis hijos, quiero 

que descansen, que anden 

tranquilos, que duerman 

tranquilos, que no hagan lo 

mismo que yo, no lo quiero 

(llora).  

 

E: ¿Vos podes dormir 

tranquilo? 

 

M: Si, como ya te digo, yo 

estoy re tranqui, tranquilo 

como le digo a la psicóloga 

o al que me pregunte, yo 

ejemplo para estos hijos, 

que por lo que viene 

relatando, no lo era, pero 

quiere serlo. 
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estoy re tranquilo, y soy 

otra persona, vivo alegre, 

contento, de que las cosas 

se me están dando, voy 

bien en la escuela, no me 

llevo mal con nadie en el 

pabellón, a mis hijos no les 

falta nada, mi familia está 

bien, mi novia está bien, no 

puedo pedir más nada. Solo 

esperar el día que Dios 

diga que aprendí mi 

lección y me deje ir a 

disfrutar de mis hijos y mi 

familia, y te puedo 

asegurar que lo voy 

aprovechar al máximo y no 

voy a volver acá.  

 

E: M, ¿Y cómo encontraste 

la escritura como 

desahogo? 

 

M: Y vos sabes que, lo 

aprendí acá en la escuela 

viste, un día estábamos con 

la de ética y hicimos un 

trabajo reflexionado a una 

cárcel, Cesar Figueroa, 

creo que es un escritor que 

estuvo preso, y vos sabes 

que, desde ahí, se refleja en 

mi viste, él también se 

 

 

 

Los efectos terapéuticos 

que surgen en cada sujeto, 

no solo tienen que ver con 

el servicio de Psicología, 

sino también con todos los 

recursos que la institución 

cuente, y que a cada 

persona privada de su 

libertad le sirva, por 

ejemplo, la escuela.  
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sintió igual que yo, y él se 

desahogaba viste, no sé, 

cuando vuelva al pabellón 

no voy a agarrar a un 

compañero y decirle me 

pasa esto y esto, prefiero 

sentarme a la noche solo 

tranquilo y escribir y 

contar y seguir contando y 

es como me voy limpiando, 

me desahogo, es como que 

me sirve. No me considero 

un escritor ni nada, pero 

me trae mucha paz, y eso 

lo aprendí acá, la verdad 

que sí, y está muy bueno 

eso. 

 

E: M, ¿Algo que me 

quieras agregar? 

 

M: No, no.  

 

E: Algo que me quieras 

decir que se te paso… 

 

M: No, no… bueno eh 

mira, antes de estar en 

cana, ya te digo, vos sabes 

que, yo me quise sacar la 

vida viste, eh, como te 

conté mi mujer tenía un 

tumor y no teníamos plata, 

 

 

 

 

 

 

 

Me sorprendió que M 

quiera contarme esto, me 

parece que es un aspecto 

fuerte en su vida en general 

más allá de estar hoy en día 

en el penal.  
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y a ella le cobraban la 

operación no sé cuánto, 

teníamos el alquiler, 

teníamos que comer, ya 

andábamos mal, la relación 

ya andaba mal, 

discutiendo, peleando 

siempre, hice la financiera 

la gane, pero la relación iba 

mal, hice otro trabajo de 

mucho guita y la relación 

iba de mal en peor, te digo 

la verdad que no se si había 

otra persona en el medio, 

yo amo mucho a mis hijos, 

y a ella la ame mucho, 

daba mi vida por ella, y un 

día estaba solo en el 

departamento llegue de 

trabajar, llovía, y mi 

compañero me preguntaba 

si estaba bien porque me 

veía triste pero le decía que 

estaba bien y me decía 

problemas en tu casa y le 

decía que si problemas con 

L pero bueno, y me decía 

que me vaya de ahí, pero 

yo que iba a hacer, no me 

podía ir del lado de ellos 

porque los amo. Y salí de 

ahí y era como que me 

sacaban pedazos viste, y 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Esto me reafirma que el 

lugar que ocupa y ocupa su 

ex mujer es importante, y 

que aún lo angustia.  
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bueno llegué de trabajar y 

no había nadie en el 

departamento, me sentía 

solo y la empecé a llamar a 

ella y me atendió de mala 

manera me dijo que estaba 

tomando mates con una 

compañera y yo le decía 

que si podíamos hablar que 

la extrañaba y me decía 

que después iba a venir. Y 

empecé a mirar fotos, de 

mi familia, de mis hijos, de 

la familia que estaba 

perdiendo, y lloré tanto ese 

día, no podía creer que 

estaba perdiendo esa 

hermosa familia, ya tenía el 

bolso preparado todo y 

bueno, decidí colgarme en 

el momento y me desperté 

en el hospital, inconsciente. 

Y bueno, cuando desperté 

en el hospital estaba mi 

mujer, sus compañeras de 

futbol, mis compañeros, mi 

patrón, estaban todos. Y 

ese día hice un clic en la 

cabeza, estaba medicado 

todo, y deje de salir a 

robar, me dedique a mi 

familia, a estar con ellos, a 

llevarlo a mi hijo a futbol, 
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a mi hija a baile, a tomar 

mates con ellos, que lo 

hacía un tiempo, pero lo 

deje de hacer, peor lo 

quería volver a hacer, y 

bueno, iba todo bien, corte 

toda la junta mala y bueno 

después caí en cana. Fue la 

oportunidad que me dio 

Dios de disfrutar a mis 

hijos al máximo, ya te digo 

re compañeros con ellos, y 

bueno 1 mes y medio y caí 

en cana, yo dejé todo viste, 

estaba medicado, la deje, 

no quiero ser un drogadicto 

ya, si yo soy una persona 

normal porque me voy a 

estar medicando. Y bueno 

acá adentro aprendí a ser 

fuerte, cuando caí en cana 

mi familia me daba 3 

semanas acá adentro, y 

estoy hace 2 años acá y 

muy tranquilo. 

 

E: Y hoy, cuando te 

acordas de ese episodio, 

estando en la habitación, 

¿Por qué pensas que lo 

hiciste o que se te paso por 

la mente? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me parece que la relación 

que M tuvo con su ex 

mujer, fue muy 

significativa, por eso 

también creo que hoy en 

día, estando encerrado, le 

sigue doliendo, pero con 

este relato, que no tiene 

que ver con su tránsito por 

el penal, pero que ya se 

puede ver la significación 
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M: Y ya te digo, que se yo, 

sentí que estaba perdiendo 

a mi familia, y la familia es 

algo valioso, no quería 

estar lejos de ellos. Yo 

sentía como que me 

estaban matando en mi 

vida, ya te digo a L la 

amaba, daba la vida por 

ella, no la odio, la quiero 

mucho ahora porque es la 

mama de mis hijos y si 

necesita mi ayuda se la voy 

a dar, y mis hijos los amo. 

Vos ponete a pensar, por 

ahí de noche pienso que, 

porque Dios me dio una 

segunda oportunidad y 

estando en cana, yo cuando 

estaba mal lloraba y le 

decía que, porque no me 

dejo ir en vez de estar acá 

sufriendo, y por ahí pienso 

que hoy estoy viendo y 

Dios me dio una segunda 

oportunidad y capaz él 

tiene algo mejor para 

cuando yo salga, es raro 

viste, todo raro, caí en 

cana, pero con el servicio 

excelente me llevo bien 

con todos, no sé. Y paso 

esto que me quise sacar la 

que M le daba a esa 

relación, y a esa mujer, que 

hoy en día tanto le duele su 

abandono.  
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vida, salí adelante y caigo 

en cana, ahora también voy 

a salir adelante, pero no sé, 

yo no sé cómo están las 

cosas afuera, como te digo 

yo no voy a volver a robar, 

pero no sé cómo estarán las 

cosas afuera uno se hace 

esas preguntas. Estoy 

tranquilo porque tengo el 

apoyo de mis padres, el 

labura, mi vieja ama de 

casa, mi hermano está en la 

política, y tengo el apoyo 

de ellos, pero uno se 

imagina y piensa, que 

cuando salga como te va a 

mirar la gente, porque la 

gente hoy en día te juzga 

mucho que se yo, yo soy 

una persona normal como 

vos, vos que se yo, te 

dedicas a otra cosa, tenes 

estudio, está bien, yo me 

equivoque, pero yo no soy 

mala persona soy re bueno 

no soy maldito, si le robe 

no robe un celular una 

billetera, siempre dije que 

si caía en cana voy a caer 

por algo que valga la pena, 

no por dos pesos, esas 

cosas no, yo he visto gente 
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que ha caído por un 

celular. Tengo también 

muchos conocidos por el 

ambiente deportivo, y 

quiero que me den una 

segunda oportunidad, creo 

que todos nos la 

merecemos, le pido a Dios 

que me de otra 

oportunidad, mis viejos me 

van a dar otra oportunidad 

porque todos cometemos 

un error, pero bueno estoy 

pagando mi error. 

 

E: M, ¿Y porque pensas 

que con L (ex novia) 

llegaron a donde llegaron 

las cosas, que paso en el 

medio o que te paso a vos o 

que pensas que le paso a 

ella? 

 

M: Eh mira, yo creo que 

había una persona de por 

medio, ósea, hasta el día de 

hoy no lose, pero creo que, 

sí que hubo, pero nunca 

supe nada. En su momento 

me dijo, “gordo no quiero 

que salgas más a robar, si 

tenemos un plato de arroz 

hervido comeremos eso, te 
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quiero acá no allá” pero 

bueno si no lo hacíamos no 

comíamos. Por ahí mis 

viejos me giran plata viste, 

y mis hijos cuentan 

conmigo si necesitan algo, 

aunque estemos separados 

con la madre tenemos 

buena relación. Con ella 

quisimos volver dos veces 

estando en cana acá, y no 

funciono, porque es algo 

tan doloroso lo que yo viví 

estando acá adentro que no 

lo supero y creo yo que no 

lo voy a superar más, no es 

algo que se borra de un día 

para otro. Hasta el día de 

hoy ella me dice que la 

perdone por lo que paso, 

pero hay cosas que no se 

borran, así como si nada, 

ósea yo no la odio la quiero 

un montón, pero no 

podemos estar juntos si nos 

vamos a reprochar siempre 

lo que nos pasó, mejor 

estando así separados que 

así y todo nos llevamos 

bien pero bueno, ella tiene 

la esperanza de volver, yo 

ya no. 
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E: ¿La extrañas? 

 

M: Si la extraño, vos sabes 

que éramos re compañeros, 

pero re, nos fuimos a todos 

lados, Paraguay, Uruguay, 

para todos lados, viajamos 

para todos lados, y si la 

extraño, de noche la pienso 

y me pregunto porque paso 

lo que, porque me hizo lo 

que me hizo, y digo no 

para que volver ¿para 

sufrir? No. 

 

E: Cuando vos decís lo que 

ella me hizo… 

 

M: A que me dejo, sabes 

porque me duele, porque 

cuando yo caí en cana ella 

me miro a los ojos y me 

dijo “mi amor quédate 

tranquilo que yo nunca te 

voy a soltar la mano” me 

dio su palabra, que eso es 

lo más importante, yo 

siempre digo que si uno no 

tiene palabra no tiene nada, 

y ella no lo cumplió y me 

duele mucho, ósea no des 

tu palabra si no la vas a 

cumplir. Como que no le 
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importo como yo este acá 

adentro, no le importo 

(llora), y yo siempre digo 

que no tengo nada en 

contra de ella, no la odio, y 

vos me preguntas si la 

extraño, y si, la voy a 

extrañar toda la vida, desde 

que me pregunte como 

ando, extraño estar sentado 

en la mesa comiendo con 

ella, son 12 años, me va a 

costar mucho sacármela de 

la cabeza y estar con 

alguien, mi novia sufrió 

mucho viste, hoy te puedo 

decir que estamos viendo, 

pero ella sufrió. Qué se yo, 

estas cosas no se olvidan 

de un día para otro, pero 

bueno, sus padres también 

me hicieron la guerra, 

sobre todo cuando caí en 

cana, como cuando llega el 

día del padre no me lo traía 

porque ellos no querían. Y 

tampoco me tienen en 

cuenta para nada, no me 

preguntan nada, yo te 

puedo decir che como anda 

Nahuel o algo, pero ellos 

no me tienen en cuenta, 

¿sabes cómo me di cuenta? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La ex mujer sigue siendo el 

tema de su angustia.  
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Porque un día la llamo a L 

y le pregunto que que 

estaban haciendo los chicos 

y me dijo que estaban 

comiendo un asado en la 

costa y que la llame más 

tarde porque estaba con su 

familia. ¿Y vos como lo 

vas a tomar? 

 

E: ¿Y vos como lo 

tomaste? 

 

M: Un dolor horrible, 

porque me esconde así, si 

yo no le hice nada malo a 

ella ni a su familia, estoy 

acá pagando las cosas que 

hice, porque me tiene que 

esconder, siempre me 

escondía de sus amistades 

de su familia, o no me 

atendía el teléfono, y es 

dolor, te duele tanto el 

corazón que vos decís para 

que, yo siempre la tuve 

presente, para todo, y 

estando acá adentro si a 

ella o a los chicos le faltaba 

algo los llamaba a mis 

padres, estuve para ella… 

Ese es el dolor que yo 

tengo. Yo tengo un auto en 
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casa viste, y cuando caí en 

cana se lo estaba por dar 

para que se maneje, porque 

la veía que se manejaba en 

colectivo, y no, deci que no 

se lo di, porque me parecía 

que ella estaba más 

interesada por la plata que 

por mí me entendes, y 

hasta el día de hoy me lo 

demuestra. Ella era una 

chica muy… a ver te voy a 

comparar dos cosas, mi 

novia es una chica sencilla 

humilde, trabajaba 

cuidando una señora de 

lunes a viernes, ella me 

llama 20 veces al día, una 

persona que no le importa 

vender tortas fritas, en una 

feria o en la costanera, una 

persona re compañera, L 

(ex novia) …. Es una 

persona que le gusta andar 

bien vestida que le gusta 

vivir bien, ella tiene su 

alquiler su departamento, 

de un día para el otro 

empezó a fumar pucho 

viste, a mis hijos no le falta 

nada y es una madre que 

vive para sus hijos, pero 

ella es una persona…. A 
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ver…. Te lo voy a referir 

así, ella es una persona de 

alta gama, ella que se yo, 

no la vas a ver con 

zapatillas de 200 pesos, a 

ella le interesa mucho la 

plata, y sabes cuando me di 

cuenta de eso, cuando caí 

en cana, yo deje de estar 

con ella volvimos a estar 

juntos y nos sentábamos y 

ella se sentó acá en la 

ventana a fumar un pucho 

y yo la miraba y le digo “L 

como cambiaste” porque te 

juro que era irreconocible, 

la mirabas y era mina de 

alta gama y me decía que 

no, y en una me dice 

“¿Sabes quién me hizo así? 

Vos, vos me hiciste así” no 

lo podía creer, y yo decía 

esa persona era yo antes, y 

ahora me conformo con 

nada, ella no (llora). Y 

ahora ella tiene su vida, 

tiene su pareja, y no la 

verdad que yo del otro 

lado, ósea, viviendo de este 

lado, entre las rejas, 

estando preso, me 

acostumbre a vivir con 

poco y yo la miraba a ella 
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no podía creer lo que es, 

me hacía sentir nada, me 

sentía nada al lado de ella, 

yo un preso, ella 

fumándose un pucho 

caminaba bien vestida, otro 

carácter. Por ahí las 

personas comunes pueden 

decir “ay esos negros” y 

me sentí en ese momento, 

nada, me sentí nada, te 

juro, la primera vez que me 

sentí en una persona como 

que no era nada viste, y al 

tiempito cortamos, porque 

yo no soy así, quizás en su 

momento lo era, pero ya 

no. Mi familia es humilde, 

yo nací allá abajo, pero la 

verdad esa vez sentí en una 

persona nada, pero bueno 

después ella hizo su vida 

yo la mía con mi novia y 

hoy estamos mejor que 

nunca, y lo agradezco, 

porque una persona que se 

preocupe de alguien 

estando acá adentro tiene 

que ser buena persona, ya 

te digo ella se preocupa, 

los 24 o 31 está afuera 

haciendo cola, antes mi 

señora no aparecía, son 
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cosas que uno piensa y yo 

quería salir de la mano con 

mi mujer y nada que ver, 

hay otra persona que me 

banca que llora conmigo, 

que esta, esas son las cosas 

que aprendo a valorar, no 

el llamarte a las 2 de la 

tarde y decirte que necesito 

pagarte una cuenta de 8 mil 

cosas, es algo que vos 

decís como estoy con esta 

mina si le importa la plata, 

en cambio a esta solo 

quiere cuidarme, me dice 

que me cuide que me 

esfuerce, para el día de 

mañana salir y ser alguien, 

cuando a la otra persona le 

importa la plata. Yo estoy 

empezando un curso de 

panadería, y le cuento a mi 

novia y llora de alegría, 

porque a ser una persona 

chorra a esto para ella es 

un montón, no le interesa 

la plata, se preocupa por mí 

y se pone contenta por mí y 

llora de alegría por mi 

porque le importo, no 

como a la otra persona que 

solo le importa la plata, lo 

material… ¿Y queres que 

 

 

 

En este punto, quizás, 

entiendo o creo entender 

mejor, que costo tuvo para 

M no solo el estar acá, sino 

también “salvar” a esa 

mujer.  
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te diga algo? Yo estoy acá 

porque le salve las papas a 

ella, ¿sabes cuánto le 

querían dar de condena a 

ella? 13 años, y yo me hice 

cargo. Vos te pones a 

pensar y yo hice muchas 

cosas por la madre de mis 

hijos y ella por mí no hizo, 

no estuvo, ¿Por qué no 

estuvo? ¿Por qué eh? Solo 

quería que este conmigo y 

que me acompañe, y no lo 

hizo, lo único que hizo fue 

darme dolores de cabeza, 

darme angustias, darme 

bronca, lo único que hizo 

fue eso, cuando yo 

esperaba otras cosas de 

ella. Le doy gracias a ella 

igual, porque gracias a ella 

soy lo que soy estando acá 

adentro, me enseñó a 

madurar a usar mi cabeza, 

a llorar y a pensar. Porque 

por ella dije voy a empezar 

a estudiar a hacer cursos, 

gracias a ella soy esto, por 

este dolor agarre otras 

cosas. Lo aprendí también 

a mis compañeros que me 

decían cosas, ya te digo 

llegaba de noche y comía 
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llorando, y también gracias 

a la persona que tengo al 

lado y sé que me ama y me 

da mucha tranquilidad, sé 

que para mucha gente soy 

importante, y a una persona 

le trae tranquilidad, feliz, 

feliz porque estoy haciendo 

cosas y quiero ser alguien 

el día de mañana, me pone 

contento superarme, y 

pensaba porque no lo hacía 

antes. Tengo un compañero 

que tiene mi edad viste y le 

cuento me saque un 10 en 

la escuela y a mi novia 

también, comparto esas 

alegrías, a mis hijos les 

digo que vean que estoy 

haciendo las cosas bien 

para que el día de mañana 

estemos juntos. Lo peor ya 

paso, eso les digo a mis 

papas, porque mi papá 

habla conmigo y llora 

viste, porque no puede 

soportarlo, y le digo que 

hay que salir juntos y ser 

fuertes, y así le doy fuerzas 

a él también. Y bueno, 

tengo cosas buenas. 

 

E: Y por lo que decís se ve 
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M, que estando acá 

adentro has aprendido 

mucho y has podido tener 

cosas buenas. ¿Algo que 

me quieras agregar? 

 

M: No, no. 

 

E: Bueno entonces vamos a 

dejar acá, ¿te parece? 

 

M: Si dale. 

 

E: Te agradezco un 

montón. 

 

M: No por favor, a vos, un 

gusto, cuídate nos vemos.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

CASO Nº 6  

 

Registro de la Entrevista (Realizada por el investigador)  

Título: A, 35 años (Masculino)  

Lugar: Unidad Penal N° 1 "Dr. Juan José O'Connor”, Paraná, Entre Ríos 
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REGISTRO COMENTARIOS ANALISIS 

 

E: Bueno A, como te 

comento U (terapeuta de A) 

yo soy estudiante de 

Psicología, estoy 

realizando actualmente mi 

tesis para poder alcanzar 

el título, y bueno esto 

consiste básicamente en 

que te voy a hacer algunas 

preguntas a medidas que 

vayamos conversando. Lo 

que hablemos acá queda 

totalmente bajo secreto 

profesional, ni tampoco se 

van a usar datos 

personales tuyos, lo que sí, 

si no te molesta y no tenes 

inconveniente te quería 

consultar si puedo grabar 

esta entrevista para 

después poder 

transcribirla. 

 

A: Si no me molesta para 

nada, porque vos sabes que 

estuve en el congreso de 

análisis institucional… 

 

E: Ah mira, yo también fui. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me llama la atención que A 

comience diciendo esto.  
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A: Estuve realizando una 

ponencia y ahí dentro del 

eje de educación en 

contexto de encierro y así 

que no me molesta para 

nada esto. Estuve en la 

vieja usina así que bueno… 

tu dirás.  

 

E: Me decías que estabas 

con unos temas de salud 

antes. 

 

A: No pasa que por 

ejemplo yo tenía toda una 

rutina muy armada a nivel 

alimenticio, por obvias 

razones las limitaciones del 

contexto lo inhabilita, y de 

ahí tuve unas subidas de 

presión, después con el 

tema de que no se te adapte 

el organismo, capaz 

mentalmente uno está bien, 

pero tu cuerpo si está 

encerrado, he tenido gripe, 

ahora erisipela me agarro, 

la mayor parte viene de 

estrés que bueno a nivel 

mental la zafas, pero el 

organismo siente toda la 

falta de movimiento el 
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cambio alimenticio y todo 

eso. 

 

E: ¿Hace cuánto estas 

acá? 

 

A: Yo hace a ver, si hoy es 

22, mira, el 19 hizo… 3 

años 10 meses y 10 días 

(ríe), así que estamos así… 

porque va a ser 4 años 

ahora en noviembre. Todo 

bien igual, mi único 

problema en el transcurso 

penitenciario a nivel 

judicial, fue que caí 

detenido en 2015 y en 5 

meses tuve el abreviado, 

porque fui a un abreviado, 

desde ahí hasta ahora todo 

un tema porque la querella 

me pide casación entonces 

el recurso de casación no 

está de acuerdo con el fallo 

del juez y pasan a otra 

instancia, paso a cámara de 

casación del superior 

tribunal y hasta que salió la 

sentencia tardo unos años. 

Lo que es los beneficios 

por los tiempos ya los había 

perdido por todo y así que 

bueno… detalles. 

 

 

 

 

 

Me llama la atención que 

lleve la cuenta tan puntual 

del tiempo que está en el 

penal. 

 

 

 

 

 

 

 

 

Noto que muchos internos 

como A tienen un 

vocabulario de conocer 

mucho el tema de los 

tramites y cuestiones 

administrativas.  
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E: ¿Y cuánto te queda? 

 

A: Y alrededor de 2, 

porque la sentencia es de 5 

años y unos meses. 

 

E: Claro, llevas más de la 

mitad. 

 

A: Si obvio, por eso, 

tranqui. Es más, yo ya 

tendría que estar afuera 

pero bueno, temas 

burocráticos (ríe). 

 

E: ¿Y cómo ha sido tu 

transcurso acá?  

 

A: Mira, el transcurso que 

vos llevas detenido más 

que nada arranca como un 

principio de cómo te ubica 

el penitenciario o como te 

ubicas vos, porque si bien 

es una institución total 

porque te regula todo, que 

es la peor afección para una 

persona que te regulen todo 

porque no estamos 

acostumbrados a eso, yo 

tengo una cabeza muchas 

cuestiones de mecánica, 
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porque trabaje mucho 

tiempo de mecánico que 

me encanta, entonces busco 

cual es el problema lo 

identifico lo arreglo y listo, 

punto, no hay vueltas ni 

nada. Bueno, eso acá no 

existe, tenes que tropezarte 

con muchas cuestiones 

burocráticas, cuestiones de 

la verticalidad institucional 

y que además de ser 

inflexibles, no quieren que 

sea flexibles, así que uno 

va viendo dentro de eso que 

es lo que puede hacer. Vos 

pensas que hay muchos 

pibes que no tienen 

referencias, va referencias, 

ósea que no nacieron con 

contención, vienen de 

situaciones bastantes 

marginales y que a veces 

las condiciones de acá son 

mejores de las que tenían 

afuera, y a esos pibes no le 

podes pedir que piensen 

una forma de recorrido, 

porque no pueden, no es 

que no quieren, no pueden, 

entonces tienen valores y 

disvalores, que son más los 

disvalores, entonces en 
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esos muchachitos tienen 

una situación particular el 

servicio los ubica de una 

manera determinada, a mi 

como ya me conocen me 

ubican en un pabellón 

tranquilo, el choque de la 

adaptación fue distinto, y 

durante todo este tiempo 

tenía cosas planificadas que 

alguna la pude seguir, 

porque yo en el 2016 me 

había propuesto estudiar, 

tenía mi herrería artística, 

entonces yo a la mañana 

laburaba a la tarde cursaba 

algunas materias, quería 

viajar… 

 

E: ¿Qué estudiabas? 

 

A: Esa era mi idea para el 

2016, no pude viajar no 

pude laburar y entonces me 

quedo estudiar (ríe) así que 

todo el papelerío que tenía 

que hacer afuera lo hice acá 

adentro dándole los papeles 

a la gente de acá para 

empezar Psicología, que, 

dicho sea de paso, fue una 

gran ventaja y lo único que 

te diría que debería tener 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

EDUCACION 



342 

 

mayor importancia es el 

tema de la educación, por 

este tema que te digo de las 

faltas de referencias y de 

contención cuando 

crecen… Es paliativo, pero 

es necesario tratarse eso 

acá adentro. 

 

E: ¿Por qué pensas eso? 

 

A: Porque… para que una 

persona comprenda algo y 

aunque sea pueda encarar 

un trabajo o saber algo 

tiene que tener un nivel de 

aprendizaje, vos no sabes el 

nivel de analfabetismo que 

hay acá adentro, me 

sorprendió, estuve 

enseñando de alfabetizador 

en una temporada de 

verano, pero luego no me 

lo quisieron renovar, más 

que no podes hacer. Vino 

Schiro, un referente del 

Consejo General de 

educación, fue una jornada 

de un día para saber cómo 

alfabetizar adultos, que es 

más difícil que en niños, y 

estaba el material todo, 

muchos pibes arrancaron la 
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primaria, fue un inicio y a 

los años termine un pibe la 

escuela. Para tener un 

cambio de referencia y de 

mirada y que se lo pueda 

pensar como sujetos de 

derechos y como personas 

que tienen deberes 

obligaciones que tiene 

determinadas libertades, las 

tiene que aprender, por eso 

digo que es fundamental las 

cuestiones de educación y 

la mayor excusa es la 

seguridad, se escudan en la 

seguridad, y es difícil 

garantizar el derecho a la 

educación, se podría decir 

que cada uno de nosotros 

que estamos en la facultad, 

peleamos por ese derecho a 

la educación y lo 

ejercemos, visión 

particular, no por nada 

aprobar el estímulo 

educativo que es el tiempo 

que vos tenes de condena 

tenes estipulado un tiempo 

en dos tercios de la 

condena que podes apuntar 

a la condicional, dicho sea 

de paso a la mitad de la 

condena tenes las salidas 
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transitorias y todo eso, a la 

mitad de las condenas 

podes empezar a salir a 

trabajar, y luego en dos 

terceras condenas tenes la 

condicional, el estímulo 

educativo lo aprueban por 

la reincidencia, a mayor 

estimulo educativo menor 

residencia, por eso 

aprobaron esa ley, entonces 

que nos quiere decir eso, 

que las cuestiones 

educativas si funcionan 

para reinsertar gente a la 

sociedad y que sea útil para 

esa sociedad, que hayan 

reaprendido esa situación, 

que es una situación nefasta 

estar acá adentro, y 

supuestamente el único 

derecho que se prohíbe es 

el de la libertad 

ambulatoria, pero todos los 

demás derechos los tenes 

que pelear.  

 

E: ¿Por qué decís que es 

una situación nefasta estar 

acá? ¿Qué la hace nefasta? 

 

A: …. No puedo salir a 

correr, no puedo tomar mi 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“No puedo…” 
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tazón de leche con avena y 

miel y dos cucharadas de 

azúcar y después a las dos 

horas salir a correr con mis 

perros, no puedo trabajar en 

mi herrería, no puedo 

comer al medio día con mi 

madre, que es la familia 

que me queda, tenía un rato 

a la siesta en redes que 

publicaba las cosas que 

hacía, trabaja en mi 

camioneta, trabajaba para 

el taller de moto de un 

amigo, y no hacer eso que 

es parte de tu vida, ya es 

horrible, no te podes mover 

y tenes la convivencia 

forzada, que a ver en 

determinados lugares no 

pesa tanto, en otros si, y sin 

contar que no depende nada 

de vos, solo dependes de la 

institución, por eso te decía 

lo de institución total, por 

todo eso nefasta, y de lo 

mejor que hay son las 

cuestiones educativas, pero 

te tiene que dar para poder 

encararlo y sostenerlo, 

porque acá como te ven es 

por como llevaste las cosas. 

Y no importa el recorrido 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“Acá como te ven es por 

como llevaste las cosas” me 

resuena mucho esta frase. 
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de que tan bien te has 

portado, pasa una cosa 

mala y estas apuntado… 

zas, no hay visualizaciones.  

 

E: ¿Y vos como llegaste a 

la facultad por acá? 

 

A: Yo llegue a la facultad 

porque cuando ingreso me 

dicen de ese tema, o sea 

vos ingresas y pasas por 

asistencia social, para 

detallar y ver el ámbito del 

que venís, pasas por el área 

educativa y te preguntan 

qué recorrido tenes el 

secundario y todo eso y ahí 

te comentan que tienen 

cursos y esto aquello, y 

después pasas por el área 

de psicología te hacen unas 

preguntas por una cuestión 

de ingreso, después hablas 

con el director de 

tratamiento y ahí deciden 

que pabellón te ubican, en 

ese punto a mí me ubican 

en un pabellón tranquilo 

con gente grande algunos 

jóvenes y muy buena 

conducta, esa fue la 

cuestión de ingreso, 
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después me dijeron que 

tenía facultad y todo eso y 

bueno, pido el papeleo para 

hacerlo, me lo dejan hacer 

después de un mes de que 

me conocen y todo, voy y 

digo que tenía que hacer los 

papeles de la facultad que 

tenía todo para presentar, y 

arranco en 2016 a pedir 

para terminar la secundaria 

que no fue que no la 

termine porque no me daba 

sino por otras cuestiones, 

en un momento estaba 

estudiando en la escuela 

técnica en la base, y tuve 

inconveniente en la parte 

teórica de técnico 

aeronáutico, pero en la 

parte de taller no tuve ni un 

problema, entonces… esa 

parte así me sobrepaso que 

repetí y que se yo, deje, 

termine en un bachillerato 

para adultos con 

orientación en 

comunicación y tuve unas 

diferencias con algunos 

profesores y no aprobé esas 

materias (ríe) porque bueno 

era muy terco y cuando yo 

sabía que tenía razón me 
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negaba a doblegarme por 

ninguna razón, actualmente 

le diría si deja nomas y lo 

dejaría hablando solo (ríe a 

carcajada) pero bueno en el 

momento no me salía 

entonces nunca más aprobé 

las materias y bueno 

después empecé a trabajar 

y otras cuestiones, y bueno 

como que va quedando, y 

después dije bueno la 

termino acá pero acá me 

informaron que por el 

artículo 7mo si termine la 

primaria y sos mayor de 25 

años podes ingresar a la 

facultad y dije ah bueno, 

pero me aconsejaron que lo 

termine si quería también y 

en 2016 empecé a cursar el 

primer año de la carrera y a 

terminar el secundario, 

pero que pasa con eso, pasa 

que yo muchos días salía 

del pabellón a las 9 de la 

mañana, como ahora, 

porque vienen profesores y 

demás, también hacia un 

curso, entonces venía  a las 

9 de la mañana y tenía un 

rato al medio día y después 

a la tarde escuela pero 
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después con el tiempo y la 

confianza que se te 

acostumbran a verte y que 

no sos problemático y no 

tenes inconvenientes el 

horario se iba extendiendo 

y entonces salía del 

pabellón a las 9 de la 

mañana y me volvía a las 

20:30 volvía que era 

cuando terminaba el 

horario de la secundaria.  

 

E: Todo el día ocupado. 

 

A: Si todo el día ocupado, 

así que ese 2016 se pasó 

bastante rápido, 2017 fue 

así calcado todo el 2017 

todo, pero todo, 

simplemente que me volvía 

más temprano como a las 

19 hs porque no tenía más 

el secundario. Es 

básicamente utilizar el 

tiempo, como te iba 

diciendo, entonces fue 

utilizar el tiempo y así, el 

primer año creo que fue, a 

ver tenía aprobada 3 

troncales y portugués y otra 

más, en 2017 termine con 8 

materias y el 2018 para mí 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Siento que A está siendo 

muy detallista con todo su 

relato.  
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fue de terror, un año… 

viste cuando pasa un año y 

decís que mal año. 

 

E: ¿Por qué? 

 

A: Porque… fueron más 

complicaciones, nos 

cambiaron de un pabellón a 

otro, todos a otro pabellón.  

 

E: ¿Juntan dos pabellones? 

 

A: No, no esas cosas acá no 

pasan, la misma gente, pero 

en otro lugar, porque… te 

vas comportando bien y el 

lugar queda grande y de 

otro lugar se comportan 

mal y va quedando chico 

entonces van sacando gente 

y bueno hay menos, y ya te 

cambia la forma de vivir, 

porque en el anterior lugar 

donde estábamos yo estaba 

solo, ahora éramos tres que 

con uno estaba ahí nomás 

pero ya te ves distinto, 

igual no hubo mucha 

complicación, después de 

ahí por ir a la facultad un 

día que hubo un 

inconveniente no me 
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dejaron entrar al pabellón y 

me tuve que cambiar de 

pabellón (ríe) y ahí 

estuvimos hubo un video 

todo un tema, me sacan de 

ese otro pabellón y bien 

estoy ahora donde estoy o 

sea ahora, para finales del 

mes va a ser un año que 

estoy en este pabellón, así 

que bueno ha sido ese 

recorrido, pero nunca tuve 

problemas violentos, más 

que una discusión.  

 

E: ¿Con tus compañeros? 

 

A: En general, no tengo 

ningún inconveniente con 

nadie, pero es como uno 

hace las cosas, la cantidad 

de veces que uno pasa por 

ahí y le gritan cosas atrás 

de las rejas, pero porque 

bueno ellos están 

encerrados y uno afuera 

dando vueltas, pero bueno 

date cuenta que no les da la 

actitud, le gritan a alguien 

que no conocen y yo viste 

los miraba y me reía y otros 

pibes no, tienen otra 

actitud, lo que te decía de 
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valor y disvalor, y le 

responden y ahí queda, y 

yo los miraba y me reía 

porque después esos 

mismos que te amenazan 

los cruzas afuera y no te 

dicen nada, así que bueno, 

los dejas y otros pibes no 

pueden hacer eso y ahí es 

donde se genera conflictos 

roces y pasa a ser más 

difícil el asunto, pero ya te 

digo, es como uno encare 

este asunto. 

 

E: ¿Y vos como lo 

encaraste? 

 

A: Yo lo encaré por el lado 

educativo, me ofrecieron 

justamente, en 2018 

trabajar en uno de los 

talleres y dije que sí pero 

que necesitaba dos días 

libres para ir a la facultad y 

empezaron que no porque 

no sé qué y dije listo 

gracias chau, porque 

encima peor porque no te 

pagan, toda una falacia el 

sueldo que cobran, trabajar 

en el taller de mecánica 

creo que te pagan 800 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Noto que A supo 

aprovechar el espacio 

educativo.  

 

 

 

 

 

En este punto no sé si el 

trabajo es fuente de 

sufrimiento, pero si fuente 

de desigualdad en la 

institución.  
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pesos al mes. En 2014 se 

firmó un decreto que 

planteaba que todo 

detenido deben cobrar el 

sueldo mínimo vital y 

móvil… Entre Ríos no 

adhiere a eso (ríe) y creo 

que Catamarca tampoco, y 

acá siguen pagando un 

peculio… y es totalmente 

explotador, trabajar de eso 

es dejarte de explotar, pero 

la mayoría lo hace para 

hacer algo simplemente, 

por ahí en los talleres podes 

hacer algo que fabricas vos 

y lo podes vender, viene 

por eso lado la ventaja, 

pero… tener que levantarte 

todas las mañanas salir a 

barrer un salón y que te den 

200 pesos al mes… 

trabajan en herrería que es 

un trabajo nefasto, es un 

trabajo pesado, se pone el 

cuerpo, totalmente 

insalubre y te pagan 800 

pesos al mes, 650 creo en 

tapicería, cosas así viste, y 

en el imaginario de la gente 

piensa que… los planes 

federales que en otros 

lugares los talleres son 
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fabricas completas y que la 

gente gana como un sueldo, 

como corresponde, normal, 

ahí si podes aplicar la ley 

de que hay un  10 que te lo 

dan a vos un 25% para 

resarcir daños, un 15% para 

daños si provocaste y un 

35% que se va a un fondo 

que te dan a vos cuando 

salís. Pero a ver si vos estas 

acá trabajando para 

reaprender como vivir en la 

sociedad, y vas a trabajar y 

te explotan ¿Qué estas 

queriendo enseñar? ¿Que 

cuando salgas afuera tenes 

que dejarte explotar? 

Horrible la situación para 

laburar, sin embargo, los 

pibes van porque es algo 

para hacer, es algo que te 

piden, que tengas trabajo, 

para que vos acá adentro 

apuntes a comportarte 

como te comportarías 

afuera, como para darte una 

idea de la lógica que tienen, 

pero bueno trabajan por el 

concepto porque si vas al 

gabinete criminológico te 

preguntan si estuviste 

trabajando, pero el asunto 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me parece correspondiente 

lo que A mencionaba antes, 

en relación a como uno 

percibirá su sueldo afuera si 

adentro no es el correcto.  
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es más profundo, no te 

enseña esas partes, vos 

cuando salís tenes que 

trabajar y percibir tu 

sueldo, es algo lógico, así 

como el tema de los 

estudiantes las becas y eso, 

son detalles, sigue siendo 

como uno transcurre acá 

adentro, y cuál fue la idea 

entonces, yo dedicarme a 

estudiar, desde ahí me 

dedico a eso, a estudiar. 

Estuve primero saliendo 

acompañado a cursar y lo 

primero que tuve 

continuamente a la calle 

fue con la salida para la 

facultad, o sea que por lo 

tanto… el conocimiento te 

libera, lo plante en la 

jordana pasada y ahora que 

hay jordanas de políticas, 

psicología y psicoanálisis 

voy a estar también en una 

ponencia y lo pienso volver 

a plantear porque lo 

sostengo, el conocimiento 

te libera de muchas 

cuestiones. En principio 

cuando yo estaba afuera y 

era más chico el 

conocimiento me saco un 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Entre tantas perdidas al 

estar allí adentro, la 

privación de la libertad, y el 

sentirse totalmente 

encerrado, en A me parece 

que encontró esa fuente 

para sentirte un poco más 

libre, la educación. 
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montón de prejuicio, y acá 

adentro lo vuelvo a 

reafirmar, porque yo con lo 

primero que volví a pisar la 

calle fueron con las 

cuestiones educativas, 

conseguir aprendiendo y 

seguir así, por eso, el 

conocimiento te libera, lo 

sostengo siempre (ríe). A 

los 11 meses de estar 

detenido ya estaba en un 

congreso de salud mental y 

derechos humanos viste, 

me bajaron sabes cómo 

(ríe), detalles, detalles.  

 

E: ¿Y a vos de que te libero 

el conocimiento? 

 

A: Y en un principio de 

prejuicios, de acá adentro, 

o sea no que me libero del 

todo, pero si me posibilito 

la salida, ¿me entendes 

como lo planteo? 

 

E: Si, sí.   

 

A: Bueno, así que por eso 

lo planteo de esa manera 

viste, después el resto de 

toda la situación diaria se 
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vuelve algo rutinario si vos 

lo volves rutinaria, hay días 

que son de visitas se 

transcurre distinto en los 

pabellones, da, que se yo, 

son detalles particulares del 

contexto de encierro, pero 

bueno, te digo que es como 

uno le pone la impronta 

para estar acá adentro.  

 

E: ¿Qué significa para vos 

el encierro? 

 

A: ¿El encierro? Y… si o si 

está asociado a la parte de 

castigo, si vos lo ves del 

lado legal vos estas acá 

para reaprender a vivir en 

sociedad, por ejemplo, en 

Ecuador no tenes cárceles, 

tenes centro de 

rehabilitación social (tono 

irónico) supongo que debe 

ser la misma basura que 

acá, pero bueno. El tema 

del encierro lo que 

representar, primero lo que 

representa es castigo, si o 

si, por más que a nivel legal 

no figure en ningún punto 

es algo que representa 

castigo porque lo tenes en 
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el imaginario, porque lo 

tenes cuando vas creciendo, 

porque lo tenes… una vez 

que estas acá adentro te das 

cuenta que en realidad está 

legalizado y es legal que a 

vos te encierre y que el 

organismo te maltraten ya 

con solo el hecho de 

encerrarte, porque el 

humano no es para estar 

quieto, eso es un maltrato 

legalizado, porque si bien a 

un montón les puede servir, 

si bien le sirve, porque yo 

mismo lo he escuchado 

onda “ma quédate tranquilo 

que estoy acá adentro 

encerrado, si estuviera 

afuera ya me hubiesen 

matado me estaban 

siguiendo de todos lados” 

(ríe) y esas cosas las 

escuchas y son ciertas para 

peor, porque son pibitos 

que por ahí te comenta, son 

ciertas, tienen una vida… 

hay cuestiones de consumo 

problemático que lo llevan 

a estar en esos 

inconvenientes. Hay pibes 

que están condenados en 

forma excesiva, el delito 
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que hicieron y el tiempo 

que le dieron… es como 

muy exagerado, y hay otras 

personas que ponele yo no 

me puedo quejar porque 

estoy dentro del parámetro 

de lo legal si se quiere, o de 

lo que plantea el código 

penal, y bueno, es el 

contrato social como dijo 

Rousseau (ríe). Entonces de 

esa manera vos lo encaras 

distinto, pero para mí el 

encierro es la 

representación, después 

cuando vos haces el 

recorrido desde adentro, 

ves dentro del encierro lo 

que hacen esta re alejado de 

la excusa para encerrarte, 

porque la excusa para 

encerrarte es que vos 

aprendas a vivir en 

sociedad y todavía eso no 

sucede porque tenes mucho 

índice de reincidencia 

entonces no está sirviendo, 

por lo tanto tiene que a ver 

cambios, y el principal 

tiene que estar dado desde 

el punto de la educación y 

por más esfuerzo y buena 

onda que se le ponga, es 
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una institución total, 

inevitablemente te están 

controlando quien puede 

salir a estudiar y quien no, 

es muy difícil garantizar el 

derecho a la educación. 

 

E: Y las otras áreas, que 

vos puedas ver que 

funcionen, no se si bien es 

palabra pero que sirvan.     

 

A: A ver… le ponen… no, 

todas las áreas, salvo 

sanidad que viene en 

decadencia, pero porque 

tampoco depende de las 

personas que están acá en 

sanidad, ellos dependen de 

alguien más, o sea el 

verticalismo… a ver 

estamos en el siglo 21 y me 

sorprende de la manera 

arcaica que se manejan, 

todavía hay penitenciarios 

que no entienden que 

tienen que formar personas 

para que salgan a la 

sociedad, o sea tenes que 

representar el ejemplo, 

todavía tienen esa idea 

medieval del encierro o al 

menos una idea del primer 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación de que 

A en la entrevista quería 

mostrar que tiene cierto 

conocimiento teórico sobre 

algunas cuestiones.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ALEJAMIENTO SOCIAL 

 

 

 

 

 



361 

 

auge de la revolución 

industrial (ríe). A ver vos 

en la primera revolución 

industrial tenía gente que 

empezaba a trabajar y, 

¿Qué haces con los locos, 

las putas y los 

delincuentes? Los apartas 

de la sociedad porque 

mientras no se vean está 

todo bien, bueno todavía 

muchos siguen con la 

misma idea viste, no se le 

ha ido desde el siglo 19 a la 

actualidad (ríe), van medio 

lento, 3 siglos van pero ahí 

(tono irónico). Esperemos 

que cambie, y ha cambiado 

mucho, tenes muchos 

penitenciarios que 

responden a situaciones que 

en otro momento hubieran 

sido muy violentas y le 

responden que se calmen 

que ellos lo respetan, si 

hablamos nos podemos 

llegar a entender, a pibitos 

que están enojadísimos tras 

la reja, en otra época 

hubiesen entrado tres 

penitenciarios y se lo 

llevaban de los pelos a los 

calabozos, esas cosas ya no 
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las ves, prácticamente. 

Entonces eso sí ha 

cambiado un poco, antes 

era más castigo físico ahora 

eso no pasa, tanto. 

Entonces, con esos 

cambios, la institución no 

se adapta a lo rápido que 

cambia la sociedad, vos no 

podes estar renegando por 

un tema cuando la 

practicidad es lo más fácil, 

pero no, hay que seguir el 

verticalismo y todo lo que 

dice, que ya está, es viejo. 

Y otra cosa que bueno, U 

viste (haciendo referencia a 

su terapeuta dentro de la 

institución) siempre se me 

quejaba y me dice que no 

me queje porque me vivo 

quejando, ahora le afloje, 

tengo otra cosa con que 

entretenerme, porque al 

principio a mí me enojaba 

estar acá entonces a ver a 

mi me traen acá por un 

delito, bueno perfecto, se 

supone que esta gente es el 

ejemplo, son el ejemplo de 

lo legal, ejemplo de lo justo 

lo correcto, y están re lejos, 

pero yo me puse eso en la 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación de que 

A les dio lo que la 

institución según él quería, 

rectitud, a lo que es tener 

una conducta determinada. 

Me sigue llamando la 

atención que se premie 

ciertas conductas. 
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cabeza ¿ustedes son 

burócratas, ustedes quieren 

rectitud? Ahora van a ver lo 

que es la burocracia y 

rectitud. Entonces mi 

comportamiento es 

excelente mi trato con el 

servicio es excelente, y 

mira que a los nuevos los 

mandan a chocar 

hablándoles mal enojados, 

y yo no, les respondía bien, 

pero porque yo también 

estaba enojado, y esa es mi 

forma de reaccionar 

enojado, la ironía… el 

cinismo (ríe). Y después la 

parte legal, me aprendí toda 

la parte legal, 24.660 (ley 

de ejecución de la pena 

privativa de la libertad), 

que es lo que no están 

haciendo, cuáles son mis 

derechos, entonces al 

momento yo decía ah, pero 

mira que a nivel legal vos 

deberías hacer esto y esto 

pero bueno no pasa nada 

(tono irónico) pero ya se lo 

dije, entonces así estuve 

enojado mucho tiempo, era 

mi manera de… 

exteriorizarlo, y es un 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Quizás la manera de 

manifestar el malestar de A 

era a través del enojo.  
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recurso, hay muchos pibes 

que no tienen ese recurso y 

a veces se enojan y no se 

pueden controlar y bueno, 

situaciones violentas; que 

el encierro colabora a eso, 

es una función que tiene. 

 

E: ¿Eso podría ser otra 

cosa que signifique el 

encierro? 

 

A: Ehhh… eso es lo que te 

produce el encierro, el 

significado del encierro 

queda en el imaginario y 

sigue siendo la cuestión de 

castigo, vos ves que la 

gente común dice que 

paguen en la cárcel, y vos 

acá no tenes que venir a 

pagar nada, vos acá tenes 

que venir a aprender a 

volver a vivir en sociedad y 

cuando realmente se 

aplique esa idea, que está 

plasmado a nivel legal 

porque tenemos una ley, la 

24660 que si la vas 

comparando con otras leyes 

privativas a nivel mundial 

está muy bien explicada, 

está en concordancia con 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El objetivo que tiene la 

institución no siempre se 

cumple. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación por el 

relato que viene teniendo A 

sobre la institución, que la 
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acuerdos internacionales 

todo muy bonito (tono 

irónico), el tema es que se 

aplique, me entendes, en 

Alemania van cerrando 

penales y acá quieren abrir 

más ¿Cuál es el problema? 

Que ahí las cosas que 

aplican van cumpliendo y 

realmente cuando salen, 

salen trabajando de un 

lugar, con otro nivel 

educativo, con otro nivel de 

aprendizaje, con otro nivel 

de formación, para encarar 

estar en sociedad, acá 

intentaron hacer lo mismo 

pero que pasa, vos tenes un 

gobierno que te está 

diciendo que se hicieron 28 

mil nuevos arrestos y que 

están cumpliendo con 

seguridad, planteando que 

más gente presa es más 

seguridad ¿en qué cabeza 

cabe? Más gente presa no 

es más seguridad, mantene 

las escuelas llenas y vas a 

empezar a vaciar los 

penales, no es muy 

complicada la ecuación, 

pero lo que pasa es que no 

es mucho negocio y ahí es 

misma busca cambiar la 

conducta que tiene el 

interno, esto me parece que 

es un punto crítico hacia la 

institución, primero revisar 

que noción de cambio 

manejan y luego 

preguntarse si las 

modificaciones son 

solamente por fuera, es 

decir, la conducta. Me 

parece que a veces un 

sujeto se tiene que hacer 

preguntas que requieren un 

acompañamiento, pero que 

solamente se las puede 

preguntar uno mismo.  
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cuando comienza a ponerse 

turbia la situación (ríe) en 

los negocios. Porque es un 

negocio dar guita por 

seguridad, llenas las calles 

de policías y lo único que 

haces es llenar de gente los 

penales, porque no se 

trabaja con los pibitos que 

entran y que quizás pueden 

tener otra vida, yo mismo 

lo vi de los que entran con 

ganas de estudiar, por ahí 

alguno ha planteado de 

estudiar abogacía y yo le 

explico que eso es 

complicado porque acá no 

hay porque hay convenio 

con UADER nomas y 

Santa Fe es lejos acá tenes 

que pagar, pero tenes otras 

materias que podes ir 

apuntando en el tiempo que 

tenes de condena y cuando 

estés afuera te podes poner 

a estudiar, y te dicen que re 

buena idea… pibes 

jóvenes, por entrar en el 

contexto que entras si 

entran con tema de 

consumo se empeora y si el 

pabellón que le toca es 

complicado y no se 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la impresión de una 

gran conciencia social por 

parte de A. 
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acomoda, ahí perdes otra 

persona más, perdes una 

persona que en algún 

momento pudiera haber 

estado en sociedad, siendo 

un miembro útil en 

sociedad, y ese pibe se 

murió, muchas veces es 

empezar de 0 devuelta, 

porque la percepción que te 

tienen a vos ya es… el 

encierro es complicado, si 

vos me preguntas si 

funciona o no, a medias, 

gente que no debería estar 

encerrado de la manera que 

esta. El sistema este, tenes 

delito contra la integridad 

sexual, y esos no deberían 

estar acá, porque acá te 

piden que trabajes que 

tengas buena conducta que 

estudies, que esa gente lo 

hace, pero no tenes un 

seguimiento psiquiátrico y 

psicológico habitual, 

porque esa gente es la que 

mayor residencia tiene, 

porque su problema no es 

el delinquir por dinero 

principalmente por querer 

subsistir, son delitos 

meramente psicológicos y 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Descuido de la salud 

mental, por parte de la 

institución, el ejemplo está 

bien como lo dice A entre 
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por ende el tratamiento 

tiene que ser distinto; o 

ponele el tema de adicción 

¿Cómo haces para tratar a 

alguien y hacerle un 

seguimiento? En un 

gabinete de 6 Psicólogos y 

somos 928 personas, 

¿cómo haces para seguir la 

salud mental de 928 

personas? O sea, tienen la 

mejor buena onda los 

psicólogos de ponerse y 

laburan, pero… a ver, el 

número es impensado, no 

se puede no llegas, 

entonces como haces para 

seguir un tratamiento de 

consumo de drogas si vos 

llegas acá y te medican 

porque fuiste derechito con 

el psiquiatra, ahora le están 

dando un poco más de 

atención, pero ahí, 

¿entendes? Entonces es 

compleja la situación 

porque no hay personal, 

para la cantidad de interno 

no hay personal, y tenes la 

bajada de línea de un 

gobierno que dice que más 

gente presa es más 

seguridad, ¿me entendes a 

la cantidad de Psicólogos 

que hay y la cantidad de 

internos. 
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lo que voy planteando?  

 

E: Si, sí.      

 

A: Porque si vos no pasaste 

por acá adentro o no te 

interiorizaste en el tema no 

lo vas a ver, como quejan 

dicen “ah están presos y 

van a la facultad” y a ver, 

¿Por qué no vas vos?, ¿me 

entendes a lo que voy? O 

sea, el loco está en cana, 

está detenido, no puede 

andar y estudia, y vos que 

estas libre y andas por 

donde queres no vas a la 

facultad, ¿en qué mundo 

estamos? Tenes un 

imaginario social que es 

cualquier cosa y acá se 

genera una subcultura 

distinta. Tema muy amplio, 

muy amplio (ríe). 

 

E: A y afuera, ¿Cómo era 

tu vida antes de esto? 

 

A: Mira… mi vida en el 

último tiempo, que fue 

2015 ponele, en el 2014 

estuve viviendo en un 

pueblo afuera, me vuelvo 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



370 

 

por un trabajo acá en una 

escuela de herrería, 

también para trabajar con 

una constructora y también 

trabaja haciendo figuras en 

el taller, a la tarde me 

armaba mi camioneta, le 

hice de todo, eso eran mis 

horas de la tarde. Y hacia 

figuras de metales, 

lámpara, percheros, cosas. 

 

E: Y tus vínculos con las 

otras personas… 

 

A: Y en ese momento 

andaba bien, no tenía 

inconveniente, como tenía 

que trabajar, y eso lo tuve 

que reaprender, porque en 

2011 tuve un accidente en 

un trabajo y me paga la 

aseguradora y compro 

todas las herramientas para 

el taller y me vi que dejé de 

trabajar para esa empresa, y 

también venía con 

cuestiones de consumos 

jodidas, me da un ACV que 

lo zafé. Entonces pegué una 

frenada de todo, salía solo 

una vez por semana, tuve el 

accidente con una recaída y 
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arranco el 2012 y digo 

¿Qué hago? Tenía todo ese 

efectivo, no sabía qué hacer 

y dije bueno me instalo mi 

taller. De haber trabajado 

en una empresa llena de 

gente a estar solo, dije 

como hago, para tratar 

gente viste y bueno me fui 

al huella (institución de 

consumo problemático) la 

volví loca a M (psicóloga 

que lo trataba) porque mi 

planteamiento fue ese (ríe) 

¿Cómo hago para tratar con 

la gente? Porque no sabía 

tratar con gente porque 

nunca lo hacía, a mí me 

molesta algo me doy media 

vuelta y me voy, y bueno 

trabajé esa parte y después 

percibís las cuestiones de 

esa manera, y estuve sobrio 

hasta 2015 más o menos, 0 

drogas, 0 tabaco alcohol 

todo. 2013 arranco, estuve 

acá y remontando lo del 

laburo porque cuando 

arrancas con una iniciativa 

así es heavy, en 2014 me 

canse de la cabeza y me fui 

trabaje en una constructora 

pequeña que aprendí un 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pienso que quizás lo mental 

no esta tan separado de lo 

corporal como A lo plantea. 

Si que el mayor malestar en 

él tiene que ver con el 

cuerpo, y el no poder 

quedarse solo en un lugar.  
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montón, yo no puedo frenar 

arranco con algo y bueno, 

imagínate acá, no puedo 

estar quieto porque mi 

organismo me lo pide, que 

mentalmente la piloteo, 

pero el cuerpo pide otra 

cosa.   

 

E: ¿Qué sentís cuando 

estas quieto?   

 

A: Y… te sentís mal, como 

queres que me sienta, el 

cuerpo se me erupcionó 

toda la presión a veces se 

me vuela, el clima estable 

me agarra un resfrió, y no 

tiene nada que ver con el 

virus o la cabeza, es el 

encierro. Y acá me han 

hechos miles de estudio y 

no tengo nada, va por ese 

lado, es mucho recorrido y 

bueno viste en 2015 me 

contacto con este pibe y 

empiezo a trabajar me paga 

y compre algunas cosas 

para la camioneta, y por 

eso me quede si no me iba 

a ir al sur que tenía un 

amigo allá. Y bueno el 

quedarme todo ese 2015 
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fue toda salida andar de 

noche de fiesta, con 

amigas, con mi compañera 

y más amiga… y bueno 

después termine acá (ríe). 

Pero como te digo mi rutina 

era esa. 

 

E: ¿Y la familia? 

 

A: Y mi familia… está todo 

bien con mi familia de 

hecho, familia cercana 

tengo a mi madre 

solamente, después mis 

primos tienen sus vidas sus 

laburos, por ahí si pasaba 

por las casas bien, por ahí 

nos reuníamos en casa por 

un cumpleaños o así, buena 

relación con casi toda la 

familia. Pero si la única que 

me vino a visitar siempre 

fue mi madre y un par de 

amigos que creo que han 

venido dos o tres veces al 

año (ríe) pero a mi vieja 

siempre la van a visitar y 

van a ver como esta. Así 

que nada re bien con ese 

tema, ahora que salgo 

menos complicado. 
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E: ¿Cómo se lo tomo tu 

vieja cuando se enteró que 

ibas a estar acá?  

 

A: Uhh no, si no se murió 

es porque es re fuerte (ríe) 

ese es el tema, después yo 

le dije, que yo me 

responsabilizo de todo pero 

que si ella no hubiese 

querido tener problemas no 

hubiese tenido hijo 

primero, segundo cosas que 

pasan (ríe). Estaba re 

enojada, re, y todavía debe 

seguir enojada, la conozco 

no se le pasa fácil, pero si 

fue un choque muy fuerte y 

como te digo no se murió 

porque es fuerte… mi 

abuela se murió estando yo 

acá adentro y nunca me 

avisaron (ríe)… pequeño 

problemita, esa vez no hice 

tanto escándalo… 

 

E: ¿Por qué no te 

avisaron? 

 

A: Y porque no me 

avisaron, a ver no 

cumplieron con un alto de 

normativas, de una guardia 
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que estaba ese día, vino mi 

madre hasta acá a avisar 

que falleció mi abuela para 

ver si me podían llevar al 

velorio un rato y no me 

avisaron nada y obviamente 

menos que hicieron algo, 

yo me entere a la noche 

cuando lo llame a mi primo 

y me dice que falleció la 

abuela, y quede mjm. 

Ahora viste hay un director 

que tiene una ética 

direccional, que es la 

primera vez que yo veo que 

un director tiene una ética 

así, en cuanto al trato, ya 

sea con penitenciarios o 

internos, yo le digo a él que 

me entero de esta situación 

y le digo, y se sorprendió 

que como no me habían 

avisado de acá, y me llevo 

a tratamiento dijo que 

explique todo y bueno, ya 

había pasado igual. 

Después al mes me llevan a 

casa para verla a mi madre 

que hacía mucho no la veía, 

y vos sabes que mi abuela 

fallece un 15 de febrero y 

justo ese día se me perdió 

una de mis perras. Lo que 
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extrañe a mis mascotas, 

dios mío.  

 

E: ¿Las seguís extrañando? 

 

A: No ahora no porque 

cada 15 días las veo (ríe), 

igual cuando estaba afuera 

me volvía a casa… pero 

cuando no salía todavía si 

fue horrible, porque 

también andaba. Ahora a la 

facu me voy caminando 

para aprovechar y están 

todos mala onda con la cara 

de la macrisis (ríe). Y 

bueno eso, con el resto está 

todo bien, con mis tíos. 

 

E: ¿Y qué te paso con el 

servicio cuando te 

enteraste que no te habían 

avisado? ¿Te enojo?   

 

A: En el momento no vos 

sabes, o sea podría a ver 

hecho mucho más, pero era 

recién entrado, no me había 

aclimatado como eran las 

cuestiones burocráticas, 

pero si me hubiese pasado 

ahora le hago un revuelo 

con el superior tribunal de 
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justicia, porque ya estoy 

más a tono con lo que me 

corresponde a nivel legal, 

porque es un reaprender, lo 

que te corresponde porque 

te corresponde como te 

corresponde y todo eso. 

Lleva un proceso de 

aprendizaje, yo aprendí con 

eso. Mientras iba 

aprendiendo iba haciendo, 

notas con pedidos con 

reclamos, con el tema de la 

división cuerpo, 

penitenciario, sanidad, que 

con ellos no hay problemas 

porque no manejan papel 

(ríe). Yo con el servicio no 

tengo ningún problema, 

pero creo que el director 

está enojado conmigo (ríe). 

 

E: ¿Por qué? 

 

A: Por un video que salió, 

quejándose, yo hice el 

trasfondo, pero dije que si 

hacían el video iba a pasar 

tal cosa, y no me 

escucharon y bueno, tuvo 

su repercusión, pero si le 

hubiese puesto su marco 

legal, de gente durmiendo 
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en el piso, duchas para no 

se cuanta cantidad al igual 

que inodoros, pero cada vez 

que pasaba eso iban a tener 

que llamar a un abogado, y 

nos ven haciendo eso yo 

justo escribiendo y me 

vuelan de ese pabellón y 

por eso creo que está 

enojado (ríe). 

 

E: A me contabas recién 

que afuera tenías algunos 

problemas de consumo, 

¿Acá adentro como sigue 

ese tema? 

 

A: Y… acá adentro en un 

montón de cosas es igual 

que afuera, si tenes dinero 

lo conseguís, pero en mi 

caso no estoy 

consumiendo, no estoy 

fumando ni bebiendo, y 

salgo afuera y tampoco lo 

hago. Después de esa vez 

que te conté que decidí 

reacomodarme para instalar 

el taller, ahí si te digo que 

sentí cosas por el tema de 

consumo, porque el tema 

de adicciones vos la tenes 

desde el lado psicológico y 
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fisiológico, lo psicológico 

fue un tema al principio 

porque eran drogas muy 

activas, como cocaína 

metanfetaminas, que era 

para andar, y cuando corté 

con eso era mucho sueño, 

pero mucho, empecé a 

hacer ejercicio a comer más 

sano. Justo en ese momento 

estaba negociando mi 

renuncia a donde trabajaba, 

porque si me echaban me 

tenían que dar más plata, 

pero renuncie y arreglamos 

un monto de dinero menor, 

y use eso para mí 

rehabilitación, buena 

alimentación ejercicio y 

lectura.  

 

E: ¿Rehabilitarte vos solo 

o ir a pedir ayuda?   

 

A: No, no, yo solo, sin 

nada. Si vos vas a hacer 

algo pones la 

determinación y lo haces, 

es una cuestión mecánica, 

en el consumo el 

conductismo sirve porque 

es básicamente cambiar el 

habito, modificar el 
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estímulo, simple. Y ahí se 

enojaba M (Psicóloga 

centro de consumo 

problemático) cuando iba, 

me decía no A hay gente 

que no puede así, pero para 

mí es así, es mecánico, 

porque el consumo… 

Ponele vos queres dejar de 

fumar, no te compres una 

caja de cigarrillo, cómprate 

una caja de tabaco y seda, 

porque ya ahí tenes que 

frenar tomar el trabajo de 

hacerlo, y antes cuando yo 

lo hacía un paquete de 

tabaco me duraba 3 meses a 

veces. Y cuando la volví a 

cruzar a mi compañerita 

que esta acá al frente (penal 

de mujeres) fue más tranqui 

la situación, cuando caí acá 

igual si tuve una cuestión 

de abstinencia, porque 

tenes un determinado 

ritmo, en consumo te digo. 

Ahí si capaz fumé más, 

pero por la misma 

ansiedad, al estar acá y yo 

no estuve nunca ni en una 

comisaría o nada parecido 

ni similar a lo judicial o 

penal. 
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E: ¿A y que pensas que se 

puede extrañar más del 

afuera? 

 

A: Creo que se extrañan 

más los detalles, me pongo 

a pensar en cómo salía a 

caminar con mis perros, y 

digo es un detalle, pero se 

extraña, pero el resto te 

adaptas, acá te podes 

cocinar por lo menos, con 

el tema de la alimentación 

te ayuda eso, pero se va 

subsistiendo. 

 

E: Te voy hacer una 

pregunta que quiero que la 

penses ¿Qué significa para 

vos el sufrimiento? 

 

A: Sufrimiento… te diría 

que sufrimiento fue lo que 

tuve el domingo a la noche 

porque no me podía mover 

(ríe), porque me dolían 

todas las articulaciones, eso 

contalo como sufrimiento a 

nivel físico (ríe) me hacía 

acordar cuando jugaba al 

rugby y era cansancio 

extremo. Y después 

 

 

 

 

Vuelve la cuestión del 

cuerpo en relación al 

sufrimiento. 
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bueno… si vas al 

sufrimiento a nivel 

psicológico, que fallezca 

mi abuela, que se me haya 

perdido Galatea (su perro), 

no poder ayudar a mi 

madre, no pasar tiempos 

con mis sobrinos, depende 

que ámbito de sufrimiento 

quieras que exprese (ríe) 

pero esos dos sí. Porque el 

dolor físico viste, es 

sufrimiento, no pude rendir 

el otro día porque me dolía 

mucho el cuerpo.  

 

E: ¿Te gustaría poder 

acompañar más a tu vieja? 

Que recién la 

mencionabas. 

 

A: No haber, con mi madre 

siempre tuvimos buena 

relación, tenemos 

encontronazos, no podemos 

hablar de cuestiones 

sociopolíticas ponele, pero 

lo evitamos y está todo 

bien, una tipa de 

personalidad fuerte y yo 

tengo todo lo que vivo 

pienso es porque lo pase y 

tengo muchas posturas por 
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eso y no hablamos de eso y 

fin. Pero si me gustaría en 

este punto… como venía 

estábamos durante el día 

por ahí salíamos de viaje o 

si ella salía la acompañaba, 

es como volver a hacer eso, 

nada más que eso, lo 

habitual. 

 

E: Los detalles… 

 

A: Claro, es lo que yo te 

plantee hoy, los detalles. 

No es hacer más, porque si 

me metería más en la vida 

de ella me sacaría a 

bolsazos (ríe), es eso, 

compartir el tiempo. La tipa 

ya tiene 69 años, tiene la re 

pila, pero tiene 69 años. 

Esa es la única que me 

puede llegar a apretar más 

en el tiempo, pero después 

por el resto no pasa nada, 

es como lo vas haciendo. 

Obviamente la ayuda de mi 

madre estando acá fue 

fundamental, todo lo que 

pude hacer fue porque tenía 

su ayuda.  

 

E: Siempre estuvo ella. 
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A: Si, siempre, ella sí. Mi 

madre estuvo siempre con 

las cuestiones de encierro, 

por eso es una referencia 

emocional, que se instala 

de una manera u otra. Y 

obviamente a mi 

compañera no la puede ni 

ver (ríe), obviamente.  

 

E: ¿Por qué? 

 

A: Porque… obviamente 

yo tampoco la puedo ver, 

porque tengo una 

restricción a nivel judicial, 

porque para mis salidas es 

importante tener lejanía con 

ella, así que bueno. 

 

E: O sea que no la has 

visto todavía. 

 

A: Ehhh…. no (ríe) pero 

empezamos a cursar la 

facultad y es otro tema, 

quedo ahí también. Es más 

complicada la vida allá al 

frente que acá, es más 

complicada la situación de 

la convivencia forzada, acá 

la gente se va regulando 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



385 

 

por los pabellones, en el 

que estoy yo estamos 

muchos por causas 

federales y provinciales, 

convivimos re bien, la 

gente sale a trabajar a 

estudiar.  

 

E: ¿Te causa algo no poder 

verla a tu compañera?  

 

A: Y… es complejo ese 

tema, por ejemplo, porque 

cuando estábamos afuera 

nos estábamos por ir a vivir 

juntos, y cuando entramos 

acá adentro no podíamos 

tener contacto, por la causa 

que tenemos, que cuenta 

como homicidio simple, 

fue un accidente, ella se 

expresa mal y queda mal 

todo y en ese momento no 

caímos como pareja, 

porque si así hubiese sido 

seria homicidio 

premeditado porque a ella 

le hubiesen dado como 30 

años y a mí como 20, 

entonces tuvimos que 

quedar como que no nos 

conocimos, y cuando fue la 

sentencia nos negaron el 
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acercamiento, y después 

ella dejo la parte de 

psicología no le dio más la 

cabeza y empezó con 

música, tuvo sus 

complicaciones, así que no 

nos tienen permitidos ver.  

 

E: ¿Y te gustaría poder 

verla? 

 

A: Seria entretenido porque 

es lamentablemente toxica 

(ríe), yo por algo estoy acá 

también, porque me 

abstuve a declarar, otra de 

las chicas que estaba me 

señala y dije que no iba a 

declarar, y no lo hice, y por 

eso estamos acá. Pero esa 

parte me hace sentir bien 

conmigo, porque no me 

sienta bien, lo que hacen 

las personas son asuntos de 

las personas, por más grave 

que sea. Porque si digo si 

ella tiro, y fue en realidad 

que se le escapo, las 

pericias fueron cualquier 

cosa, por eso la fiscalía 

quería el abreviado, no me 

parece que este bien porque 

terminas siendo igual que 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación que 

todavía hay algo que 

resolver con esta 

compañera a la cual A 

menciona, y no creo que 

este separado de su 

malestar. 
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las viejas chusmas viendo a 

qué hora volves, me 

molestaría vivir con esas 

cosas, con la traición… 

será por eso que me llevo 

bien con los perros, la 

lealtad. 

 

E: La lealtad… 

 

A: Lo veo desde ese punto, 

no me sienta bien, si con el 

servicio le podes decir algo 

para acomodar algo pero no 

me convence, no es algo 

que vaya conmigo, tengo 

un inconveniente y lo 

resuelvo. Yo ya soy así, es 

una estructura firme que 

tengo, si lo puedo resolver 

lo hago.   

 

E: ¿Y tus sobrinos? Que los 

mencionaste también.  

 

A: Hay uno que le tengo un 

carrito de descenso que lo 

estábamos armando, vi uno 

que le pedí a la madre del 

nene una foto para saber 

cómo estaba, pero tenía el 

eje distinto, yo tenía antes 

un carrito con dos ruedas y 
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tenía el eje, pero me faltaba 

hacerle el pivote móvil para 

las ruedas y hacerle unas 

cosas al carrito, y ese era 

para mi sobrino. El hijo de 

una amiga que me vino a 

visitar y todo, cuando 

estaba afuera me iba a 

visitar por ahí y le daba 

para que juegue con armar 

y desarmar las cosas. Y la 

hermana de mi sobrino, o 

sea mi sobrina seria, tiene 

otra onda le gusta pintar 

tocar los tambores. Y esta 

mi ahijada que tiene 19 

años, vivió un tiempo en 

casa y todo, cuando termina 

la escuela todo un tema con 

el padre de violencia y yo 

acá adentro, sabes cómo 

estaba, hasta a mi vieja le 

contaba y ella también 

enojada, estaba que se iba a 

buscarlo. Esas cosas no van 

conmigo, no se educa con 

violencia, para nada, si te 

gusta la violencia podes 

sublimarlo, anda a entrenar 

no sé, para educar con 

violencia no. Ya te digo, 

son esos detalles los que 

extrañas. Lo que si no me 
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veo con hijos a pesar de 

llevarme re bien con los 

chicos. 

 

E: ¿Por? 

 

A: Porque no me veo, es 

una responsabilidad 

enorme. 

 

E: ¿Ser papá o tener un 

hijo? 

 

A: Ser padre es una 

responsabilidad muy 

grande y son un montón de 

cosas que tenes que lidiar, 

me parece poco 

responsable que un padre 

no sepa de periodos 

estrogenarios, de etapas de 

crecimiento, porque vos 

sabes que tu hijo va a 

reaccionar distinto en 

etapas distintas, y que tenes 

que acompañarlo desde la 

gestación hasta que te de el 

organismo, si no 

dimensionas eso no sos 

responsable, yo lo 

dimensiono y por eso soy 

responsable. Y también por 

eso tengo sobrinos (ríe).   
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E: ¿Vos tuviste alguna 

figura paterna importante? 

 

A: No… vos sabes que a 

mis figuras paternas las 

arme porque tenía a mi 

abuelo, mi tío, pero dentro 

del ámbito familiar no lo 

veía mucho, o sea como la 

figura paterna, a mi abuelo 

lo llamaba por su nombre, 

pero siempre me lleve bien. 

Lo que si siempre, a los 16 

años salía a jugar al rugby 

y me iba a un bar con unos 

conocidos todos más de 30 

y yo tenía 16, siempre con 

más grande, pero porque yo 

a los 6 años ya sabía leer, 

siempre estaba 

aprendiendo, también le 

hacia todos los papeles a 

una banda conocida en 

Santa Fe, por eso te digo 

andar andar y andar, que 

acá adentro me mato eso. 

Sabes que a los 16 años 

organizar una gira por el 

Chaco, entonces es como 

que no haber tenido una 

figura paterna no lo veo 

como afección, yo lo veo 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La cuestión mecánica, 

como la relata A surge 

bastante, a veces siento que 

hasta para hablar es 

mecánico, me parece que 

no esta tan suelto para 

hablar. 
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como libertad porque veía a 

mis compañeritos que era 

che pregúntale a tu padre, 

pregúntale a tu madre, yo le 

tenía que preguntar a mi 

vieja nomas, era simple la 

situación, a los 13 años 

llamaba me quedo a dormir 

en lo de un amigo y me 

quedaba, pero ya te digo, 

libertad, no tener una 

limitación de ese lado. 

Entonces como armas un 

modelo de figura paterna 

de ese lado… no lo armas 

directamente, te armas una 

figura de la representación 

de cómo debería ser tu 

padre o como te hubiera 

educado, yo lo pensaba y lo 

aplicaba, así de simple, una 

cuestión de mecánica. A los 

8 años andaban todos 

jugando y yo ya estaba 

arriba de un chevy, porque 

cuando iba a lo de mi tío no 

me fumaba a mi tía 

entonces me iba a lo del 

vecino que tenía un taller 

mecánico, era divina la 

mujer del petiso, pero era 

una masa para los gurises, 

los re malcriaba, y yo 
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miraba todo y le 

preguntaba que para qué 

era eso o eso y así. 

Entonces figura paterna me 

decís, yo me la arme, que 

me enseñaría mi viejo, 

mecánica, porque a mí me 

gusta. No sé, que me 

enseñaría mi viejo… como 

hacer plata, andaba yo vos 

que vendes vos que queres 

comprar, así que no tuve 

esa limitación de figura que 

te va a orientar en algo, 

siempre lo vi como muy 

limitante, porque en mi 

casa era más bien un 

matriarcado, porque se 

hacía lo que mi abuela 

decía, ella mandaba. La 

forma en la que vos te 

crías, eso de los disvalores 

y valores, yo me crie con 

contención, en mi casa 

había una biblioteca. Por 

eso, todo varía según el 

recorrido de cada uno. 

 

E: A, ¿Algo que me quieras 

agregar? 

 

A: Mira si es por cuestión 

de agregar, depende que 
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puntos vos toques, 

podemos llegar a hablar 

días enteros, porque si vos 

ves a las cuestiones de 

cómo es la sociedad 

carcelaria, es una 

subcultura, tiene un idioma 

aparte, los valores son 

distintos, de una pregunta 

puede salir varios temas.  

 

E: Pero algo que vos 

quieras agregar o que te 

parezca. 

 

A: Depende, en el caso 

particular hay algo que yo 

siempre digo y marcarlo, es 

que por ejemplo que digan 

que cuando hay una noticia 

o se hace conocido, y 

cuando alguien diga que 

nos tenemos que podrir, te 

lo dejo como tarea para vos 

(ríe), le tenes que decir que 

vos estas coaccionando 

para que a esa persona la 

agreden y si a esa persona 

la agreden, la persona tiene 

un cargo de agresión y vos 

tenes un cargo por coacción 

de agresión, o sea que vos 

estas delinquiendo diciendo 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Lo que A menciona de la 

ignorancia, no creo que 

venga separado el gran 

valor que para él tiene la 

educación. 
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eso y la dejas con eso, 

sabes porque, porque eso es 

una coacción, porque si vos 

estas diciendo que agredan 

a alguien y pasa, ponele si 

lo pusiste en las redes, 

podes llegar a ser un 

coautor.  

 

E: ¿Te jode por ahí la 

mirada social que se tiene 

de esto? 

 

A: Ehhh… más que la 

mirada social lo que me 

molesta más es la 

ignorancia a nivel social. 

Porque las mismas 

personas que se quejan 

suelen ser la que lo 

generan, entonces de que 

estamos hablando, esa parte 

si, de que se hable por 

ignorancia, yo ponele no 

hacía comentarios del 

encierro porque no sabía. A 

ver, esas cuestiones de 

hablar del sin saber y de la 

ignorancia y con cuestiones 

agresivas, o sea sos tan 

ignorante que lo que estás 

diciendo podes cometer un 

delito, podes coaccionar 
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para eso, te lo pueden 

armar tranquilamente. Vos 

date cuenta el nivel de 

agresividad que hay con 

algunas cosas que la gente 

no sabe. 

 

E: Es que la ignorancia a 

veces puede llegar a ser 

muy peligrosa. 

 

A: El conocimiento te 

libera… por ejemplo, te das 

cuenta, el conocimiento te 

libera. Así que tenes una 

tarea ahora (ríe), solo eso. 

 

E: Muchas gracias A.  
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CASO Nº 7  

  

Registro de la Entrevista (Realizada por el investigador)  

Título: D, 49 años (Masculino)  

Lugar: Unidad Penal N° 1 "Dr. Juan José O'Connor”, Paraná, Entre Ríos. 

 

 

 

REGISTRO COMENTARIOS ANALISIS 

E: Bueno D, básicamente 

quería contarte primero un 

poco de que trata esto, esto 

va a ser un dialogo, que yo 

te voy a ir realizando 

algunas preguntas a 

medidas vayamos 

charlando, lo que 

hablemos acá es totalmente 

anónimo, yo soy alguien de 

afuera que no tiene ningún 

vínculo con el servicio, te 

lo aclaro por las dudas y 

bueno si no tenes problema 

me gustaría poder grabar 

la entrevista. 

 

D: Si no hay problema. 

 

E: Bien, ¿Hace cuánto 

estas acá D? 

 

D: 4 años y 3 meses. 

 

E: ¿Y cuánto tiempo te 
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queda? 

 

D: Mi condena es de 10 

años. 

 

E: O sea que estas casi a la 

mitad. 

 

D: Estoy casi a la mitad, 

estoy a un mes para ver si 

se resuelve que empiece 

con la reinserción, que sé 

que es parte de la pena, yo 

cuando entre, entre 

pensando en la pena 

completa, entre en el 2014 

y me voy en el 2024, pero 

después ya cuando empecé 

a conocer como era el 

proceso, hay una parte que 

se llama reinserción que 

está a la mitad de la 

condena entonces uno se 

va lo más antes posible, 

porque es un sufrimiento 

enorme estar acá, el hecho 

que vos estés restringido o 

el hecho de no estar con la 

gente que queres, pero es 

coherente, porque es una 

condena, cometiste un 

delito, a mí me cambio la 

vida viste, y me la cambio 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me llama la atención como 

D ve los dos lados, la parte 

de que si, es un sufrimiento 

estar privado de su libertad, 

pero que a pesar de eso 

pudo hacer algo en este 

tiempo que esta acá 

adentro.  
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para mejor porque hoy en 

día estoy haciendo cosas 

que antes no podía hacer, 

como estudiar, estoy en 

tercer año de la 

Licenciatura en Sistemas, 

me va bien, es algo 

practico que resulto a mi 

favor, después cuestiones 

de índole de como ves las 

cosas, a un tiempo ya de lo 

que sucedió, del delito que 

cometí, puedo 

dimensionarlo y ver cuál 

fue mi decisión, el daño 

que cause, tengo una 

consciencia mucho más 

grande de la que tenía en 

aquel momento. 

 

E: ¿Y tú tránsito por acá 

como ha sido hasta ahora?  

 

D: Es la primera y única 

vez que estoy en este 

penal, y fue dificilísimo, 

sobre todo en la parte 

previa, porque una vez 

instaurado el daño, una vez 

que el delito se cometió y 

se puso sobre tablas, ya no 

podes recomponerlo, no 

podes volver atrás y no 
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tomar una decisión en 

contra de… es como, una 

debacle y en mi caso por 

ejemplo fue una causa por 

abuso, tuve relaciones con 

mi sobrina que era menor 

de edad así que la cuestión 

familiar… era como… que 

se terminó el mundo y no 

hay forma de prepararte 

para lo que viene (llora), 

pensándolo en el punto de 

vista de un tipo que 

cometió un delito y sabe 

que le espera la cárcel, y no 

hay forma de darle un 

causal al daño, ojala que sí, 

o sea a la víctima, como se 

sigue la vida sabiendo que 

un ser querido fue contra 

tuyo… sin violencia sin 

nada, teniendo la 

responsabilidad viste, yo 

siempre tuve la posibilidad 

de decir que no, yo soy el 

adulto, siempre tuve que 

cuidar de eso, entonces el 

principio fue triste 

complicado y al 

concretarse la prisión uno 

sabe que va a este 

resultado. En ese momento 

a mí me encantaría a ver 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

A penas D comienza a 

relatar esto se empieza a 

angustiar y finalmente 

llora. 
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podido asumir la 

responsabilidad, de decir 

que si yo lo hice, pero no 

lo hice, no tuve los huevos 

y fui a juicio y me 

condenaron que era lo 

lógico digamos, entonces 

vino la parte de venir al 

penal, que te juro, dos años 

antes que tuve la 

posibilidad de anticiparme 

a las cosas, yo quería estar 

solo que me echaran a la 

mierda que mi señora me 

eche a la mierda que nadie 

me hable, porque si yo 

estaba bien acá a nadie le 

iba a importar, esa era mi 

visión de ese momento, y 

pensé que todo se iba a ir al 

carajo, estaba desesperado 

por la parte económica y 

estaba tratando de dejarlo 

en una posición bien 

parado, pero no tenía 

tampoco tantos recursos… 

yo era un profesional, 

trabaja en el área de 

seguridad, era muy bueno 

en lo que hacía, 

enormemente respetado, 

conocidos en la justicia, y 

cuando cae esta condena de 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Quizás D pensó que el 

castigo que tenía que pagar 

era ese, perder a su familia. 
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alguna forma me doy 

cuenta como que defraude 

a todos, que la condena si 

bien se aplica con un 

nombre para mí, el efecto 

es inmediato sobre la 

familia y todo lo que te 

rodea. Llego el día de venir 

acá, y empecé, eso lo 

entendí en el primer día, a 

caminar hacia el final de 

esto, porque sabía que, a 

pesar del proceso doloroso 

para las partes, las 

angustias y todo, pero 

cuando empezas a caminar 

sabes que estas caminando 

para esa libertad, y pensé 

que tenía 10 años, y era un 

mar de lágrimas, porque 

todos los que venían a 

verme se quebraban. Pero 

creo que mi formación de 

resistir o ser una persona 

dura, me permitió 

visualizarme como que 

estuviera trabajando lejos, 

porque cuando uno trabaja 

lejos, no sé si alguna vez 

trabajaste lejos de tu casa, 

pero es como que vivís en 

una pensión y no tenes una 

vida muy linda, así me 

 

 

 

Me da la sensación de 

culpa, porque lo que el 

cometió termina salpicando 

a su familia. Según como 

lo ve él. 
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engañaba al principio, 

como que no estaba en la 

cárcel, pero cada llegada de 

visita era como una 

apuñalada, mucha tristeza, 

ahora me doy cuenta a lo 

lejos que ellos no querían 

que yo estuviera acá y era 

como una demostración de 

amor y de dolor, como un 

duelo, y como mi decisión 

en ese momento era vivir, 

porque hay muchas 

palabras que la gente te 

dice cuando llegas al penal 

que tienen sentido, como 

que de esto se sale, que 

nadie se muere, vos elegís 

como vivir la condena, 

tenes que estar bien para tu 

familia, y si pero no lo 

puedo mentir, si estoy triste 

no puedo poner una 

máscara como si estaría 

bien, pero tuve que estar 

bien y me encontré con un 

sistema físico que me 

contenía que no era tan 

desagradable, yo trabaje 

toda mi vida como oficial y 

conocía los calabazos, las 

camas de material, la 

oscuridad, la mugre que era 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Veo que esto de “como 

tomarse la condena” se 

repite mucho, y la posición 

de D es pensar de esta 

manera. 
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lo que esperaba de acá, 

algo más restringido, pero 

el pabellón que me tocó a 

mí que se le dice pabellón 

de seguridad, porque se 

supone que no debería 

haber tantos conflictos, me 

encontré como que fuera 

una pensión, pasillos, 

habitaciones, la gente 

podía llevar un buen vivir a 

pesar de todo. Pero después 

me di cuenta que a pesar de 

que tenga televisor, pava 

eléctrica, cocina, heladera, 

ventilador, falta lo más 

importante, que está afuera, 

lo más importante es lo que 

te dice el corazón… y 

todas esas cosas no la 

completan (llora), mi 

familia me traía toneladas 

de comida, de cosas dulces 

que me encantan, ellos 

sentían que era la forma de 

ayudarme. Me tracé un 

plan viste, antes era como 

que era lo mejor que podía 

hacer y así, y ahora peor 

porque el pensamiento de 

analista (de sistemas) es 

que tenes que hacer así que 

imaginar escenarios, y dije 
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que no me iba a ir con las 

manos vacías, y se los dije 

a mi familia a mis hijos, 

que en el peor de los casos 

en forma de chiste 

recuerdo, iba a salir de acá 

como ingeniero o por algo 

por el estilo, que no me 

estaría saliendo como 

quería porque ya debería 

estar recibido pero no tuve 

en cuenta las 

complicaciones que tiene 

estudiar estando en un 

contexto de encierro como 

que tenes que rendir mucho 

libre y que si salís a cursar 

no salís a todas las materias 

si no a algunas, entonces 

esa idea que tenia se fue 

extendiendo en el tiempo, 

cambio en ese sentido pero 

lo que no cambio era la 

intensidad de esa idea, 

después también comencé 

a trabajar acá para conocer, 

al toque que ingrese hable 

con un grupo, que me 

sorprendió eso vos sabes, 

un grupo de gente que 

estaba para orientarte, una 

psicopedagoga y una chica 

de ciencias de la 
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educación, quería que me 

orientaran en que podía 

estudiar, pero no por el 

gusto de estudiar 

solamente, sino que me 

sirva para el afuera, que 

cuando salga de acá salga 

con algo y no tenga que 

cavar un pozo, entonces 

ellas me dijeron que si no 

le tenía miedo a las 

matemáticas le meta a eso, 

y eso fue lo que hice… vos 

me preguntaste como había 

sido el proceso acá, todo lo 

que yo creía, que iba a ver 

una devastación que todo 

iba a estar mal de que esto 

iba a ser una mierda total y 

que porque no me moría 

antes de llegar acá, todo 

fue falso, pensé que iba a 

tardar 10 años en llegar a la 

ciudad que quiero donde 

vive mi familia que es 

Diamante, que con una 

muda de ropa tenía para 

tirar 10 años, si yo no iba a 

salir e iba a estar en una 

celda, totalmente 

equivocado en todo, 

empecé a necesitar ropa 

para trabajar y para salir a 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La idea previa que se tenía 

del penal, que muchas 

veces acompaña el 

imaginario social, muchas 

veces antepone el malestar, 

creo que en el caso de D 

fue así, hasta que pudo 

empezar a conocer mejor la 

institución. 
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la facultad, mi familia se 

consolido en eso, y eso me 

trajo a una visión que yo 

tenía del estar acá cuando 

había que tener una 

persona y había alguien de 

su familia que lo sostenía y 

por más que sabía que esa 

persona estaba en falta, 

sabía que estaba para 

protegerlo, con una 

incondicionalidad total, a 

veces era madre e hijo, a 

veces esposa, y nosotros 

teníamos la jerga de que 

nadie defiende al malandra 

como su madre, y ahora me 

está pasando a mí, yo soy 

el malandra, el delincuente 

y mi familia se ha 

consolidado de una forma 

que cuando yo quise que 

nadie me quisiera y pasarla 

solo, en soledad, tenía todo 

el amor de mi esposa, de 

mis hijos de mi madre, 

apoyándome diciendo te 

vamos a acompañar, en la 

parte económica se 

consolido bien, yo tengo 29 

años de antigüedad en el 

trabajo y se pudo acceder a 

algo del retiro que sirve 

 

 

 

 

¿Qué cosas lo sostiene al 

sujeto en contexto de 

encierro punitivo? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me hace pensar mucho esta 

frase “cuando yo quise que 

nadie me quisiera” pienso 

que el castigo muchas 

veces se piensa del lado del 

penal, y a veces uno se 

pone un castigo, o cree 

merecer un cierto castigo.  

 

Pienso que es muy 

importante, poder separar 

la cuestión de la persona 

que solicita, con el delito 

cometido, en el caso de D 

es un delito por abuso 

 

 

SOSTEN, FAMILIA 
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para el día a día, mi señora 

también empezó a trabajar 

y económicamente hoy 

estamos mejor que muchos 

años atrás. Deje de evitar 

que me quieran para 

aceptar que si ella estaba 

ahí era por decisión propia, 

que a pesar de eso confía 

de lo bueno que hay en mí, 

que no desconoce lo malo, 

si bien el grupo que venía 

fue disminuyendo, porque 

le es incómodo venir y 

tienen su propia vida, ese 

es otro dicho de acá “el 

preso soy yo”. Hay un 

reclamo de mi familia, que 

espera la mejor versión de 

mí, alguien que comprende 

lo que paso y que cambia, 

te podría decir que eso se 

dio antes de estar acá, pero 

sería mentira, eso se dio 

estando acá, después de 

muchos días de tristeza de 

lágrimas de cerrar los ojos 

si por las dudas te morís y 

te dejas de romper las 

pelotas, hasta de darte 

cuenta en el proceso que 

vos no sos la víctima, que 

no sos el pobrecito, que no 

sexual, a lo cual la pena y 

el castigo que la ley le 

impone lo está cumpliendo, 

pero no me deja de llamar 

la atención que en su caso 

no es el “perfil” del 

abusador que socialmente 

se conoce, quizás ahí sea 

donde se esboza lo más 

subjetivo, particular de 

cada persona. 

 

 

 

 

La frase del “preso soy yo” 

me permite pensar en esta 

cuestión cuando muchos 

internos quieren alejar a 

sus familiares de este 

contexto, ya sea por las 

requisas, o por el contexto 

mismo. Esto quizás sea lo 

que haga que la familia 

tenga mucho peso para el 

interno.  
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hubo una conspiración para 

que vos este acá. Date 

cuenta de lo que paso, 

porque, cual fue la 

decisión, y también darme 

cuenta de lo poco que 

puedo hacer para remediar 

eso, porque no corresponde 

que yo tenga contacto con 

mi hermano o con la 

víctima, y de eso confiar en 

algo, en Dios, que va a 

poner la mano y va a sanar 

esa herida, no creo igual 

mucho en eso, no soy muy 

religioso, creo en Dios, 

pero no en las actitudes 

religiosas, un poco la 

detesto porque es una 

forma de colonización. 

Entonces, si no puedo 

hacer nada con esto que 

puedo hacer conmigo, y 

siento que cuando paso el 

tiempo me fui no sé si 

haciendo más fuerte o 

cambiando las cosas que 

estaban erróneas en mí, me 

fui afianzando en la idea 

que esto se va a terminar, 

el estar acá, probablemente 

este año empiece a salir, 

quizás el que viene me 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Se puede pensar que hay 

un cambio de posición 

subjetiva en D.  
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vaya o en el peor de los 

casos en el 2024 si sigo 

con vida termina mi 

condena y me voy, esta 

etapa tienen caducidad, la 

fecha no es lo importante si 

no que es lo que estás 

haciendo vos, y me 

imagino un futuro mejor, 

con muchas más 

responsabilidad mías sobre 

mis actos, me imagino que 

puedo cambiar el destino 

para que mis hijos que hoy, 

puedan recordarme mejor, 

hacer algo en el tiempo que 

me queda, que es como un 

reloj que va descendiendo, 

recorda que salgo después 

de los 50, hacer algo en ese 

tiempo para que me 

recuerden con orgullo, el 

amor de ellos lo tengo, 

porque fui un buen padre 

pero siento que estoy en 

deuda con todo el mundo y 

mi forma de proyectar un 

futuro es haciendo las 

cosas hoy, tengo un 

compromiso enorme 

conmigo, he estudiado acá 

contra todas las carencias, 

dentro de las materias que 
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estudio esta programación, 

que exige una cantidad de 

horas para programar y yo 

lo hago en una hora y 

media por semana y no lo 

digo para hacerme el 

importante, sino porque lo 

tengo que hacer, con lo que 

tenes haces, y esa idea la 

saque de uno que estudio 

antes de mi acompañante 

terapéutico y se recibió acá 

adentro, me dijo no te fijes 

en la limitación hace con lo 

que tengas y si tenes que 

inventar lo haces. El 

estudio fue para mí lo 

mejor de esta etapa que no 

me voy a ir con las manos 

vacías, fue la tabla que 

agarre del mar para no 

ahogarme y que me aferre 

con todas mis fuerzas, y 

esa idea de futuro se va 

poniendo sólida. Por otro 

lado, estoy con tratamiento 

psicológico desde que 

estoy acá, desde la primera 

semana que llegué porque 

sabía que había 

consultorio, por así decirlo, 

estaba F (Psicólogo) que 

yo me hacía atender con él 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

“Hacer con lo que se tiene” 

es una frase que también la 

escuche decir a una de las 

Psicólogas del penal. 
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y después él se fue a otra 

área y seguí con L 

(Psicólogo) pero 

respetando el paradigma, y 

no entendí para que estaba 

el Psicólogo, yo había visto 

y tenía instaurada la idea 

que era para tomar 

pastillas, vos estabas mal y 

te daba esto para dormir 

esto para sentirte mejor, y 

después entendí que los 

que dan medicación tiene 

que ver con la psiquiatría y 

no con la psicología, 

entonces al empezar a 

hablar y a abrirme, porque 

yo no quería ir a hablar 

boludeces y perder el 

tiempo, dije voy a hablar 

de verdad, porque quiero 

irme sano y confiaba en el 

profesional que estaba al 

frente pero también yo 

tenía que poner de mi 

parte.      

 

E: ¿Cómo te ha ido con F y 

con L? 

 

D: Bueno tengo que 

agradecerles, porque… la 

primera visión que tuvo el 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Noto que tanto como el 

espacio de educación, D 

también ha sabido 

aprovechar, desde su 

persona, el espacio de 

Psicología.  
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psiquiatra del juzgado 

cuando me hace la 

evaluación refiere a que yo 

tenía un plus punitivo, y 

dije que me expliqué que 

era porque no entendía, y 

me dijo que yo estaba acá 

para cumplir una condena 

pero que yo sufría por más 

cosas y tenes que trabajar 

con eso. Y ellos me dieron 

aparte de que me prestaron 

su oído, me dieron 

herramientas de verdad, 

para hacer una corrección a 

veces mínima otras más 

fuertes, que me permitieron 

que todo mi entorno este 

mejor, a partir de mí, la 

convivencia con mis 

compañeros y ni te hablo 

de mi familia, fueron cosas 

simples pero contundentes, 

siento que han tirado de un 

ovillo para que yo me 

pueda conocer y que 

podamos entender que es 

lo que hay que corregir, no 

les veo una tarea fácil aun 

contando con mi 

colaboración, porque 

cuesta abrirse, cuesta meter 

la mano en la mugre y 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

D desde que empezó la 

entrevista se mostró muy 

angustiado, por momentos 

lloraba más, por otros solo 

se lo notaba triste, a veces 

con firmeza en lo que 

decía, y pienso que todas 

estas cosas que me está 

contando, todos estos 

logros, quizás mínimo, han 

sido también por atravesar 

esa angustia, y no negarla. 
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decir esto soy yo, acá esta, 

este es el contenido de mi 

decisión, cuesta verse 

como una mierda y cuesta 

a veces amarse, entender 

que a pesar de esto también 

esta esto otro, así que le 

agradezco mucho a los dos, 

y creo que acá voy a 

sostener el tratamiento 

hasta que me vaya y 

cuando salga afuera 

también porque eso me 

mantiene centrado porque 

me ha ayudado y porque 

uno no va a dejar de hacer 

lo que le hace bien; mi 

concepto del Psicoanálisis 

de la Psicología cambio, 

porque pensar que era una 

pérdida de tiempo a 

encontrar que de verdad 

me ayuda, la diferencia 

estaba entre lo desconocido 

que no me gustaba a lo 

conocido y que me gusta y 

ayuda así que lo he ultra 

recomendado a mi familia 

también, todavía no logro 

que mi esposa vaya, ella 

me decía que cuando yo 

este allá ella iba a ir, pero 

le decía que iba a entender 

 

 

 

 

 

 

 

Lugar del tratamiento. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me parece muy acertada la 
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un montón de cosas de ella. 

 

E: Y a vos D, ¿Cómo te 

ayudo con la angustia que 

tenías? 

 

D: A darle forma, a veces 

como un proceso de 

autocompasión, a veces era 

necesaria, a veces había 

que hacer cosas, por 

ejemplo, el año pasado 

estuvimos enfocados en 

que me dieran la salida 

para las fiestas porque 

estaba en término, y no se 

dio, ni si quiera hoy se ha 

resuelto, pero yo me había 

hecho la idea de que para 

las fiestas iba a estar en 

casa, pero cuando veo que 

no avanza para ningún 

lado… no podía ni pensar, 

entonces mi decisión, que 

la tome como el papá que 

siempre fui, uno entiende 

que el padre tiene que ser 

fuerte tener razón, y dije 

bueno nos veremos en 

marzo y hacemos algo, 

pero yo me estaba 

escondido detrás de esa 

decisión… la necesidad de 

respuesta de D, ya que me 

parece que el dispositivo 

que brinda el Psicólogo 

muchas veces sirve para 

eso, para hacer algo con la 

angustia, en este caso a 

darle forma. 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la impresión que los 

trámites burocráticos y sus 

tiempos, que son tiempos 

institucionales, en el caso 

de D incrementan en lo que 

se puede leer como 

malestar o como 

sufrimiento también. En 

este caso que por los 

tramites no pueda pasar las 

fiestas con su familia.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

BUROCRACIA, 

INSTITUCIÓN 
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verlos a ellos, entonces L 

(Psicólogo) me dice ¿Por 

qué en marzo? ¿Por qué 

bajo las condiciones de que 

sea en tu casa? ¿Por qué le 

estas cerrando las puertas 

para que no vengan? ¿El 

problema es económico 

que no pueden venir? Y el 

único problema era yo, que 

les había prometido que iba 

a ir en diciembre y ahora 

estoy renovando esa 

promesa y prorrogando el 

tema, y me dice L ¿Si en 

marzo no podes? Y me di 

cuenta que mi angustia era 

por la necesidad de verlos, 

y ahí le dije que, si querían 

que vengan, y lo antes 

posible (llora). Yo tengo 

una vida acá que está en la 

postura de avanzar, de 

batalla, de seriedad, de 

responsabilidad y 

compromiso, pero tengo 

una carencia enorme, una 

necesidad de afecto que yo 

digo “bueno la puta madre 

está bien por algo estoy 

acá” pero antes capaz me 

costaba más levantarme, 

me tiraba al piso o me 

 

 

 

 

 

Las preguntas que fue 

introduciendo el Psicólogo 

de D permitieron un 

movimiento en su pensar y 

también en su hacer.  
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acostaba en la cama a ver 

si… era como un tormento, 

ahora cuando me doy 

cuenta que estoy así 

reacciono enseguida y 

pongo las cosas tal como 

son. Hace un mes y medio 

no viene mi esposa y me 

encantaría tenerla acá 

poderla abrazar estar un día 

entero con ella, pero ella 

tiene sus cosas que hacer 

allá que es trabajar, y yo 

tengo cosas que hacer acá 

que es estudiar, tengo 

exámenes y cosas que 

cumplir, entonces nos 

ponemos de acuerdo y 

hacemos el sacrificio de 

posponer que ella venga 

por las cosas que tenemos 

que hacer y no por eso me 

siento menos a amado o 

con más vacío. Una de 

las… ahora que te veo 

tocar el cuaderno porque lo 

veo acá, es que toman 

mucha nota, y eso lo vas a 

tener que corregir, porque 

hoy con las grabaciones 

parece un avance en la 

tecnología, pero en la 

práctica yo lo he visto 

 

 

 

La vida no termina cuando 

uno ingresa al penal, a 

veces, como D, es 

necesario armarse una vida 

dentro de la institución, y 

que la cotidianidad 

empiece a aparecer, aunque 

sea estando en un 

penitenciario.  
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trabajando mucho con 

anotaciones… disculpa, 

pero me molesta mucho 

que tengo algo en la boca 

(desde hace unos minutos 

se soplaba mucho la nariz y 

tosía). 

 

E: ¿Queres pasar al baño? 

 

D: Si (se retira al baño y a 

los minutos regresa).  

 

E: ¿Qué me decías del 

cuaderno? 

 

D: Que vas a tener que 

tomar más notas. 

 

E: ¿Voy a tener? 

 

D: Si, porque lo que he 

visto mucho, sé que es 

mejor, y que la 

computadora nunca va a 

remplazar el papel, y te lo 

digo desde el área de 

informática, yo pensaba 

que la computadora hacia a 

los programas y no, 

primero se dibujan y 

después se alinea todo en 

papel y después si va, 
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tengo un montón de 

carpetas de programación 

yo, todo empieza en el 

papel y lo otro es 

complementario. Bueno me 

perdí de lo que estaba 

hablando, si queres 

pregunta. 

 

E: D ¿Cómo fue al 

principio que tu familia se 

tomó que estés acá y como 

también fue evolucionando 

la manera en que se lo 

tomaban?  

 

D: Bueno, primero fue 

como cuando se te cae un 

palancón, es como si tu 

esposa te encuentra en la 

cama con otra una cosa así, 

repudio, sorpresa, no lo 

puedo creer, porque, que 

paso. Porque ahí paso lo 

que yo siempre les había 

criticado a otros 

compañeros de igual menor 

o más grave, por ejemplo, 

tuve cuatro compañeros 

queridos que hoy están 

compartiendo el pabellón 

conmigo, un día, así como 

así mataron una persona y 
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están condenados por eso, 

y tuve a sus mujeres 

trabajando conmigo y 

llorando y decían que 

como le iban a reclamar 

que estén si el primero que 

los dejo a pata eran alguno 

de ellos, que eligió eso por 

sobre su familia. Entonces 

yo tenía esa idea, en este 

caso yo ya sabía o sentía 

que yo había elegido 

satisfacer mi egoísmo 

dejando a mi familia de 

lado, y es una familia 

querida, yo la quise tener, 

la conforme desde el 

principio pensando en una 

familia numerosa de estar 

juntos de que estemos entre 

nosotros, y desde que esta 

familia empezó, que yo 

tenía 21 años, cometí miles 

de errores como esposo y 

como padre, yo la quiero a 

mi familia y sin embargo 

rompí todo, así que fue 

mucho caos y dolor, y yo 

luchando con la idea de 

reconocer que paso y la 

idea de no poder irme acá y 

necesitar un tiempo para 

ordenar las cosas, y 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Noto que el tiempo tiene 

muchas vertientes, desde el 

necesitar de tiempo, desde 

el que se perdió. 

 

 

Me da la sensación de que, 

a pesar de todo, la familia 

de D nunca lo abandono, 

cosa que quizás era lo que 

él esperaba. Eso sin dudas, 

me parece, es lo que lo 

sostuve, y sostiene adentro 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

TIEMPO 
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ordenar digo encargarme 

de las cosas de mi familia, 

lo económico y su corazón 

también; fue un caos total, 

fue de recriminación, 

llanto, tristeza a una etapa 

de aceptar que ellos no me 

iban a echar, y que íbamos 

a construir recuerdos, todo 

esto antes de venir acá pero 

ya sabiendo que tenía que 

venir acá, entonces 

buscábamos eso, construir 

recuerdo, así que 

posibilidad que teníamos 

íbamos a la costanera, al 

lago, comíamos algo, solos 

o con algunos amigos, 

porque yo sentía que así 

yo… eso era todo lo que 

me iba a traer (llora), al 

amor y a la luz que había 

en esos momentos, me traje 

eso y un bolsito con poca 

ropa, así que el momento 

de la despedida fue cruel, 

no se lo deseo a nadie. Esto 

es como cuando vas al 

dentista a sacarte la muela 

y tenes miedo porque 

pensas que va a ser horrible 

y te la sacan y es horrible, 

y bueno esto es horrible, 

de prisión, entre otras 

cuestiones. 

 

 

 

 

D encontró una categoría, a 

mi parecer sumamente 

detallada y hermosa, 

“construir recuerdos” a lo 

que pienso que hasta antes 

de ingresar al penal había 

una cuota de sufrimiento, y 

un empuje por traerse esos 

recuerdos, cosa que me 

parece de lo más doloroso, 

tratar de construir 

recuerdos, comenzando 

uno a estar un poco más 

roto. La metáfora del 

dentista relata muy bien 

esto.  
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venir acá y empezar con el 

proceso de estar preso es 

horrible, pero es necesario, 

no hay otra forma, no hay 

un plan b… y cuesta 

mucho, mira lo raro que es, 

a uno físicamente lo 

detienen, mis propios 

compañeros me fueron a 

buscar, me trasladan acá, te 

hacen la parte de 

reconocimiento que es la 

parte más humillante del 

ingreso, porque es 

totalmente decadente, es 

propio de la violación del 

principio de autoridad, 

cuando tienen la 

posibilidad de patear al que 

está en el piso lo van a 

hacer, porque está en su 

formación y porque yo 

mismo lo viví en mi área y 

me costó mucho hacerles 

entender que ellos no están 

para eso, que tienen una 

función superior, lo vi allá 

y acá. Te llevan a tu 

pabellón, ellos le dicen 

celdas, pero para mí son 

como piezas, como en una 

pensión, que me da tristeza 

pensar que afuera hay un 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La concepción de encierro 

de D. A veces encierro no 

es sinónimo de prisión, 

depende de que prisión se 

esté hablando.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ENCIERRO 

 

 

 

 

 

 

 

CONCIENCIA DE 

DELITO Y DE PERDIDA 
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montón de gente encerrada, 

que vive tras rejas, yo 

cuando me vaya de acá no 

quiero ninguna reja en mi 

casa. Eh, bueno, todo ese 

proceso pasa, pero darse 

cuenta que estas preso es 

otra cosa, darse cuenta que 

estas en una cárcel, esa 

conciencia de a ver perdido 

algo abstracto, porque la 

libertad es algo abstracto, 

es un concepto, por más 

que tenga cosas concretas, 

y ese concepto duele no 

tenerlo, después de eso 

viene aceptar la cárcel, no 

podes negarlo todo el 

tiempo, gente que lo hace, 

que nunca se hace cargo de 

lo que hizo, parece que el 

viento los trajo. Me costó 

un tiempo aceptar, para mi 

fueron siete meses, para 

aceptar que estaba preso y 

eso era justo y era bueno, 

también que era necesario, 

porque yo lo veo hoy desde 

el fruto, mi conciencia 

sobre lo que paso es 

enorme, en ese momento 

no era tan así, y mi 

voluntad hacia un futuro 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

MADRE 

 



423 

 

mejor es más firme, antes 

no se si pensaba en un 

futuro tan claro, pero eso 

fue gracias al psicólogo, a 

mi adaptación acá, igual 

me quiero ir, este lugar es 

horrible, pero no tan 

horrible como se lo 

imagina uno o como en las 

películas. Viste que vos me 

preguntabas por mi familia, 

bueno yo hacía referencia a 

mi esposa y a mis hijos, esa 

es mi familia hace más de 

27 años estamos juntos. 

Después tengo una familia 

más grande que es la 

materna y la paterna, tengo 

contacto, con mis 

hermanos, mi madre se ha 

convertido en un apoyo 

incondicional, de pronto la 

tengo a mi mama todas las 

semanas acá, ella se ha 

puesto como un deber o 

necesidad venir 15 minutos 

a tomar un mate aunque 

sea, siempre me trae algo, 

aunque sea un chocolate, le 

digo que no me traiga nada 

pero bueno así ella siente 

que me ayuda. Dentro de la 

pena de estar acá adentro 
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tuve este regalo… mi vieja 

(llora), ya con una 

conciencia de padre, 

porque algunas veces uno 

solo es hijo y no entiende, 

por más que lea libros de la 

paternidad, uno lo entiende 

cuando es padre, y no al 

principio ojalá uno lo 

entendiera al principio, 

tiene que pasar un tiempo. 

Pero mi vieja con su amor, 

con esa constancia enorme 

que tiene… tratando de 

estar con todos fíjate que, 

en el caso particular, y por 

mi responsabilidad ella 

tiene a dos hermanos con la 

relación quebrada, el padre 

de mi sobrina, mi hermano 

H, y a mí, los dos sufren 

uno está preso y el otro 

vive con la angustia del 

hermano que le fallo, y 

también sufre porque el 

hermano está preso, y ahí 

está la mama, somos 

personas grandes, casi 

viejos (llora). Pero el 

trabajo de ella, llevando 

amor para todos lados, sin 

diferenciar y sin prejuicio, 

creo que nunca nadie 

 

 

 

 

 

 

Noto que la angustia de D 

no solo pasa por su familia 

nuclear, esposa e hijos, 

sino por esa familia con la 

cual se crio, su madre, su 

hermano, creo también que 

viene relacionado con el 

delito cometido, que 

también le genera malestar.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Esto habla del movimiento 

de responsabilidad de D. 

 

 

 

El tiempo aparece devuelta 

y de distinta forma. 
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estuvo en contra de la 

justicia, yo mucho menos, 

fue doloroso si escuchar 

una pena alta, fue doloroso 

para todos escuchar mi 

condena, pero a partir de 

eso hubo un camino de 

sinceramiento, tenía 

necesidad de sacar la 

responsabilidad a la parte 

acusadora, que yo antes no 

lo podía decir porque 

necesitaba estar más 

tiempo con mi familia, 

decir si esto paso y es 

verdad, y bueno hubo un 

proceso que yo pude ir 

diciéndoles, a veces ellos 

no querían saber o no 

querían preguntar, pero 

hoy las cosas están claras, 

no hay cosas grises. A 

pesar de que ellos tuvieron 

las cartas sobre la mesa 

siguieron haciendo lo que 

venían haciendo, creo que 

eso se tiene que llamar 

amor o algo así, porque 

tranquilamente podría 

esperar que mi señora me 

echara a la mierda porque 

es lo razonable, mi hija 

diciéndome que su sueño 
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es verme libre, así que 

dentro de lo malo y lo 

bueno, muchos miedos o 

ideas que tenía no 

sucedieron, y así empecé a 

trabajar y a estudiar, y a 

estudiar de una forma 

endemoniada que no te 

imaginas, va capaz que sí, 

capaz estudias más que yo, 

pero estudiar todo, de día 

noche, frustraciones un 

montón porque me 

encontraba con cosas que 

no sabía, y a pesar de eso 

avanzar, y a darle forma 

concretas a las cosas, 

porque si quiero salir en 

2021 tengo que hacer algo, 

no puedo quedarme 

acostado, quiero dejarle un 

legado a mis hijos, no eso 

del sí se puede, si no a otra 

cosa, mi legado es trabajar 

de lo que estoy estudiando, 

comparar un terreno y 

dejarles algo físico, y llevar 

una vida con mi esposa que 

no sé si sea reparación pero 

tener otra vida, poder 

viajar, ser mejor y vivir en 

paz, no con la idea de no 

volver a cometer si no con 

 

 

 

 

 

 

 

 

Noto que hay un proyecto 

en D, a pesar de estar 

dentro del penal. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Muy importante se ve que 

es el lugar de pensar o de 

reflexionar, me parce que 

no quita que hay momentos 

que uno necesitara ponerle 

un párate a la cabeza.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PENSAR 
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la conciencia del daño que 

hace, yo jamás voy a 

volver acá y jamás voy a 

cometer otro delito porque 

mi conciencia es enorme, 

en este tiempo que llevo 

acá, donde tenes mucho 

tiempo para pensar si 

queres pensar, mi proceso 

es enorme y cuando pienso 

o me visualizo volviendo a 

la sociedad… yo sé que 

soy otra persona, mi forma 

de tomar decisiones ha 

cambiado y mi 

conocimiento de quien soy 

yo es más amplio, de cómo 

decido, como reacciono. Y 

eso no lo logre solo, si me 

hubiesen puesto solo en 

una pieza ahí no sé a dónde 

hubiese llegado, no sé si 

sería una manzana podrida, 

no sé, pero menos mal que 

asiste cierto sistema que 

trabaja con la persona 

como lo es el área de 

Psicología y menos mal 

que existen ciertos 

convenios que te permiten 

estudiar, con muchísimas 

limitaciones, pero bueno, 

uno se la busco, pero tiene 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

En D el espacio de 

Psicología y el de 

Educación han sido 

fundamental para estar 

parado como esta hoy. Lo 

denomino como “puntos de 

luz” también se podría 

llamar puntos de sostén o 

de apoyo que brinda la 

institución.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación en el 

relato de D, que es uno de 

 

 

 

SOSTEN O APOYO – 

SERVICIO DE 

PSICOLOGIA  
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la posibilidad. Menos mal 

que dentro del sistema 

penitenciario hay puntos de 

luz o posibilidades reales, 

de que si alguien quiere la 

tome, y según lo que yo he 

visto, el porcentaje que 

toma esa herramienta es 

menos de 1% y ojalá ese 

porcentaje empiece a 

crecer, pero algo del 

sistema tiene que cambiar, 

no alcanzan con las 

paredes hay que hacer algo 

en el medio que no es solo 

contención, si no tendría 

que haber un trabajo para 

que el porcentaje que 

busque cambiar o una 

reinserción de verdad, 

aumente. Lamentablemente 

para la mayoría consiste 

pasar el tiempo, y vos fíjate 

como son las cosas, acá yo 

he visto más respeto a la 

decisión de otro que afuera, 

se respeta al que trabaja, al 

que estudia y al que 

duerme; no hay una forma 

de vivir la condena, cada 

uno la elige y hay que 

respetarla, es como una 

norma no escrita que es 

los pocos, según él, que ha 

podido y sabido aprovechar 

los espacios. También se 

podría tomar como una 

crítica constructiva a la 

institución.  

 

 

 

 

 

Esto habla de la 

subjetividad de cada 

interno también. Por lo que 

relata D seria como una 

norma implícita esto, dejar 

que cada uno procese este 

estadio como pueda y 

quiera.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me parece muy oportuno la 

distinción que hace del ser 

delincuente y haber 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ACTO DELICTIVO  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



429 

 

bastante consistente, quiere 

comer a las doce de la 

noche que coma a esa hora, 

no quiere comer, que no 

coma, hay como una 

convivencia estructura de 

lo que funciona mejor para 

todos, no está escrita en 

ningún lado, depende de 

muchas cosas, pero se 

aprende a convivir, por lo 

menos donde yo estoy que 

hay mucha gente que 

cometió un delito, y poca 

gente que es delincuente, 

todos somos delincuentes 

porque cometimos un 

delito, pero hay otros que 

el delinquir está arraigado 

en su vida, que la familia 

de ellos solo espera que 

salga para producir más, 

robo, hurto, estafa, lo que 

sea. Están orgullosos de su 

trabajo y no se van apartar 

de eso, pero hay gente que 

cometió un delito y tiene la 

posibilidad de aceptarlo de 

cambiarlo y elegir otra 

cosa, yo estoy dentro de 

ese rango. Jamás toque una 

cosa que no era mía, ni una 

moneda nada, no lo hice 

cometido un acto delictivo. 

En la esencia del ser tal 

cosa, hay algo que 

seguramente viene 

arraigado a la historia de 

cada persona.  
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afuera no lo voy a hacer 

acá, pero es muy evidente 

esa diferencia, la gente que 

está esperando salir para 

cometer un delito, porque 

ya lo está haciendo acá, y 

vos sabes que me gustaría 

decirle, que si va a hacer 

algo turbio no lo haga 

adelante mío porque no 

estoy de acuerdo, no somos 

todos los mismos, algunos 

aspiramos a una vida 

mejor. A pesar de todas 

esas diferencias si se quiere 

se puede convivir, quizás 

en los otros pabellones lo 

que tienen es menor 

libertad, porque vos más 

educación tengas tenes más 

posibilidades, de darte 

cuenta de decidir y tomar 

una decisión libre, y hay 

mucha pobreza y falta de 

educación en muchos 

pabellones, y los tipos solo 

reaccionan, con violencia o 

la imposición de normas 

que ellos creen, porque 

cuando los hablas en 

persona ni ellos creen lo 

que están haciendo. Y 

bueno entre lo malo y lo 
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bueno, me toca estar dentro 

de unos ambientes más 

sano de la cárcel, que 

coincide con mi decisión 

de estudiar y de mejorar, 

tuve esa posibilidad y la 

estoy aprovechan, yo no la 

esperaba, yo imaginaba un 

calabozo 4x4 la llave y 

chau, no esperaba ningún 

beneficio, pienso que si 

estaba en otro pabellón lo 

hubiese hecho igual pero 

mi postura hubiese sido 

otra, pero espero lo más 

pronto posible salir de acá, 

me siento listo y sé que 

está dentro de mis 

derechos, lo espero pero no 

me desespero, puede ser 

que sea el mes que viene o 

el año que viene, estoy 

tranquilo porque siento que 

mi vida mejoro, aunque a 

veces siento que voy a 

explotar cuando veo la reja 

y la imposibilidad de salir 

y me siento como un 

animal, encerrado pero 

cuando pasa así que me 

pega la reja, ese es otro 

dicho de acá, voy busco en 

las recomendaciones que 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

No dejo de pensar el factor 

de salud mental en este 

caso que debe tener D para 

ante estas cuestiones, 

donde uno puede explotar, 

se da el permiso de pensar 

y calmarse. 

 

 

 

 

 

 

El tránsito por la prisión 

como un viaje, un viaje 

personal. Pienso que el 

dispositivo analítico se 

podría pensar también 

como eso, un viaje 

personal.  
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me han hecho los 

psicólogos, calmarme, 

pensar lo que está pasando 

y confiar en que tal vez no 

va a la velocidad que yo 

quiero pero voy a donde yo 

quiero, y hay dos viajes 

transcendentales para mí en 

esta condena, que uno es a 

pesar de esto, un viaje de 

reconocimiento de mí 

mismo, quien fui y quien 

soy y que ese viaje no va a 

terminar acá, quien sabe si 

lo terminare antes que me 

muera. 

 

E: ¿Y antes D, quien eras? 

 

D: Y fui muchas cosas, 

primero fui un… lo voy a 

definir en tres etapas, una 

de la niñez y la pubertad, 

otra la adolescencia y la 

mayoría de edad, y otra 

etapa más cercana a esta. 

Cuando fui chico fui 

alguien que, me gustaría 

decir que era todo posible 

pero no, tuve una vida 

triste, muchas carencias, 

con la perdida de dos 

hermanos, uno se ahogó y 
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otra nació con un problema 

cardiaco y al año murió, 

mis padres se separaron, 

mucha hambre, lo que si yo 

corría mucho, así depuraba 

la tristeza y la bronca, así 

que corría mucho, ya ahí, 

onda 12 años ya estaba 

viviendo bajo mi 

responsabilidad, mi papa 

alcohólico y mi vieja se 

había ido de casa, y como 

que un poco me tenía que 

hacer cargo de mis 

hermanos, busque trabajo 

pero no hacía nada bien me 

pagaban dos pesos y una 

posibilidad de hacer algo 

era terminar la secundaria, 

y recuerdo que pensaba 

bueno termine la 

secundaria y 

supuestamente ya estoy 

preparado la vivir en 

sociedad, y nada que ver. 

Después entre a la escuela 

de policía, yo lo que, si 

siempre quise estudiar 

bioingeniería, pero me 

falto un mentor, alguien 

que me aliente en eso, 

aunque averigüe todo viste, 

pero dije bueno no está a 

Todo este relato de D sobre 

su vida, me parece que 

habla también de alguien 

que ha sabido hacer algo 

ante la adversidad.  

 

 

 

 

 

 

 

 

Me llama la atención lo 

que antes deseaba y no 

pudo hacer, hoy lo pueda 

hacer, que es estudiar, 

desde otro lugar, 

seguramente desde otras 

formas. 

 

 

 

Resignifica mucho que es 

estar preso.  
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mi alcance porque no tenía 

plata, por más que la 

facultad sea pública. Y 

bueno ingresé a la escuela 

de oficiales, por mi viejo 

que me hizo entrar y fue la 

primera vez que estuve 

presos, porque fueron dos 

años de internado y menos 

mal que esa cuestión 

cambio, era como estar 

preso voluntariamente, no 

entendía porque el 

encierro, porque la 

privación de la libertad, 

supongo que lo tomaron de 

la etapa de la dictadura que 

no estábamos lejos, 

algunas cosas no se sabían 

porque se hacían, pero se 

hacían porque así se hacían 

antes, yo quería recibirme e 

irme. Y ahí empezó la 

segunda parte de mi vida 

que era una persona muy 

inocente con muy buenas 

intenciones y con la idea de 

construir una familia, con 

la idea de que sea mejor de 

la que tuve yo, así que pase 

de ser una persona con 

pocos recursos y triste a 

una persona con ideales y 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Una vida de mentira, o una 

vida que no era suya, no 

genuina.  
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con ingenuidad, porque no 

sabía un carajo de la vida. 

La familia la empecé a 

construir y el ámbito de 

mayor conflicto era el 

trabajo, porque ahí es todo 

muy machista, quien 

pegaba más, quien se cogía 

más minas, y caí en eso, 

era muy mujeriego, a pesar 

de que quería mucho a mi 

mujer, me di cuenta que 

todo se sustentaba en una 

mentira. Me llevo un 

tiempo darme cuenta, que 

estaba haciendo cosas que 

no se sembraban con los 

ideales que yo tenía. Hasta 

que llegaron los hijos. 

 

E: ¿Cuántos hijos tenes? 

 

D: Tengo 5 hijos, están 

entre 17 y 27 años. Y ahora 

de grande nos estamos 

planeando si queríamos un 

6to hijo, pero es riesgoso 

porque somos ya gente 

grande, y bueno decidimos 

que no, pero yo creo que en 

este momento para mi 

esposa si es necesario tener 

un bebe, porque ya están 
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todos grandes y eso, es 

como que necesita ella el 

bebe. 

 

E: ¿Y para vos es 

necesario? 

 

D: Eh… para mi… la 

prefiero a ella, quiero 

tenerla a mi esposa como 

mujer sin riesgo, ella esta 

operada de apendicitis más 

las cesáreas, parece que fue 

a la guerra, yo la quiero a 

ella, ya está, siempre le 

reclame que no solo sea 

mamá si no también esposa 

que sea mi completitud, 

que los hijos tendrán su 

vida, así que espero que no 

quiera tener más hijos y 

que vivamos la parte que 

nos queda juntos, total ya 

llegaran nietos, aunque mis 

hijos a diferencia de mí no 

quieren ser padres. 

 

E: ¿Por qué pensas que es 

una necesidad de ella tener 

un bebe? 

 

D: Bueno, mi decisión está 

basada en cuestiones 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

El tiempo de nuevo, y el 

tiempo no solo del interno, 

sino de su familia.  

 

 

 

 

 

Devuelta el sufrimiento de 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

FAMILIA 
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lógicas, no quiero un riesgo 

para ella, y quizás ella a 

pesar de los riesgos si 

quisiera tener un hijo, por 

ahí me dice mejor no 

porque ya no tengo más 

paciencia, pero esta idea 

de, está relacionada con 

que yo estoy acá que pasa 

mucho tiempo sola… Eso 

si te quiero decir, la pena… 

la pena no es solamente del 

que esta acá encerrado, no 

se puede cortar el hilo de 

que la pena no se extienda 

a los que están afuera, si a 

vos te ponen 10 años, a tu 

familia le ponen 10 años, 

ellos sufren igual que vos, 

y me lo han hecho saber. 

La menor de mi hija 

(llora), me dice “pa no te 

diste cuenta, pero me 

dejaste sola… también nos 

quitaste a mamá... cuando 

vamos a volver a comer 

todos juntos, cuando voy a 

recuperar a mi mamá y a 

mi papá” y mi esposa me 

dice que está podrida, que 

ese lugar vacío nadie lo 

completa, y yo le digo en 

joda y enserio que porque 

estar privado de la libertad 

no es solo del interno, sino 

también de la familia del 

mismo, desde lugares 

distintos. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me llama la atención que 

aparece de nuevo, de forma 

distinta, esto de que el de 

afuera, en este caso su 

mujer, haga su vida y se 

olvide de él, antes lo 

mencionaba con su familia, 

supongo que debe ser 

angustiante y lindo saber 

que los que uno tuvo al 

lado en su vida no te van a 

abandonar.  
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no se busca a alguien, que 

existe la posibilidad de que 

exista alguien mejor que 

yo, que le de lo que yo no 

puedo… la fidelidad, 

respeto, pero ella me dice 

que no, que ella me eligió a 

mí y es como que se me 

partieran la cabeza de un 

mazazo (se queda unos 

momentos sin hablar y 

llora). Mi hijo mayor 

hablándome queriendo 

saber de mí, a veces, la 

gente no es 

desconsiderada, la gente 

está ocupada, mis hijos 

estudian, otros trabajan y 

uno de esos que trabaja se 

dedica a la música 

electrónica, por ende está 

en contacto con la droga y 

menos mal que yo estoy 

acá porque jamás visibilice 

tanto el tema de la droga y 

puedo distinguir entre un 

consumidor social que el 

adicto, el adicto está mal 

parado y el consumidor 

social tiene una 

posibilidad, mi hijo entra 

en el canon de consumidor 

social, y me gustaría estar 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

EDUCACION 
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ahí para que no lo agredan 

tanto (llora), yo les digo 

déjenlo que este en casa 

tranquilo y no en la calle, y 

a veces me da miedo que 

vaya a un recital y no 

vuelva, y ya es grande, 

pero le tengo que soltar la 

mano porque es grande, y 

tengo miedo porque no 

estoy, y me gustaría 

acompañarlo, es mi hijo. 

Nosotros lo apoyamos le 

compramos los 

instrumentos para que el 

toque, y yo confió que él 

no vaya hasta lo más 

profundo y que es una 

etapa de ahora, y que en 

uno o dos años sea 

diferente, y quiero 

ayudarlo a tomar una 

decisión mejor. Yo estoy 

yendo a la facultad, tengo 

otras posibilidades, y 

dentro de las posibilidades 

está el hacerles llegar a mi 

familia imágenes de lo 

mejor de mi vida ahora, 

que es la facultad, las 

aulas, los pasillos, el sol, 

los exámenes, amo esa 

parte de mi vida y me 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

La sensación de que la 

familia este y se sienta 

orgullosa por el transito 

que D está haciendo, es 

algo de lo cual lo 

conmueve hasta las 

lágrimas.  
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ilumina todo, decidí 

hacerles llegar unas 

imágenes con la ayuda de 

algunos compañeros, uno 

de mis hijos postea una 

foto mía diciendo (llora) 

“este es mi viejo, para los 

que no lo conocen, estará 

un poco más flaco, más 

viejo, menos estructurado, 

menos robotizado, yo lo 

quiero y no me da 

vergüenza” y en esa simple 

acción pasaron varias 

cosas, una que me di 

cuenta que era bueno 

compartir eso con ellos, y 

otra es que no se 

avergonzaba de mí, y hay 

una parte de eso que me 

llamo la atención que es 

cuando dice “menos 

estructurado y menos 

robotizado” él estaba 

hablando cuando yo fui 

papá, que yo era el mayor 

de esa familia y que yo de 

alguna manera tenía que 

saber qué hacer y tomar las 

decisiones y una vez que 

tomaba las decisiones 

tenían que ser de esa forma 

porque nadie me iba a 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

No solamente D pudo 

hacer un cambio de 

posición subjetiva a lo que 

respecta su persona, sino 

también a su condición de 

padre.  
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contradecir, entonces me di 

cuenta que en muchas 

cosas fui muy autoritario, 

con la idea de proteger o lo 

que sea, no me cuestione si 

había otra forma mejor, no 

pregunte, no fui flexible, 

estoy seguro que fui buen 

papá pero fui muy 

autoritario, porque no tenía 

otras opciones. Por suerte 

ahora sé que cuento con mi 

familia con personas 

adultas y que podemos 

tomar decisiones juntos, yo 

trataba de darle una imagen 

de que está todo bien 

porque yo estaba bien, pero 

no estaba muy seguro de lo 

que hacía, no tenía todas 

las respuestas, y trabaje 

como un hijo de puta, 

como profesional y con 

otras cosas que capaz no 

tenían nada que ver con lo 

que hacía pero traía plata, 

cualquier cosa, hasta de 

trueque, de todo hice, todo 

mi amor lo demostraba 

haciendo cosas, llevando 

cosas a la casa para que no 

falte nada, pero les falte yo. 

Si alguna vez sos papá, y 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación por lo 

que relata D que hay 

momentos que la prisión 

puede ser como un 

paréntesis de la vida, y en 

ese paréntesis poder hacer 

muchos giros, como 

persona, padre, profesional, 

etc. 
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hacele caso a la película, 

anda a verlo cuando 

jueguen al básquet, al acto 

escolar, está en sus 

cumpleaños, en las cosas 

que a ellos les importa, 

porque paso todo tan 

rápido, y solamente lo pude 

ver a todo eso cuando hice 

este párate, la vida me paro 

y me dijo reacciona 

despertate mira lo que 

dañaste, y gracias a Dios 

he tenido la posibilidad, a 

través de mi reflexión y la 

ayuda de otro de darle un 

dimensión, así que estar 

cumpliendo una condena 

acá tuvo muchos 

beneficios, que yo jamás vi 

antes de venir, yo pensaba 

que estar acá era todo 

negativo, perder todo y 

estar mal, esa era mi 

concepción previa. Esto es 

un proceso, no es de un día 

para otro, depende de uno, 

a veces no todos hacen un 

proceso, hay gente que 

capaz nunca se cuestiona 

nada, pero es necesario 

hacerlo para empezar un 

camino de verdad, se 

 

 

 

 

 

 

Veo que el cuestionarse la 

vida misma, es 

fundamental. 

 

“Empezar un camino de 

verdad” no puedo dejar de 

pensar que esto también es 

lo que brinda un análisis, 

un camino de verdad, de 

deseo, y así poder ser más 

consecuente con la vida de 

uno. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Quizás los cambios 

comienzan con el paso de 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

CULPA 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

LUGAR DE LA VERDAD 
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asfixian con cosas para 

dormir con drogas, no 

encuentran otras formas 

para resolverlos, yo 

buscaba no solo aprobar las 

materias, también quise 

trabajar conmigo, pero 

como una decisión de 

verdad, y todo eso me paso 

estando acá y agradezco, y 

no es que me quiero 

quedar, saldré cuando la 

justicia lo determine, será 

el mes que viene como no. 

En algún momento sentí 

como que estaban todos en 

contra mío, y claro yo 

había trasgredido la norma 

y las leyes ya estaban de 

antes que yo, y al hacerme 

cargo de lo que hice tomo 

otro color, al hacerme 

responsable de lo que paso 

fue por mi decisión y por 

mi voluntad y es culpa mía, 

entonces tienen sentido, la 

condena, la prisión, todo. Y 

también me hice cargo 

dentro del ámbito de mi 

familia, y no lo pude decir 

antes porque no estaba 

listo, ahora sí. 

 

la responsabilidad, una 

responsabilidad no solo por 

lo que la ley entiende, sino 

también una 

responsabilidad subjetiva, 

una responsabilidad del 

uno por uno. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Pienso que el lugar de la 

verdad no siempre es 

cómodo, pero vivir una 

vida consecuente a la 

verdad de cada uno, 

seguramente tengo un 

sentido que la mentira no 

lo da, creo en que el vivir 

bajo la mentira está el peso 

que una vida da.  
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E: ¿Qué te hizo estar listo? 

 

D: No fue de un día para el 

otro que dije bueno estoy 

preso así que ahora voy a 

empezar a decir que, si lo 

hice, no. Lo que me hizo 

estar listo es saber que no 

podes construir nada 

verdadero con una mentira, 

yo quería empezar a 

construir las cosas sobre la 

verdad, tenía que dejar el 

miedo de que no me 

quieran por lo que hice, 

tuve que exponer y saber si 

me querían a pesar del acto 

delictivo que yo había 

cometido, y no digo error, 

porque un error es echarla 

más sal al guiso, pero 

dañar a alguien, ya sea 

matarla robarle violarla no 

es un error, eso es un delito 

y necesitaba que haya 

cosas verdaderas en mi 

vida, y tenía que empezar 

por mí, tenía la necesidad 

de que sepan la verdad, de 

igual modo no fue un 

sentate ahí y te digo esto, 

no. Si no que dije que 

querían saber, dándoles 
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pequeños hilos, una vez, no 

recuerdo cual fue el 

desencadenante… ah sí en 

el gabinete psicológico, 

que me preguntaron si le 

había dicho a mi familia y 

les respondí que no y me 

dijeron que porque y yo 

decía que eso se iba a dar 

en algún momento y que 

mi mujer sola me iba a 

decir que era lo que quería 

saber, porque eso quiere 

decir que ella estaba lista 

para escuchar, y yo listo 

para hablar, o mi hija que 

me decía que en algún 

momento íbamos a tener 

que hablar, desde el 

principio, y yo le decía que 

era chica y que no la iba a 

cargar con eso, jamás como 

papá iba a poner en 

servicio de esa información 

y que haga lo que pueda, 

ahora que está más grande 

si lo podemos hablar, 

entonces ese 

cuestionamiento que me 

hicieron en el gabinete yo 

después le pregunte a F 

(Psicólogo), teniendo ya mi 

sesiones con él, y lo que él 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me parece que fue muy 

oportuna la intervención de 

F, psicólogo de D, en ese 

momento. Y creo que pudo 

respetar el tiempo 

particular de D, que a 

diferencia de lo que le 

planteo otra profesional del 

gabinete psicológico.  

 

 

 

 

 

 

 

 

Esto también brinda 

cuando un profesional 

practica el caso por caso, 

entendiendo la subjetividad 

de cada persona, y los 

tiempos sumamente 

particulares e individuales 
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me dijo “Mira D, si sirviera 

que yo sentaría a tu familia 

acá para que vos le escupas 

toda la verdad y 

solucionaría todos los 

problemas, yo lo haría de 

entrada, pero no sirve, vas 

a tener que esperar, porque 

cada uno tiene su tiempo, y 

se dará con el tiempo de 

manera espontánea, así que 

perdón a mi compañera 

pero no estoy de acuerdo 

con ella” y se dio como 

dijo F, de a poco y de 

forma espontánea, todos ya 

saben que soy responsable 

y que estoy bien 

sancionado y penado y que 

nadie tuvo la culpa de lo 

que paso, yo la tuve, yo 

tuve la responsabilidad, 

pude evitarlo y no lo hice, 

eso está claro ahora, no 

totalmente, porque hay 

cosas para hablar, por 

vergüenza por miedo, pero 

estoy seguro que estoy más 

listo ahora que en ese 

momento dos años atrás, y 

todo ha sido porque ha 

estado todo más claro para 

mí, no puedo darte lo que 

que trae. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Vuelve a aparecer la 

importancia del proceso y 

del tiempo individual.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Dirigir una cura, no es 

dirigir la vida del sujeto 

que consulta. Aunque 

algunos Psicólogos se 

empeñen en querer dirigir 

vidas. Me parece que en 

este caso F pudo escuchar 

la particularidad del caso 

de D. 
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no tengo, y en ese 

momento no tenía claridad, 

ahora la tengo. 

 

E: Es tu tiempo, como te 

dijo F, y los tiempos tuyos 

no van a ser iguales a los 

de otros, y está bien que 

así sea también.  

 

D: Él (F, psicólogo) estaba 

muy en contra de que las 

cosas sean forzadas, 

imagínate, tal vez la 

cuestión del gabinete de 

aquel día era como tirar un 

fosforo a ver que prendía, 

pero estaba muy mal 

encendido, porque llegaba 

un tipo con una carga 

delictiva muy fuerte y que 

le sienten a toda la familia 

para que diga las cosas... 

 

E: ¿Eso te lo aconsejaron 

desde el gabinete? 

 

D: Me lo cuestionaron, 

cuando me hicieron la 

entrevista, y no lo veía así, 

de tirárselas y que se las 

arreglen ellos, que ese es 

tema, quizás yo estaba 

 

 

 

 

 

Confieso que me molesto 

un poco saber que una 

Psicóloga recomendó esto 

en un primer encuentro con 

D, sin saber mucho más de 

él. 

 

Devuelta aparecen los 

tiempos familiares, de los 

cuales D era muy 

consciente.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me parece muy importante 

saber que esto también es 

una decisión de D, ir 

contando de a poco y con 

ESCUCHA 
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preparado para decirlo, 

pero no sé si ellos estaban 

preparados para 

escucharlo, como después 

luchan con sus propios 

demonios y sus propias 

angustias si no estaban 

preparados para escuchar 

ciertas cosas, si no están 

bajo un ámbito de 

contención no podes 

vomitar las cosas. Yo 

espero que cuando pueda 

hablar con mi esposa de las 

cosas más oscuras pueda 

tener bajo una contención, 

con un psicólogo o algo, 

cosa de cuando yo le clave 

el puñal pueda irse a curar 

la herida, es muy poco, 

como decirlo, vomitar la 

verdad y que el otro se la 

arregle no está bueno, si el 

otro no está preparado, no 

tiene ganas o no tiene 

alguien cerca, yo lo entendí 

así, le hice caso a F, y todo 

ha sido cuando se ha dado 

y nada forzado, ahora 

cuando se dio jamás me 

calle, siempre respondí, no 

sé si muy profundo, pero 

no quería excederme, y con 

los tiempos que él ve que 

son necesarios, es su vida, 

y me parece que fue y está 

siendo acompañado para 

ver todo este proceso. 
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la ventaja que yo estoy 

contenido, ellos no, se iban 

con su carga, y esa es una 

herramienta muy buena del 

servicio, el área de 

psicología, y bueno la de 

educación, los talleres no 

creo, son buenos pero no 

sé. Una de las cosas que 

me paso acá también fue 

perder el tacto, la 

sensibilidad al hablar, el 

penal es crudo, directo, no 

tiene filtro, pero es acá, y 

la vida no es acá, vos 

cuando llegaste dijiste yo 

soy de afuera, marcando la 

diferencia que hay un 

adentro y afuera, y lo de 

acá es una mentira, una 

irrealidad, algo absurdo, 

tienen ese lenguaje cruel, 

pero directo, y había 

empezado a hablar así con 

mi familia hasta que me di 

cuenta que mi familia es 

parte del afuera, no de acá. 

Entonces me di cuenta que 

era importante para no 

perder esa sensibilidad 

tener contacto con la gente 

de afuera, gente externa, 

así que hable de esto con la 

 

 

 

 

Aparece esto de seguir 

manteniendo contacto con 

gente de afuera, sea quien 

sea. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Significante y 

significación. 
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parte de educativa y 

empecé a hacer cursos 

afuera, el poder retomar el 

contacto con gente de 

afuera, con otras 

realidades, me devolvió la 

realidad de que no compre 

este lenguaje crudo, porque 

atrás de ese lenguaje hay 

escondido ciertas 

creencias, porque el 

lenguaje no es solo 

palabras, también es 

contenido. 

 

E: ¿Qué creencias pensas 

que hay? 

 

D: Como que (se ríe) me 

rio porque bueno, a veces 

hay creencias que acá hay 

gente que sabe vivir presa, 

gente que fue diseñada 

para vivir presa, que son 

los más guapos, los que se 

la saben todas, que hicieron 

una academia para estar 

acá y es falso, porque todos 

tienen miedos, todos tienen 

necesidades, porque no hay 

ningún tirano. Yo siempre 

creí que adentro de un 

pabellón había que a ver 
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uno que mande, y no hay, 

porque si alguno levanta la 

cabeza mucho viene otro y 

se la corta, o la creencia de 

que uno la va a quedar acá, 

como que su vida se 

terminó, como que no vas a 

conseguir trabajo por estar 

acá y esa no la compro, a 

veces será necesario decir 

que estuve en la cárcel y 

otras no. Pero esa creencia 

esta mucho, como que tu 

vida se termina acá, como 

que nadie te va a dar 

trabajo, es como un 

mecanismo de justificación 

de porque uno esta acá, 

porque uno volvió, eso está 

muy presente en la gente 

que es muy perteneciente a 

la vida penitenciaria, a 

veces escuchaba eso, pero 

después vi otra cosa así que 

dejé de creer. Por eso te 

decía que en el lenguaje 

interno de acá hay muchas 

falacias, sobre todo cuando 

no te haces cargo, cuando 

queres justificar lo que 

hiciste y ser alguien acá, a 

mí no me interesa ser 

alguien acá, me interesa ser 

Creo que es necesario a 

veces hacer un giro de un 

lenguaje institucional, para 

dar lugar al lenguaje 

particular de cada uno.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

También hay un giro en D 

de lo que significa para él 

la amistad.  

 

 

 

Verdad como propósito. 
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alguien afuera. Hasta uno 

valora el cuándo estas en la 

facultad hablando con 

alguien lo más normal del 

mundo, y déjame decirte 

que, si vos terminaste la 

carrera y no tenes ningún 

amigo, no tenes una 

amistad de verdad para 

contar, no sé qué tan bien 

te fue, quizás tenes un 

título, pero no una amistad, 

porque a mí me paso. Yo 

trabaje con una 

extraordinaria forma de 

trabajar, y no tengo 

amigos, fracase, todo el 

trabajo que hice quedo 

tirado en la basura nadie se 

acuerda, me faltan amigos, 

me faltan valores, cosas de 

verdad, lazos de verdad, 

dentro de mi propósito esta 

construir cosas de verdad, 

amistades de verdad, amor 

de verdad, por eso necesito 

decir la verdad, 

declararme, decir que hay 

un cambio en mí, no con la 

idea de convencer a 

alguien sino porque bueno, 

literalmente esto me sirvió, 

ya no quiero nada, me 

 

 

 

 

 

 

 

A pesar del lugar que es la 

cárcel, me llama la 

atención para bien, lo que 

posibilita para algunos, con 

toda la angustia y malestar 

que puede generar, pero 

que posibilita. Que sin 

dudas la particularidad de 

cada uno influye en que 

posibilite o no, y un buen 

acompañamiento tanto 

dentro como fuera del 

penal. 

 

 

 

 

 

 

Reconozco que me 

conmovió mucho el lugar 

que ocupa el estudio y la 

facultad para D, sobre todo 

por lo que en un momento 

fue y no pudo ser, pero hoy 

si es, porque ya es un 
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duele estar acá, es horrible, 

pero es necesario. Te decía 

la posibilidad de acceder a 

cursos afuera me dio otra 

impronta, escuché en la 

televisión hace poco, que 

no es posible reinsertar a 

alguien sin el afuera, no 

podes querer reintegrarlo si 

se queda acá nomas, 

necesitas tomar un riesgo y 

ponerlo en la sociedad, 

porque existe la posibilidad 

que a fin se reinserté, no es 

seguro pero es eficiente, 

para mí fue muy bueno. Yo 

siento que estoy donde 

tengo que estar, hablando 

de la facultad, unos 30 

años más tarde, justamente 

esa facultad, la que estudio 

actualmente, está al frente 

de la de bioingeniería, 

donde fui a averiguar de 

joven… y hay momentos 

(llora) que no tenía forma, 

era como inalcanzable para 

mí, pero estoy ahí.  

 

E: ¿Qué te pasa a vos 

cuando te encontraste con 

esa facultad? 

 

hecho, no un anhelo.  
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D: Y el saber que no 

llegue, si no sería 

bioingeniero hace rato 

(ríe), porque resulta que las 

capacidades las tengo, en 

algún momento vos te das 

cuenta que las tenes, yo 

empecé a estudiar hace 4 

años atrás, y si me pongo a 

pensar hace años no hacía 

matemáticas, la estudie 6 

meses antes de empezar 

para recuperar ese lenguaje 

y de ahí no pare más, rendí 

libre materias que no eran 

pensadas rendirlas libres, y 

después de haber pasado 

las materias de segundo, yo 

ya sé que esa carrera está 

dentro de mi alcance, por 

mí y por muchos 

compañeros míos que ya 

están más avanzados, que 

van a tener el primer título, 

que cuando cursábamos 

juntos tenían igual o menor 

capacidad, y si ellos 

pueden yo también, pero 

puedo porque tengo un 

compromiso, no es solo 

suerte, mientras más 

estudias más suerte tenes, 

mi compromiso es poner la 

 

 

 

 

¿Cómo se construye el 

compromiso ahí adentro? 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

PERDIDA 

 

 

 

 

 

 

 

 



455 

 

energía ahí, en cuando yo 

veo la facultad que está al 

frente y en la que estoy, me 

siento bien, feliz así en 

mayúscula, porque siento 

que pertenezco, siento que 

estoy viviendo un sueño y 

pienso que venir acá me 

llevo hasta ahí digo que 

bueno, construyendo la 

carrera con mi tutora, la 

jefa de educación, 

decíamos que ojala no me 

larguen antes así llego a ser 

licenciado (ríe), porque 

sabe de alguna forma que 

si yo me voy de acá tal vez 

no continúe con la misma 

fuerza estudiando, pero yo 

ya me lo estoy 

cuestionando, de no 

cometer el error de dejar lo 

que quiero, lo que si estoy 

muy cerca del primer título 

que es analistas en 

sistemas, y cuando obtenga 

ese objetivo ya voy a estar 

cursando materias de 4to 

año y voy a estar cerca de 

la licenciatura y eso entra 

en un posible conflicto con 

la posible libertad que me 

den y que vaya a cambiar 

 

 

 

 

 

 

Me llama la atención que D 

encontró la posibilidad de 

ser alguien o algo nuevo de 

lo que venía siendo, lo 

llama analista en sistemas, 

pero creo que puede tener 

muchos nombres. 
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algo, pero mi compromiso 

no va a cambiar, yo voy a 

ser analistas en sistemas 

porque ya lo estoy viendo 

que está cerca y me va 

ayudar a trabajar, espero 

encontrar trabajo rápido 

para licenciarme, y si tengo 

que hacer todo junto espero 

encontrar el equilibrio para 

no perder a mi familia, 

porque ya la perdí cuando 

vine acá, la primera vez 

que la perdí fue cuando 

afuera me hice adicto al 

trabajo, ahora la perdí de 

una forma más sensible, 

más cruel y provocando 

daño en otra persona, pero 

espero que si tengo que 

trabajar y seguir estudiando 

encontrar ese equilibro, 

porque se puede conjugar 

todo quizás extendido los 

plazos, quizás no me 

quiero recibir en dos años, 

capaz en cuatro, porque 

estudiar es un objetivo mío 

pero también es una 

promesa que les hice a 

ellos, pero más que nada es 

por mí, porque cuando 

paso al frente del aula me 

 

 

 

Me conmueve lo que dice 

D, porque escucho a un 

hombre de deseo, y de 

amor. 

 

 

 

 

La facultad por lo que 

relata D no es solo un lugar 

de aprendizaje, sino 

también generadora de 

vínculos.  
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olvido que estoy preso que 

soy viejo, el amor que le 

tengo a esas materias me 

hace sentir joven y fuerte, 

quiero escuchar y mostrar 

lo que aprendí, y así me 

ven mis compañeros, como 

un estudiante. Con muchos 

he podido ir consolidando 

amistades de verdad, y 

espero poder irme de ahí 

también habiendo creando 

esos lazos. 

 

E: ¿Qué te pasa a vos con 

los lazos de amistad? Antes 

mencionaste que no tenías, 

sobre todo cuando estabas 

afuera, y ahora comentas 

esto de tus compañeros de 

la facultad, ¿Cómo ves los 

lazos de amistad hoy 

después de todo lo que te 

paso? 

 

D: Siento que la riqueza 

esta en hacer amigos, en mi 

trabajo no podía hacer 

amigos porque me tomaba 

la responsabilidad de ser el 

quien conduce, y por ahí el 

que conduce no es el más 

amado, sobre todo si haces 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la impresión que D 

no hubiese dado el valor 

que le da la amistad si no 

hubiese pasado esa etapa 

de escases de la misma.  

 

 

Lo he escuchado a D 

mencionar muchas veces 

que faltaba algo, 

seguramente toda la vida 

falte algo, porque somos 

sujetos en falta, pero me 

parece que ahora sabe o ha 

aprendido hacer algo con 

esa falta, que esa falta tiene 

muchos nombres y caras. 

 

 

Seguramente la 

identificación con sus pares 

en la facultad ha 

influenciado en cómo 

piensa la amistad, porque 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

AMISTAD COMO 

APOYO 
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lo que tenes que hacer, si 

cumplís con la ley, 

justamente cumplí toda la 

vida con la ley y la vengo a 

romper en este ámbito. 

Pero fui un buen jefe, fui 

justo, recto, pero amigos 

no hice, tengo un montón 

de conocidos, pero falta 

algo, falta cocinar algo 

para que sea amigo de 

verdad, por eso lo valoro, 

aun dentro de la enormidad 

que tiene la previa de un 

examen siempre estoy 

consciente de eso y de 

extender la mano del que 

está dudando, hacerlo 

confiar, de compartir un 

mate, de compartir algo y 

que no todo sea basado 

enfocado… que puede 

haber momentos para la 

distinción y hablar de otra 

cosa, los que llevaban 

muchos tiempo estudiando 

ahí me decían que lo peor 

de un examen antes y 

después de hacerlo era que 

todos hablan de lo mismos, 

de la carpeta de los 

ejercicios, si vos saliste 

pensando que tenes un 6 y 

por lo que relata D tienen 

una cuota de verdad. 
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te quedas hablar te vas a ir 

pensando que tenes un 3, 

pero nadie tiene como lo 

lindo de vivencia del 

progresar que es eso, 

porque de ultima si salís 

mal en un examen vas y 

rendís otro… de fortalecer 

los lazos, la amistad, de 

bueno ya paso el examen, 

contame como te sentís, no 

ser irresponsable pero 

bajarle un poco el pedal de 

los resultados y centrarse 

en la persona, ponete en 

sintonía con ese tipo que 

está preocupado, que se yo 

dale un alfajor o habla de 

cualquier otra cosa, y en 

clases a veces pasa cuando 

hay que hacer grupo que es 

difícil porque cada uno está 

en la suya, le cuesta hacer 

grupo, le cuesta 

sociabilizar y tienen miedo, 

y esa es mi ventaja, ya no 

lo tengo, si tengo que hacer 

una pregunta estúpida la 

voy a hacer. Mi objetivo no 

es solamente recibirme, si 

no llevarme dos o tres 

amistades que sean para 

toda la vida, y una de las 
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diferencias que tengo es la 

edad, porque son todos 

jóvenes, hay gente mayor, 

pero es poca. Resulta que 

esos jóvenes me reflejan a 

mi cuando yo era como 

ellos, y no voy a hacer yo 

que le ponga una 

estancadilla, todo lo 

contrario, tienen la edad de 

mis hijos o menos, y 

pienso que en eso no falle, 

la mayoría de mis hijos 

estudiaron, espero que mi 

hija la menor estudie una 

carrera universitaria, me 

gustaría que estudie lo que 

yo estoy estudiando. 

 

E: ¿Por qué te gustaría 

que estudie lo mismo que 

vos? 

 

D: Porque es joven, porque 

está limpia, porque no tiene 

los antecedentes que tengo 

yo y porque si se recibe 

puede trabajar en otro país, 

por una cuestión de eso, 

quiero que tenga un éxito 

rotundo, y que tenga 

libertad de elegir donde 

trabajar, si vos te recibís de 
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licenciado en sistemas de 

información de verdad 

tenes propuestas externas, 

por eso me gustaría eso 

para ella, obviamente que 

si decide estudiar otra cosa 

lo voy a aceptar y la voy a 

apoyar, que si quiere 

estudiar para hacerle 

garrapiñadas en la peatonal 

dale, pero estudia, y se ve 

también la falta de 

conciencia no de tener un 

título, si no de estudiar, si 

estudias tenes la 

posibilidad de saltar, tenes 

más opciones para vos y tu 

familia, por eso sé que hice 

bien con mis hijos porque 

todos estudiaron y mi hija 

menor quiero que estudie 

eso porque le veo 

capacidad en matemática, 

los requisitos los tiene y no 

sé qué es lo que quiere ella, 

ni ella sabe que quiere, 

quería estudiar para ser 

dermatólogo porque son 

tres años, y yo me puse a 

buscar y no, tenes que ser 

médico y después 

dermatóloga, son en teoría 

seis años más tres, que 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Padre como ejemplo 
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pueden ser diez, y le 

pregunte si era consciente 

de eso y me dijo que no 

que ni sabía, pero bueno 

espero como mínimo para 

el año que viene tener un 

título, porque dicen que el 

ejemplo arrasa, o arrastra, 

la palabra es enseño, pero 

es eso, arrasa, es un 

ejemplo para ella esto 

también, que se puede con 

todas las limitaciones que 

uno puede tener. En la 

decisión que ella tome 

apoyarla obvio, pero 

quisiera que fuera algo de 

informática, fíjate que los 

otros por más que tienen 

materias científicas no 

eligieron algo que tenga 

matemática, enfermería 

algo debe tener por 

química física, ciencias de 

la educación no creo, va no 

es en realidad… como es 

no, porque fíjate como se 

debilitan los lazos que hay 

cosas de mis hijos que yo 

no sé, ellos están viviendo 

su vida y yo enfocado en la 

mía, teniendo la mejor 

postura para que no sufran 

 

 

 

 

 

 

 

 

Se me vino a la mente una 

frase de Lacan “la vida 

posee un solo sentido, 

poder jugársela y jugarse la 

vida tiene algo de apuesta”.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

ACTIVIDADES 

RECREATIVAS, YOGA, 

TEATRO, RADIO 
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ellos de más, eso me dijo el 

psicólogo también, que 

este bien no solo por mí, 

sino por mi familia, que 

esta es la parte que me toca 

a mí, y la ironía de que a 

pesar… de que tuve 

muchas ganas de morirme, 

con una angustia enorme, 

mi decisión es afrontar el 

día bien, por cada día 

cuenta, que valga la pena, 

que sea iluminado y lo más 

lindo, y ya sé que puedo, 

para llevarles esa 

tranquilidad a mi esposa y 

mis hijos, porque eso no se 

puede mentir, y para eso 

hago de todo, pensar, 

respirar, yoga también, esa 

es otra cosa que aprendí 

acá a hacer yoga, o hasta 

teatro que son algunas 

herramientas que nos 

dieron los de la UNER acá, 

que te dan como cosas para 

poder comunicarte mejor 

con los otros, digo poder 

comunicarte de una mejor 

manera, y eso es otra cosa 

que no pensé que iba a 

hacer y que me hizo bien, 

ponele estar en la radio, en 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Las actividades recreativas 

en este caso a D le han 

servido para romper una 

estructura.  

 

 

 

 

Aunque el concepto de 
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radio chamuyo, me hizo 

bien y fue liberador porque 

tenía muchos prejuicios 

que me limitaban, dicen… 

lo sé por mi hija, que 

mientras más instrucciones 

o cursos haces, más 

prejuicios tenes, y yo 

estaba en una ronda con 

tipos que daban miedo que 

parecía que te iban a matar, 

y estaban ellos imitando a 

un mono un pato, y no 

tenían ningún problema en 

hacerlos y yo parecía que 

era de madera, no podía 

hacer nada y lo tuve que 

hacer para no diferenciarlo 

y que no se notara que la 

estaba pasando mal, y me 

preguntaba porque me 

costaba tanto hacer esa 

tontería, y era porque 

estaba totalmente atado y 

estructurado, lo que me 

decía mi hijo. Poder haber 

ido al taller de teatro, de 

expresión fue…. Como que 

me solté. 

 

E: Te liberaste. 

 

D: Si… y después yoga, 

libertad sea un poco 

abstracto, me da la 

sensación que D como 

otros internos, hacen cosas 

para sentir un esbozo de 

libertad.  
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que lo conocí acá, para mi 

eran boludeces y bueno me 

di cuenta que no, que es 

bastante físico y te enseña 

a respirar, resulto ser una 

herramienta fuertísima, yo 

lo veo que intenta 

instaurarse acá como una 

religión, y bueno si hace 

bien que hagan lo que 

quieran, porque si ellos no 

creyeran en eso no 

vendrían a trabajar, a la 

gente le hace bien y por 

más que tenga una cosa 

egoísta de soy mejor 

porque hago esto, déjalo 

porque le hace bien. 

 

E: D estas contando varias 

cosas que pudiste usar acá 

adentro y te fueron útiles, 

pero también dijiste que ha 

habido momentos que te 

querías morir acá adentro. 

 

D: Ah… si, fue sobre todo 

al principio, yo… digamos, 

abrace la muerte como una 

idea de liberación, como si 

cerraba los ojos y moría se 

terminaba todo y así 

quedaba la deuda saldada, 

 

 

 

 

Me da la sensación que la 

concepción de liberación D 

la fue cambiando a lo largo 

de su transcurso por el 

penal. Antes era la muerte, 

hoy es la educación. 

Claramente una requiere de 

un semblante de fuerza, 

que D lo pudo desarrollar.   
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como un acto de justicia 

divina, pero en realidad 

eran momentos de angustia 

que no sabía cómo mierda 

llevarlos. En ese momento 

lo veía como un acto de 

cobardía, del no querer 

hacerme cargo, de negar la 

realidad de estar preso del 

pabellón de la familia lejos, 

que venía a hacer como un 

remedio mágico, 

internamente muy adentro 

no quería morirme, pero si 

moría estaba bien, tampoco 

estaba dispuesto a 

desarrollar mecanismos 

para quitarme la vida, 

nunca estuve dispuesto a 

eso, uno para hacer eso 

tiene que estar loco. Era 

más un tema de aceptación, 

como un si me lo merezco, 

pero eran etapas de muchas 

lágrimas y tristezas, de no 

aceptar lo que estaba 

pasando, por eso la idea de 

que me iba a liberar, pero 

cuando empecé a verme 

mejor dije basta hacete 

cargo, esta es la condena 

que tenes, que si me muero 

voy a ser más querido, 

 

 

 

 

 

Se podría pensar a cajetiar 

como sinónimo de “estas 

sufriendo”. 
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hacete cargo y empeza a 

trabajar para ser algo 

mejor, deja de tenerte 

lastima. Y bueno, acá nadie 

te va a dar una mano, acá 

el término que se usa, que 

es divertido, es cajetiar, no 

entiendo mucho que quiere 

decir, pero le llaman que 

estas cajetiando cuando 

estas con la mirada perdida 

o lejos o triste, no entiendo 

que tiene que ver pero 

bueno, yo estuve 

cajetiando en ese 

momento, como 

autocompadecerme, y 

cuando uno está así hay 

dos comportamientos 

externos, los que te dicen 

deja de cajetiar y vamos a 

comer, y otro que te dicen 

si se quiere morir que se 

muera, total, uno menos. 

Pero interna es que lo que 

haces vos con eso, si te vas 

a volver un frecuente 

cajetiador o si vas a hacer 

algo distinto, creo que 

nadie es lo suficiente fuerte 

para caer preso y estar bien 

de entrada, yo de verdad 

me quería morir, no como 

 

 

 

Un hombre que quiera 

vivir una vida, desde la 

verdad, seguramente sea un 

hombre de deseo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me sorprende el valor que 

cobran los detalles. 
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suicidio porque no lo haría, 

pero si me moría bueno, 

pero ahora no, porque me 

hice cargo de que me 

corresponde estar acá, y si 

hay una vida posible 

después de esto, quiero 

vivirla, para poder lograr el 

éxito que quería y yo 

sabotee. No es que 

automáticamente decidí no 

deprimirme, hay cosas 

que… instantáneamente te 

llevan a la tristeza, como 

que la vida te pone algo y 

te dice acá tenes mira lo 

que te perdiste. El otro día 

estaba mirando una 

maratón… fue como una 

apuñalada, porque era lo 

que yo amo, o ver a mi hijo 

bailando, que bailan muy 

bien y compiten y verlos y 

sentir lo mucho que me 

importa y no estar ahí, o 

sea, muchas veces esa 

consciencia que te viene 

como viento y te hace dar 

cuenta, viene por cosas 

simples, una llamada, una 

palabra, una película, como 

que te dicen mira donde 

estas, y yo mire donde 

 

 

 

 

En otras palabras, se puede 

decir que D atraviesa la 

angustia. 
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estaba deje de ser cínico 

pero no es el fin del 

mundo, no se termina mi 

vida acá, es una realidad 

circunstancial, y yo me voy 

a ir, pero no me voy a ir 

con las manos vacías. 

Cuando exploto y hay algo 

que me supera, no me 

quiero contener, dejo que 

salga todo, y por 

recomendación del 

psicólogo escribo, como 

catarsis, y cuando estoy en 

ese mar de escribir, escribo 

y lloro, y lo guardo para 

leerlo solo o con el 

psicólogo y después lo 

entiendo de otra forma, 

pero antes la tristeza venia 

como angustia reclamando 

la muerte como premio, 

hoy la tristeza viene como 

liberación, en sacar afuera 

y abandonar un poco la 

estructura que tiene que ser 

para estar acá, porque no se 

acepta la debilidad, dejar 

esa armadura para sacar 

algo de adentro y sanar, 

después se me pasa, me 

lavo la cara me pego un 

baño y se me pasa, porque 
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no me voy a quedar 

estancado en eso tampoco.  

 

E: D, te voy a hacer una 

última pregunta, quiero 

que la pienses, desde lo 

que vos creas, podes decir 

lo primero que se te venga 

a la mente, ya sea un 

pensamiento, una 

definición, un ejemplo o lo 

que fuese… ¿Qué es para 

vos el sufrimiento?     

 

D: Eh… lo sé porque he 

sufrido, el sufrimiento es 

que te sientas solo, es que 

necesites amor y no lo 

tengas. A veces necesitas 

un abrazo y una compañía 

sincera, el sufrimiento es 

estar lejos de la persona 

que queres, es el miedo que 

tenes de que caches la 

muerte acá y no llegues a 

concretar los objetivos que 

tenes para tu vida, el 

sufrimiento es que le pasen 

cosas a tu familia afuera y 

vos no puedas hacer 

nada… mi hijo instalado en 

la droga y me da pavor que 

un día me llamen y me 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me da la sensación de 

empatía en este relato de D 

con su hermano, aunque no 

me agrade la palabra 

empatía.  
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digan que alguien está 

internado, he perdido 

familiares acá adentro, la 

gente se muere, y no fui a 

ningún velorio, por suerte 

nadie muy cercano igual, el 

sufrimiento es también esa 

limitación que tenemos 

todos los que estamos acá 

de tener que estar acá, esos 

días que no se puede hacer 

nada y estar encerrados 

como ganado no ayuda 

mucho. En definitiva, para 

mí el sufrimiento es… 

tener personas queridas que 

no podes abrazar, la 

imposibilidad de resarcir el 

daño, saber que por ahí 

perdí definitivamente un 

hermano, una sobrina. Y… 

tener esa sensación de que 

estas perdiendo el tiempo, 

que es una perdida enorme 

de tiempo estar acá y 

podría estar haciendo otra 

cosa. 

 

E: ¿Cómo llevas esa idea 

de perder un hermano? 

 

D: Internamente espero 

tener la posibilidad algún 
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día de pedirle perdón, pero 

no para que me abrace y 

me diga está todo bien, si 

no para que él se sienta 

liberado. Mi hermano, el 

padre de mi sobrina, y me 

siento orgulloso de él, un 

día me denuncio y siguió 

con el proceso, cosa que 

podría haber tomado otra 

decisión que hoy están 

muy mediatizadas e 

idiotizadas como la justicia 

por mano propia, él hizo 

todo bien y no tiene la 

culpa que yo este acá, fue 

responsabilidad mía 

siempre, y quisiera tener la 

posibilidad de aclarar eso 

con él y toda la familia, 

porque me imagino que fue 

resistida. 

 

E: ¿Cómo resistida? 

 

D: Claro, la decisión de él, 

capaz la familia decía 

porque lo denuncias o 

cosas así, pero minga, si 

uno cometió un delito hay 

que denunciarlo y se tiene 

que hacer cargo, no 

importa quien sea, pero 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Me parece que esto abre 

una puerta para preguntarse 

por qué el delito de D. 

 

 

 

No dejo de pensar que el 

autosabotaje es parte de la 

neurosis, dejando un poco 

aparte el acto delictivo el 

cual me parece sumamente 

delicado y no creo que 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



473 

 

actuar dentro de la ley, él 

hizo lo que tenía que hacer 

dentro de la ley. 

 

E: ¿En algún momento de 

todo ese proceso pudiste 

hablar con él? 

 

D: Si, hubo dos momentos, 

una vez nos encontramos 

acá y bueno tenía un 

reclamo muy fuerte, que 

porque D me decía, unas 

piñas de por medio, yo me 

quede quieto, no lo agredí, 

paso… Y después en la 

previa del juicio que él se 

quebró y se puso a llorar 

porque le dolía verme así, 

en el banquillo de los 

acusados y después todo 

contacto que hemos tenido 

es a través de mi madre y 

mis hermanos, y resulta 

que a pesar de acá al que 

mejor que la a mi familia 

es a mí, a los demás les va 

bastante mal y eso me 

angustia. Porque el delito 

que yo cometí fue el mejor 

sabotaje para terminar con 

todo. Tuve miedo que me 

vaya bien, y fue una forma 

saber ciertos detalles sea 

parte de la entrevista. 
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de sabotaje fue esta, ahora 

no tengo miedo de que me 

vaya bien, y espero desde 

una posición mejor poder 

ayudarlos, pero sé que 

desde ahora y más adelante 

no me puedo acercar, y si 

algún día en la práctica 

cotidiana veo que me 

encuentro con mi hermano 

o mi sobrina los esquivo, 

yo ya les falle, que derecho 

tengo yo de querer 

incluirme en sus vidas. Yo 

en el momento que estuve 

en sus vidas ya fui toxico, 

y si se da de hablar no será 

porque yo lo busque, 

porque sé que esto es para 

toda la vida, y no por 

rencor, si no por respeto. 

 

E: Bueno D, ¿quisieras 

agregar algo más? 

 

D: Si, que abraces esta 

profesión tuya que estás 

buscando recibirte con 

mucho amor, porque muy 

buena para la gente, 

aunque no he visto a 

muchos psicólogos ricos 

(ríe), pero tiene cosas muy 
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lindas y muchos valores, 

eso nomas. 

 

E: Bueno D, gracias por 

tus palabras.   

 

 

 

 

 


